
Дольщики 
разделят 
и риски
Их могут обязать страховаться 
от недостроя

Покупателей жилья могут обязать 
разделить риски с застройщика-
ми. Как стало известно ”Ъ“, Мин-
строй предлагает ввести в России 
обязательное страхование доль-
щиков на случай недостроя при-
обретаемой ими недвижимости. 
Уже сегодня соответствующие 
поправки будут направлены пер-
вому вице-премьеру Игорю Шу-
валову. Страхование дольщиков 
усложнит покупку жилья и приве-
дет к росту цен на квартиры, ут-
верждают девелоперы. Страхо-
вые компании уверены, что такая 
схема обернется серьезными ри-
сками для их бизнеса и не защи-
тит интересы покупателя.

Минстрой подготовил поправки 
к закону «Об участии в долевом стро-
ительстве», одна из них — дольщики 
обязаны самостоятельно страховать 
риски недостроя купленного жилья, 
рассказал 

”
Ъ“ депутат Госдумы Алек-

сандр Хинштейн. По его словам, та-
кая поправка была включена по ито-
гам обсуждения на совещании у пер-
вого вице-премьера Игоря Шувало-
ва, которое прошло в конце октября. 
Законопроект разослан по профиль-
ным ведомствам: в ЦБ РФ, Минфин 
и Агентство по ипотечному жилищ-
ному кредитованию; вчера предста-
вители ведомств обсуждали его на 
совещании в Минстрое, сегодня ми-
нистерство вносит его на рассмотре-
ние Игоря Шувалова, говорит госпо-
дин Хинштейн.

В аппарате господина Шувалова от 
комментариев отказались. Замести-
тель главы Минстроя Наталья Анти-
пина, возглавляющая рабочую груп-
пу по внесению изменений в зако-
нодательство о долевом строительст-
ве, сообщила, что в соответствии с по-
ручением Игоря Шувалова данные 
предложения обсуждаются на заседа-
ниях рабочей группы. «Окончатель-
ное решение еще согласовывается, 
работа над документом продолжает-
ся»,— уточняет госпожа Антипина.
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Накануне обсуждения в Госдуме феде-
рального бюджета в первом чтении Мин-
фин оценил основные риски его испол-
нения. По данным ”Ъ“, ведомство Антона 
Силуанова предполагает рубль при теку-
щих ценах на нефть слишком дорогим, 
потребности пенсионной системы и здра-
воохранения в бюджетных деньгах — за-
ниженными, а прогнозы роста экономи-
ки и прибылей ЦБ — завышенными. Более 
1 трлн руб. доходов бюджета под угро-
зой, и это меньше, чем останется в кон-
це 2016 года в Резервном фонде. Скорее 
всего, на деле правительству предлагают 
обсудить идею наращивания внутреннего 
долга ради экономии резервов.

Сегодня должно состояться рабочее сове-
щание у премьер-министра Дмитрия Медве-
дева накануне обсуждения в пятницу 13 ноя-
бря в Госдуме в первом чтении проекта феде-
рального бюджета на 2016 год. По сведениям 
источников 

”
Ъ“ в Белом доме, к совещанию 

Минфин подготовил анализ рисков исполне-
ния федерального бюджета в текущих обсто-
ятельствах. Сам проект бюджета ведомство 
Антона Силуанова пока корректировать, по 
данным 

”
Ъ“, сейчас не предлагает (техниче-

ски это рациональнее всего делать перед вто-
рым чтением в декабре, бюджет в первом чте-
нии стандартно принимается «в целом»), од-
нако констатирует, что рост расходов в нем 
невозможен — можно говорить лишь о том, 
что порядка 10% федеральных доходов 2016 
года находятся под явной угрозой и состоя-
ние Резервного фонда таково, что эти резер-
вы будут исчерпаны в конце следующего го-
да, а не в 2017 году, как предполагалось при 
составлении проекта бюджета.

Главный риск, который видит Минфин 
в настоящее время,— это, как ни парадок-

сально, все еще слишком дорогой рубль. 
Бюджет рассчитывался при цене нефти $50 
за баррель, имея в виду нефть Brent, а не 
Urals, и цены Brent, действительно, послед-
ние месяцы колеблются около этого пока-
зателя. Однако, если в начале 2015 года рос-
сийская экспортная нефть торговалась с пре-

мией к Brent до $1–1,3 за баррель, то к концу 
октября скидка (дифференциал) цены Urals 
к Brent достигала $4 за баррель (на этой не-
деле около $3,3 за баррель, за десять меся-
цев 2015 года средняя цена Urals превыша-
ла $50 за баррель). Рост дифференциала — 
предположительно среднесрочная реаль-

ность, поскольку может быть вызван кон-
куренцией на североевропейских рынках 
(Польша и Швеция) Urals с нефтью Саудов-
ской Аравии, а в перспективе — поставка-
ми в ЕС нефти из Ирана и Ирака. Напомним, 
в октябре 2015 года на форуме ВТБ «Россия 
зовет!» опасения по поводу саудовских по-

ставок польской PKN Orlen высказывал гла-
ва «Роснефти» Игорь Сечин. При этом паде-
ние цен Urals происходит без выраженной 
динамики колебаний рубля к доллару, что, 
по мнению Минфина, ставит под угрозу при 
сохранении нынешней ситуации федераль-
ные доходы 2016 года на сумму более 800 мл-
рд руб. Кроме этого, в ведомстве считают не-
сколько завышенными цены на газ и объе-
мы добычи и экспорта нефти, оценивая эти 
риски еще в более чем 150 млрд руб.

Также риски в объеме около 150 млрд 
руб., утверждают источники 

”
Ъ“, финансо-

вое ведомство по аналогии с ситуацией те-
кущего года видит в возможном завыше-
нии доходов Пенсионного фонда и систе-
мы фондов ОМС из-за меньшего, чем ожи-
дает Минэкономики, прироста номиналь-
ных зарплат и, соответственно, сборов пла-
тежей в соцфонды (прогноз Минэкономики 
исходит из номинального роста в 2016 году 
7%). Наконец, значимыми в финансовом ве-
домстве видят риски недополучения бюд-
жетом прибыли ЦБ и ненефтегазовых на-
логовых платежей, в случае если экономи-
ческий рост окажется ниже прогноза Мин-
экономики 0,7% ВВП. В сумме перечислен-
ные риски бюджета (которые, отметим, мо-
гут быть связанными) заведомо выше 1 тр-
лн руб., то есть более той суммы, которую Бе-
лый дом может в 2016 году предельно потра-
тить из Резервного фонда.

Логика Минфина предполагает, что про-
гнозный курс рубля в 2016 году, заложен-
ный в бюджете, оказался не занижен, а завы-
шен — вернее, учитывая, что текущий уро-
вень курса при цене Urals порядка $43–44 за 
баррель стабилен (64–65 руб./$), завышены 
доходы от экспортных пошлин и НДПИ, на 
которые может рассчитывать бюджет. Меж-
ду тем для стабильности и даже некоторо-
го укрепления рубля в начале 2016 года есть 
и другие предпосылки. Вчера ЦБ скорректи-
ровал в проекте «Основных направлений де-
нежно-кредитной политики» прогноз чисто-
го оттока капитала на 2015 год до $70 млрд.

Скорее всего, демонстрируя им же зало-
женные в проект бюджета-2016 риски, Мин-
фин подталкивает Белый дом к новой дис-
куссии о размере внутренних заимствова-
ний на следующий год. 
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Бюджет просит об одолжении
Минфин видит риски недобора доходов в 2016 году более чем на триллион рублей

Ради спасения резервов глава 
 Минфина Антон Силуанов выступит  
с самокритикой, признав доходы  
подготовленного его ведомством  
бюджета завышенными  

Продуктовое эмбарго и девальвация 
 рубля позволили российским рыбопро-
мышленникам и сельхозпроизводи-
телям неплохо заработать, выяснила 
Deloitte. Рублевая прибыль у компа-
ний в этих отраслях подскочила соот-
ветственно на 150% и почти на 70%. Те-
перь на фоне спада потребления бизнес 
должен найти способ сохранять доход, 
 отмечают эксперты.

Лучший рост чистой прибыли за первое 
полугодие 2015 года показали компании ры-
бодобывающей отрасли, их доход увеличил-
ся на 150%, а в сельском хозяйстве прирост 
составил 69%, говорится в отчете Deloitte 
(есть у 

”
Ъ“). Для сравнения: в транспорте этот 

показатель за тот же период увеличился на 
42,9%, в добыче полезных ископаемых — на 
9,7%, указывает Deloitte.

Рост прибыли в растениеводстве, живот-
новодстве и рыбной отрасли Deloitte свя-
зывают с увеличением спроса на местную 
продукцию. Еще год назад Россия была пя-
тым импортером сельхозпродукции, усту-

пая ЕС, Китаю, США и Японии, напомина-
ют аналитики. «На фоне ответного эмбарго 
на введение санкционного режима в отно-
шении России существенно меняется стра-
тегическая политика… Девальвация рубля 
однозначно приведет к снижению импор-
та в Россию в 2015 году, причем оно может 
составить от 15% до 200%»,— говорится в от-
чете Deloitte.

На этом фоне повысился спрос на отече-
ственную сельхозпродукцию, затем начался 
и рост цен, отмечает Deloitte. С октября 2014 
по март 2015 года случился резкий — на 42 
процентных пункта (п. п.) — скачок цен на 
рыбу от производителей. И в минувшем мар-
те ее стоимость была на 160% выше, чем го-
дом ранее. В связи с ростом цен Росрыболов-
ство прогнозирует снижение потребления 
рыбы, не уточняя, насколько оно упадет. По 
оценке Deloitte, в 2015 году средний объем 
потребления рыбы снизится на 1,8–2,3 кг, до 
20–20,5 кг в год на человека.
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Плоды контрсанкций 
поспели
Сколько заработали российские производители еды

Тема безопасности, по сведениям ”Ъ“, 
станет ключевой в послании президен-
та Федеральному собранию. Оглашение 
может состояться в первой половине де-
кабря. Глава администрации президен-
та Сергей Иванов вчера подтвердил, что 
запрет на авиасообщение с Египтом бу-
дет длительным, хотя Россия не считает 
теракт окончательной версией катастро-
фы лайнера. А Владимир Путин на сове-
щании по вопросам развития вооружен-
ных сил заявил, что Россия разработает 
ударные системы, которые могут пре-
одолевать любые системы противора-
кетной обороны, над созданием которых 
продолжают работать США.

Тема безопасности, по сведениям 
”
Ъ“, 

в этом году станет ключевой в послании пре-
зидента Федеральному собранию. Одним 
из факторов могут оказаться выводы рас-
следования авиакатастрофы российского 
Airbus A321 над Синаем. В случае весомых 
аргументов, подтверждающих версию те-

ракта на борту гражданского самолета, в по-
слании будет поднята тема возможных от-
ветных мер и всей антитеррористической 
стратегии на ближайший год.

Оглашение послания, по информации 
”
Ъ“, 

должно состояться в первой декаде декабря. 
Источники 

”
Ъ“, близкие к администрации 

президента (АП), указывают на то, что дата по-
слания уже не имеет жесткой привязки к дню 
Конституции 12 декабря, как это было в пре-
дыдущие годы. Она может быть сдвинута на 
более ранние сроки и зависит от нескольких 
причин. В частности, от международной по-
вестки президента и принятия бюджета на 
будущий год, которое, по всем прогнозам, 
обещает быть трудным (второе, решающее, 
чтение бюджета в Госдуме должно состоять-
ся 2 декабря, в третьем чтении бюджет плани-
руется принять 4 декабря), в том числе в пла-
не выполнения социальных обязательств — 
принципиальных для президента.

новости — с3

Федеральное послание 
безопасности
Стала известна главная тема обращения президента 
к парламенту
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Даже при росте сланцевой добычи 
в США — его принято считать новым 
регулятором нефтяного рынка — 
рост мировых цен в ближайшие пять 
лет будет зависеть от ОПЕК, следует 
из опубликованного вчера прогно-
за Международного энергетическо-
го агентства (МЭА). Фиксируемое 
сейчас падение инвестиций в добы-
чу поддержит рост цен до минимум 
$80 за баррель, полагают в агентст-
ве. Этот базовый сценарий, впро-
чем, может не реализоваться, если 
страны картеля по-прежнему будут 
бороться за долю на рынке в ущерб 
рентабельности.

К 2020 году цены на нефть вырастут 
до $80 за баррель (в долларах 2014 года), 
а к 2040-му — до $128, говорится в опу-
бликованном вчера ежегодном долгос-
рочном прогнозе МЭА. Есть у агентст-
ва, впрочем, и негативный сценарий, 
при котором цены могут сохраняться 
в ближайшие пять лет на уровне $50 за 
баррель. Он реализуется, если страны 
ОПЕК будут и дальше придерживаться 
стратегии удержания доли рынка лю-
бой ценой — их прибыль в таком слу-
чае будет ниже, чем при более высоких 
ценах и меньших объемах поставок.

Потребление нефти в мире будет 
расти медленно, ежегодно пример-
но на 0,9 млн баррелей в сутки (б/с), 
и достигнет пика около 2020 года. За-
тем рост спроса замедлится до 0,5 млн 

б/с, прежде всего за счет США и Евро-
пы, где этот показатель суммарно сни-
зится на 8 млн б/с к 2040 году. Китай же 
до 2020 года нарастит потребление на 
12% и станет крупнейшим импорте-
ром в мире, несмотря на замедление 
его экономики. Однако после 2020 го-
да темпы роста спроса на нефть в этой 
стране также замедлятся примерно до 
1% в год. В РФ потребление нефти за 
ближайшие пять лет снизится, но не-
значительно (примерно на 2%). Самым 
же быстрорастущим рынком станет 
Индия (рост на 55% к 2020 году).

Что касается добычи, то в МЭА, как 
и год назад, указывают на риски недо-
финансирования разработки новых 
месторождений. В этом году объем вло-
жений сократился примерно на 20%, 
вследствие чего пострадает добыча в 
Канаде, Бразилии, РФ, пишут авторы 
доклада. Однако у первых двух к 2020 
году добыча вырастет примерно на 
20%, а в РФ она за пять лет сократится на 
4,5%, или на 0,5 млн б/с, а к 2040 году — 
до 9 млн б/с. Сланцевая добыча в США, 
несмотря на текущее падение, возобно-
вит рост: за пять лет она может увели-
читься еще на 1,5 млн, до 5 млн б/с. 

Однако издержки на разработ-
ку сланцевых месторождений будут 
расти, и в долгосрочной перспекти-
ве страны ОПЕК вновь станут основ-
ным источником роста предложения 
на рынке: к 2040 году они могут нара-

стить поставки почти в полтора раза 
(примерно до 50 млн б/с), следует из от-
чета. Иран после снятия санкций тео-
ретически может добывать 5,4 млн б/с, 
но для этого нужны масштабные инве-
стиции. Этот вопрос, вероятно, станет 
одним из основных на встрече мини-
стров нефти стран ОПЕК в Вене (состо-
ится 4 декабря).В самом картеле, впро-
чем, ожидают, что дисбаланс на рынке 
исчезнет уже в следующем году: по сло-
вам главы ОПЕК Абдаллы аль-Бадри, в 
картеле не готовы обсуждать сокраще-
ние квот, но рынок может стабилизи-
роваться и без этого. По словам замми-
нистра природных ресурсов Саудов-
ской Аравии Абдулазиза бин Салма-
на, сокращение инвестиций в добычу 
в этом году на $200 млрд приведет к па-
дению добычи на примерно 5 млн б/с. 
По оценке МЭА, нефтяные компании 
сократили свои капитальные расходы 
в этом году среднем на 20% (от среднего 
за пять лет уровня $630 млрд).

С оценкой ОПЕК согласны не все 
участники рынка. «Не похоже, что бы 
превышение спроса над предложе-
нием проявилось раньше конца сле-
дующего года. Когда же это случит-
ся, нужно будет исчерпать товарные 
запасы, а на это может потребовать-
ся еще пара лет»,— заявил вчера гла-
ва подразделения BP на Ближнем Вос-
токе Майкл Таунсенд.

Татьяна Едовина

Нефть на безденежье
МЭА ожидает, что падение инвестиций в отрасли поднимет цены

Напомним, чистые заимствова-
ния на 2016 год в проект федераль-
ного бюджета заложены на уров-
не 300 млрд руб., тогда как экспер-
ты констатируют, что в 2015–2016 
годах финансирование дефици-
та бюджета займами на внутрен-
нем рынке предпочтительнее рас-
ходования Резервного фонда. Так, в 
совместном заключении Институ-
та Гайдара и Российской академии 
народного хозяйства и государст-
венной службы на проект бюдже-
та (есть в распоряжении 

”
Ъ“) при-

водится именно эта логика, РАН-
ХиГС и Институт Гайдара также 
предполагают, что в текущей си-
туации рост размещения госдолга 
улучшит ситуацию на финансовом 
рынке, в том числе через инвести-
рование ВЭБом в них пенсионных 
накоплений и рост рефинансиро-
вания банков в ЦБ под залог госбу-
маг. Эта группа экспертов также вы-
ражает опасения в том, что «излиш-
не оптимистичные» макропараме-
тры прогноза Минэкономики не-
сут риски недобора плановых до-

ходов 2016 года, но склонна разде-
лить ранее высказанное 2 ноября 
мнение Счетной палаты о возмож-
ном занижении номинальных до-
ходов бюджета, а не их завышении.

При этом Институт Гайдара 
и РАНХиГС полагают, что расхо-
ды бюджета на 2016 год находят-
ся «выше условно оптимально-
го уровня с точки зрения макро-
экономических условий», одна-
ко предлагают скорее не сокра-
щение, а перераспределение их 
из оборонного сектора в пользу, в 
том числе, расходов на здравоох-
ранение, в котором констатирует-
ся рост доли частных расходов до 
20–30%. В этом эксперты совпада-
ют с оценками Высшей школы эко-
номики, в которой в своем заклю-
чении на проект бюджета обозна-
чают сокращение реальных расхо-
дов в медицине (наряду с образова-
нием) значимой проблемой бюд-
жетной системы на 2016 год. Впро-
чем, даже согласие Белого дома 
на увеличение госзаимствований 
2016 года вряд ли подвигнет пра-
вительство к росту этих расходов.

Дмитрий Бутрин

Бюджет просит 
об одолжении

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,8

процента составит инфляция по итогам 2015 года. Такой обновленный прогноз огласил вчера 
глава Минэкономики Алексей Улюкаев. Последний прогноз министерства предполагал, что потреби-
тельские цены в текущем году увеличатся не более чем на 12,2%, в Банке России ожидали инфляцию 
на уровне не более 13%. Предположив, что в этом декабре не будет традиционного ускорения роста 
цен конца года, господин Улюкаев заметил: «Это связано с поведением потребителей, сейчас увели-
чились сбережения. Но ситуация очень неустойчивая, поэтому точнее сказать не могу». Текущий про-
гноз инфляции министерства на 2016 год составляет 6,8%, аналитики сходятся на 8%. 0
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Региональные бюджеты 
останутся  
под давлением

Финансовые показатели субъек-
тов РФ в обозримой перспективе 
продолжат ухудшаться, делают вывод 
аналитики Standard & Poor’s в обзоре 
«Система общественных финансов: 
российские регионы». Эту тенден-
цию в агентстве объясняют «значи-
тельными потребностями в развитии 
инфраструктуры территорий» и ны-
нешними сложностями федерально-
го бюджета, из-за которых помощь 
центра субъектам будет ограни-
ченной. Несмотря на то что из-за 
кризиса целевые показатели майских 
указов президента смягчены, они по-
прежнему будут оказывать давление 
на региональные бюджеты, делают 
вывод в S&P.

Там отмечают «относительно 
низкую» достаточность собственных 
доходов регионов для финансирова-
ния закрепленных за ними расходов. 
Имеющиеся в их распоряжении 
средства — это лишь 35% налоговых 
и неналоговых доходов бюджета 
страны. При этом за регионами 
закреплены в основном «негибкие» 
налоги, полностью регулируемые 

федеральным законодательством: 
НДФЛ и налог на прибыль. По оцен-
ке S&P, власти субъектов имеют 
автономию лишь в отношении 10% 
доходов — в основном неналого-
вого характера (доходы от продажи 
имущества и сборы).

Вызванный этим вертикальный 
дисбаланс бюджетной системы 
покрывается перечислениями 
из центра. В последние десять 
лет их доля в ВВП возросла с 1% 
до 3% и составляет сейчас около 
20% доходов консолидированного 
бюджета регионов. В S&P отмечают, 
что, хотя около 70% финансовой 
помощи регионам — это трансферты 
на текущие расходы, федеральное 
правительство играет ключевую роль 
и в финансировании региональных 
бюджетных инвестиций. Более 40% 
капитальных расходов бюджетов 
субъектов сейчас финансируется 
за счет субсидий и кредитов центра.

В S&P отмечают, что в 2014 году 
долг регионов составлял в среднем 
40% их текущих доходов (прямой 
долг — около 28% доходов). «Это 
умеренные показатели в междуна-
родном контексте, однако в среднес-
рочной перспективе мы прогно-
зируем рост долговой нагрузки 
регионов»,— указано в обзоре (см. 
диаграмму). По этому показателю 
по РФ сохраняются значительные 
диспропорции: у половины регионов 
долговая нагрузка превышает 60% 
доходов, тогда как два года назад 
доля таких регионов не превышала 
20%, при этом в 12 регионах долг 
превышает 100% доходов.

Вадим Вислогузов

ДОЛГОВАЯ НАГРУЗКА РОССИЙСКИХ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ И МЕСТНЫХ ОРГАНОВ 
ВЛАСТИ В 2011–2015 ГОДАХ

Облигации

Банковские кредиты

Бюджетные кредиты

*Базовый сценарий.

ИСТОЧНИК: STANDARD & POOR’S, МИНФИН.
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В январе—октябре 2015 года чистый отток иностранного капита-
ла из РФ составил $50,2 млрд, сообщил вчера свою предвари-
тельную оценку Банк России. Возобновление оттока в октябре 
после паузы в третьем квартале связано с возвращением прито-
ка валюты по текущему счету платежного баланса и отсутствием 
операций ЦБ с золотовалютными резервами. В Минэкономики 
и Минфине рисков для платежного баланса до конца года не ви-
дят, но и годовой прогноз оттока в $72 млрд не меняют.

Чистый отток иностранного капитала в октябре 2015 года возобно-
вился. По предварительной оценке ЦБ, за десять месяцев 2015 года он 
составил $50,2 млрд. против $105,3 млрд за тот же период 2014 года. 
Cумма образовалась, главным образом, в первом полугодии, в основ-
ном за счет погашения внешней задолженности, поясняет регулятор. 
Если за январь—сентябрь 2015 года отток составил $45 млрд, в треть-
ем квартале фиксировался приток капитала на уровне $5,3 млрд, то 
октябрьская оценка соответствует возобновлению оттока на уровне 
$5,2 млрд. Последнее значение могло быть еще больше: «текущая оцен-
ка сложилась с учетом некоторого увеличения иностранных обяза-
тельств прочих секторов по результатам прошедших в октябре разме-
щений нерезидентами еврооблигаций и других долговых ценных бу-
маг в интересах отдельных российских резидентов»,— отмечают в ЦБ.

Объяснение и притока в третьем квартале, и оттока в октябре без 
большой погрешности можно упростить: как только баланс текущего 
счета становится отрицательным, образуется приток — а положитель-
ный баланс текущего счета превращается в отток капитала. «В октябре 
операций ЦБ с ЗВР не было, а текущий счет оказался положительным. 
В третьем квартале текущий счет традиционно минимальный, в основ-
ном из-за сезонности. Плюс к этому банки активно возвращали взятую 
ранее у регулятора валютную ликвидность»,— говорит директор Цент-
ра структурных исследований ИЭП им. Егора Гайдара Михаил Хромов. 
Так, в январе—августе профицит текущего счета составлял $51,1 млрд, 
в январе—сентябре — $49,9 млрд, а в январе—октябре, согласно опу-
бликованной вчера оценке ЦБ,— $54,8 млрд. 

«Отток капитала может легко оказаться ниже уровня в $70 млрд в 
этом году — причин для значительного оттока капитала из России в на-
стоящее время нет. Такая ситуация является следствием грамотных ре-
шений в макроэкономической политике, как бюджетной, так и денеж-
но-кредитной»,— заявил вчера замминистра финансов Максим Ореш-
кин. С ним согласился и глава Минэкономики Алексей Улюкаев: «Си-
туация с текущим счетом довольно устойчивая, по капитальному сче-
ту улучшается. Поэтому я думаю, что оснований для каких-то деваль-
вационных ожиданий или потрясений у нас сегодня нет». Напомним, 
что накануне августовского девальвационного шока Алексей Улюкаев 
убеждал, что девальвационные риски пройдены.

Признавая возможность повышения ставки ФРС до конца 2015 года, 
господин Улюкаев рисков возобновления оттока в связи с этим не ви-
дит. «Я бы не преувеличивал эти риски. Мне кажется, что они в основ-
ном учтены рынком»,— считает министр. В то же время в опубликован-
ном вчера Институтом Гайдара и РАНХиГС отзыве на «Основные направ-
ления денежно-кредитной политики на 2016 год и период 2017 и 2018 
годов» экономисты, соглашаясь с общим курсом ДКП, отмечают: ужесто-
чение денежной политики в США и замедление темпов роста в Китае, ве-
роятно, вызовут волну оттока капитала с формирующихся рынков и па-
дение цен на энергоносители. «В подобных обстоятельствах неизбежно 
будет расти просроченная задолженность и риски дестабилизации бан-
ковского сектора, что может вынудить ЦБ РФ изменить проводимую де-
нежно-кредитную политику. Банк России, по-видимому, осознает эту уг-
розу, но в проекте не дает никаких оценок и никакой информации о том, 
как он намерен противодействовать этим тенденциям»,— говорят они. 

Алексей Шаповалов

Отток капитала 
вернулся в Россию
Вместе с восстановлением притока 
валютной выручки

Несмотря на спад миграции в на-
чале 2015 года, в перспективе как 
минимум ближайших 15 лет рос-
сийский рынок труда останется на-
иболее привлекательной целью 
для трудовых ресурсов Централь-
ной Азии, следует из работы Ев-
разийского банка развития, Про-
граммы развития ООН, Высшей 
школы экономики (ВШЭ) и Россий-
ской академии наук (РАН). Из-за 
почти нулевой безработицы в РФ 
миграционные потоки адаптирова-
лись к кризису, а в будущем попу-
лярность ее рынку труда обеспечит 
инерция в выборе мигрантами на-
правлений для переезда.

Несмотря на то что темпы мигра-
ции в Россию из Центральной Азии в 
2014 году несколько затормозились, в 
перспективе Россия останется одной 
из главных принимающих мигран-
тов стран региона. Это следует из ис-
следования Евразийского банка раз-
вития, коллектива Программы разви-
тия ООН, лаборатории сравнительных 
социальных исследований НИУ ВШЭ 
и РАН «Трудовая миграция, денеж-
ные переводы и человеческое разви-
тие в странах Центральной Азии». Ос-
новой для работы послужили данные 
ФМС РФ, ЦБ России и стран Централь-
ной Азии, «Интеграционного бароме-
тра ЕАБР», «Евразийского монитора», а 
также World Value Survey.

Прежде всего эксперты исследова-
ли данные о миграционных потоках 
из Таджикистана, Киргизии и частич-
но Узбекистана — для этих стран со-
отношение денежных переводов миг-
рантов к ВВП выше всего: для Таджи-
кистана — более 40%, для Киргизии 
— в районе 30%, это мировые макси-
мумы с 2011 года. Главный двигатель 
миграции — высокая безработица в 
этих странах при минимальной (в ре-
гиональном масштабе) в России. Еще 
один фактор — существенное нера-
венство в доходах и оплате труда меж-
ду РФ и странами Центральной Азии. 
Мигранты этого региона занимают на 
российском рынке труда места, кото-

рые не востребованы или мало востре-
бованы гражданами РФ. Обратная сто-
рона этого процесса, как и во многих 
других развитых странах,— мигран-
ты первыми теряют работу при сниже-
нии спроса на рабочую силу во время 
экономического спада.

Начиная с 2010 года объем мигра-
ционных потоков из Центральной 
Азии и количество денежных перево-
дов в обратном направлении росли, но 
в 2015 году этот рост сменился значи-
тельным спадом из-за экономического 
спада и ужесточения исполнения миг-
рационного законодательства в РФ. Од-
нако к концу 2015 года объемы мигра-
ции и миграционные настроения (учи-
тывают желающих переехать не толь-
ко в целях заработка, но также на уче-
бу и на постоянное место жительст-
ва), по оценкам экспертов, вернулись 

на прежний уровень. Такая адаптация 
к кризису позволила исследователям 
предположить, что наиболее вероят-
ным сценарием до 2030 года будет про-
должение тренда.

Дополнительным фактором, кото-
рый будет стимулировать миграцию в 
Россию, является оценка самими миг-
рантами опыта и связей, которые они 
уже приобрели в этой стране в ходе 
прошлых периодов работы. Как следу-
ет из доклада сотрудника Центра тру-
довых исследований НИУ ВШЭ Евге-
нии Черниной «Выбор направления 
миграции: роль прошлого опыта», цен-
ность социального капитала для трудо-
вых мигрантов в большинстве случа-
ев выше экономических перспектив 
в конкретном регионе. Эти результа-
ты говорят о существовании инерции 
в выборе мигрантами направлений 
поездок, поэтому прошлые направле-
ния миграции, выбранные благодаря 
высоким доходам (такие как Москва) и 
возможностям трудоустройства (регио-
ны вне Москвы), останутся популярны-
ми и в перспективе.

Анастасия Мануйлова

Мигранты возвращаются, 
чтобы остаться
Средняя Азия будет поставлять рабочую силу в РФ  
еще минимум 15 лет
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Об этом говорят и майские 
указы, и пристальный контр-
оль за их выполнением. Од-
ной из мыслей послания ста-
нет системная работа в соци-
альной сфере гражданского 
общества — социально ори-
ентированных НКО. От них 
власти ждут более эффектив-
ного выполнения части соци-
альных обязательств в услови-
ях вынужденной экономии.

Если логика послания ока-
жется такова, ежегодные кон-
сультации с лидерами парла-
ментских партий могут при-
обрести непубличный харак-
тер и уйти на второй план. За-
то разъяснение населению 
антитеррористических мер 
и причин, по которым буду-
щий бюджет сверстан с ак-
центом на поддержку оборон-
ного блока, будет продолже-
но в рамках ежегодной пресс-
конференции президента в 
конце декабря.

На втором за эту неделю со-
вещании по вопросам разви-
тия ОПК Владимир Путин за-
явил, что США и их союзники 
не прекращают строительст-
ва систем глобальной проти-
воракетной обороны. РФ рас-
ценивает эти действия «как 
попытку подорвать существу-
ющий паритет в области ра-
кетно-ядерных вооружений» 
и «расшатать всю систему ре-
гиональной и глобальной 
стабильности». Цель США — 
не защита от иранской и се-
верокорейской ядерной уг-
розы, а «нейтрализация стра-

тегического потенциала дру-
гих ядерных государств», пре-
жде всего России, считает пре-
зидент. «Мы будем работать и 
над системами противоракет-

ной обороны, но на первом 
этапе, как мы неоднократно 
говорили, будем работать и 
над ударными системами, ко-
торые в состоянии преодоле-
вать любые системы противо-
ракетной обороны»,— заявил 
Владимир Путин. 

Вчера глава АП Сергей 
Иванов сказал, что не связы-
вает катастрофу российско-
го самолета с военной опера-
цией российских ВВС в Си-
рии, начавшейся 30 сентя-
бря, а сроки окончания опе-
рации зависят только от 

успешных действий на зем-
ле армии президента Сирии 
Башара Асада. «Мы, если чест-
но, прекратили полеты в Еги-
пет, не зная окончательной 
версии, из предосторожно-
сти»,— отметил глава АП, на-
звав предположение о гибе-
ли самолета в результате те-
ракта лишь одной из версий. 
«Называть сейчас однознач-
ный вердикт преждевремен-
но»,— сказал господин Ива-
нов. Однако подтвердил, что 
запрет на полеты в Египет на 
всех регулярных, чартерных 

и транзитных рейсах введен 
надолго: «На сколько — я то-
же не могу сказать, но, думаю, 
на несколько месяцев как ми-
нимум». Накануне источник 

”
Ъ“ в аппарате правительст-

ва заявил, что запрет, введен-
ный указом Владимира Пути-
на, продлится «не месяц-дру-
гой, а годы», а причиной кру-
шения российского самолета 
стало «предательство» в рядах 
египетских спецслужб (см. 

”
Ъ“ от 10 ноября). 

Ирина Нагорных, 
Сергей Горяшко

Федеральное  
послание безопасности

В Госдуме заработала систе-
ма обработки и анализа посту-
пающих через интернет обраще-
ний граждан. Она включает в се-
бя и новую для Думы опцию: воз-
можность вести прием избира-
телей в режиме видеоконферен-
ции, которая отличается от Skype 
возможностью записаться на 
прием заранее. Избирателей из 
Казани на Охотном Ряду «в тесто-
вом режиме» вчера принял зам-
пред думского комитета по ЖКХ 
Александр Сидякин. Для этого 
потребовались усилия несколь-
ких сотрудников компании—раз-
работчика системы.

Как стало известно 
”
Ъ“, началь-

ник управления по информацион-
но-технологическому и документа-
ционному обеспечению Госдумы 
Вячеслав Якушев уведомил аппарат 
думских фракций о новой опции. В 
Госдуме в тестовом режиме зарабо-
тала «система обработки и анализа 
обращений граждан» (СООГ). Чтобы 
воспользоваться новой системой, 
нужно зарегистрироваться с помо-
щью ФИО, почтового адреса, теле-
фона и e-mail на сайте priemnaya.
parliament.gov.ru, сказали 

”
Ъ“ в ком-

пании «Программный продукт», ко-
торая выступала субподрядчиком 
при разработке системы. «Чтобы ин-
тегрировать систему с сайтом госу-
слуг, она должна быть введена в экс-
плуатацию»,— пояснили там. Посту-
пающие через интернет обращения 
граждан будут автоматически реги-
стрироваться в системе делопроиз-
водства Госдумы, следует из пись-
ма господина Якушева. Он же отме-
чает, что СООГ позволит вести при-
ем граждан депутатами в режиме ви-
деоконференции. «Просим обратить 
внимание депутатов Госдумы на дан-
ную информацию»,— проинформи-
ровал он аппарат.

В организации видеоприема из 
депутатского кабинета в Москве с 
избирателями из Казани Александ-
ра Сидякина вчера участвовало два 
сотрудника «Программного продук-

та» и два сотрудника аппарата Госду-
мы. Они заверили, что, когда систе-
ма начнет полноценно работать, та-
ких усилий не потребуется. Факти-
чески это был первый запуск систе-
мы — до этого «потестить» ее предла-
гали зампреду фракции ЛДПР Алек-
сею Диденко, но у нее, по словам со-
трудников аппарата, не работал звук. 
Связь с избирателями господина Си-
дякина также удавалось установить с 
переменным успехом (в какой-то мо-
мент граждане перестали слышать 
депутата), но трех из них он принять 
смог. Житель двухэтажного дома в 
центре республиканской столицы 
пожаловался, к примеру, на падаю-
щие куски кровли: «Мне доска упала 
на ногу». Депутат обещал взять эту, 
как и другие проблемы, под личный 
контроль.

Александр Сидякин говорил с те-
ми, кто сидел в приемной «Единой 
России» в Казани. По словам разра-
ботчиков системы, это одно из ус-
ловий для избирателей, желающих 
связаться с депутатом: «После реги-
страции на портале гражданин дол-
жен будет прийти в приемную депу-
тата или партии и там показать па-
спорт, чтобы подтвердить, что он за-
писан на личный или, в данном слу-
чае, на дистанционный прием». Ре-
гистрируясь, гражданин будет ви-
деть в первую очередь депутатов, 
избранных от своего региона, ска-
зали 

”
Ъ“ в компании-разработчике, 

и к ним будет записываться на при-
ем. Депутат же теоретически сможет 
установить в СООГ время приема и 
сможет вести официальный видео-
прием граждан «где угодно с любо-
го устройства». Правда, пока систе-
ма не работает, к примеру, с браузе-
ром Safari. 

На вопрос 
”
Ъ“ о стоимости систе-

мы, разработчики отвечать не стали.
Максим Иванов

Депутат на проводе
В Госдуме нашли,  
как еще говорить с народом

Коммерсантъ   l   Среда 11 ноября 2015 №207   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l

новости

с1

Тема защиты России 
от внешних угроз  
(на фото слева —  
министр обороны  
Сергей Шойгу) станет 
одной из основных  
в декабрьском  
послании президента   
ФОТО RIA NOVOSTI/KREMLIN/

REUTERS

Сегодня центр по подготовке 
управленческих кадров при МГУ 
им. М. В. Ломоносова начнет бес-
платный курс обучения кадровых 
резервистов парламентских пар-
тий для получения дополнитель-
ного высшего образования по 
специальности «политолог». Гла-
ва центра, экс-глава управления 
внутренней политики президента 
Олег Морозов говорит, что курс 
будет «надпартийным» и лиде-
ры думских партий одобрили уче-
бу соратников. В КПРФ заявляют, 
что обучают партийцев в собст-
венном учебном центре.

В центре по подготовке управлен-
ческих кадров обучение пройдет в 
два этапа: по 70 человек прослуша-
ют курс современной политологии 
и смежных дисциплин объемом 72 
часа. Запланированы лекции препо-
давателей МГУ: члена-корреспонден-
та РАН Владимира Миронова («Зна-
ния об обществе и человеке в сис-
теме современной науки»), профес-
сора Андрея Манойло («Политиче-
ские технологии цветных револю-
ций»), профессора Елены Брызгали-
ной («Общенаучная и гуманитарная 

картины мира»), доцента Татьяны Ев-
геньевой («Психология массовой по-
литической коммуникации»), про-
фессора Елены Шестопал («Психоло-
гия политического лидерства»). Зам-
пред Центризбиркома Леонид Ив-
лев прочитает лекцию «Актуальные 
вопросы избирательного процесса». 
По итогам занятий партийцы полу-
чат сертификат о получении допол-
нительного высшего образования 
по специальности «политолог». Вто-
рой этап этого же курса стартует 13 
декабря.

Как пояснил 
”
Ъ“ Олег Морозов, на 

учебу в основном приглашали пар-
тийцев до 40 лет от четырех парла-
ментских партий. Глава центра лич-
но передал приглашения их лиде-
рам Геннадию Зюганову (КПРФ), Вла-
димиру Жириновскому (ЛДПР), Ни-
колаю Левичеву («Справедливая Рос-
сия») и Сергею Неверову («Единая 
Россия») и, по его словам, получил 
от них согласие на обучение партий-
цев. «Это формат глубокого погруже-
ния по актуальным вопросам совре-
менной политологии,— пояснил го-
сподин Морозов, отметив, что курс 
будет надпартийным.— Мы заинте-

ресованы в том, чтобы во всех парти-
ях были подготовленные люди, что-
бы держать тот уровень конкурен-
ции, о котором заявляет президент».

Напомним, учебно-научный 
центр при МГУ планировалось со-
здать еще в тот период, когда первый 
замглавы администрации президен-
та (АП) Вячеслав Володин возглавлял 
с 2009 года кафедру государственно-
го строительства на факультете госу-
правления МГУ. Однако центр был 
сформирован только весной 2015 го-
да, его возглавил Олег Морозов после 
ухода с должности главы управления 
внутренней политики президента 
РФ (см. 

”
Ъ“ от 22 марта). Центр сосре-

доточился на образовательных про-
граммах для управленческих кадров.

Резервисты представлены также 
из «Единой России», хотя партия объ-
явила о собственном образователь-
ном проекте «Кандидат». Участвовать 
в нем приглашены кандидаты в де-
путаты, которым предстоит пройти 
праймериз. Будет обучена 1 тыс. че-
ловек, образовательную програм-
му разработало партийное НКО «Гра-
жданский университет». Кроме того, 
как уже сообщал 

”
Ъ“, в кампусе Сбер-

банка обучением кандидатов от не-
парламентских партий в преддве-
рии выборов в Госдуму займется АП. 
Не исключено, что их обучение так-
же пройдет на базе центра МГУ.

В КПРФ ничего не знают о догово-
ренностях с Геннадием Зюгановым. 
Член ЦК КПРФ Вадим Соловьев ска-
зал 

”
Ъ“, что без рекомендации обко-

мов коммунисты из регионов не по-
едут на учебу. А член ЦК Сергей Об-
ухов сказал 

”
Ъ“, что КПРФ полностью 

закрывает потребность своих пар-
тийцев в обучении. У партии есть 
собственный центр политической 
учебы, который осенью уже дважды 
собирал кандидатов в депутаты Гос-
думы. В следующий раз коммуни-
сты соберут актив в январе. «Никако-
го теоретизирования в программе 
нет,— говорит господин Обухов,— 
кандидаты овладевают политтех-
нологическими приемами ведения 
предвыборной борьбы».

Ирина Нагорных

Думским партиям предложили второе высшее
Центр по подготовке управленческих кадров при МГУ объявил набор партийцев

Институт развития избиратель-
ной системы РФ провел в ок-
тябре—ноябре поствыборный 
опрос. Авторы исследования 
сделали вывод, что средний ре-
зультат «Единой России» на сен-
тябрьских выборах в 12 регио-
нах должен был быть 35% против 
официальных 74%. Для исследо-
вания авторы «методом случай-
ной выборки» определили в ка-
ждом регионе по одному УИКу 
и опросили приписанных к нему 
избирателей. Глава ВЦИОМа Ва-
лерий Федоров считает, что ис-
следования на одном участке не-
достаточно для выводов. 

В рамках поствыборного опроса 
сотрудники Института развития из-
бирательной системы в октябре—
ноябре опросили избирателей из 12 
регионов: Коми, Татарстана, Амур-
ской, Белгородской, Воронежской, 
Кемеровской, Курганской, Мага-
данской, Оренбургской, Рязанской, 
Томской и Челябинской областей. В 
большей части исследуемых регио-
нов 13 сентября выбирали депутатов 
заксобраний по партспискам, но для 
примера взяли также Кемеровскую 
и Амурскую области, где прошли гу-
бернаторские кампании, рассказал 

”
Ъ“ директор института, бывший за-

мглавы администрации президента 
Башкирии Ростислав Мурзагулов. В 
Татарстане, где тоже избирали гла-
ву региона, изучались только итоги 
выборов в горсовет Казани, сообщил 
глава института: «На выборах главы 
фактически не было конкуренции 
(Рустам Минниханов победил с ре-
зультатом 94,4%.— 

”
Ъ“)».

Главной целью исследования, по 
словам господина Мурзагулова, было 
определение степени «администра-
тивного влияния» на результаты вы-
боров. Для этого в каждом регионе бы-
ли отобраны участковые комиссии, 
результат партии власти на которых 
превысил средние значения по горо-
ду или субъекту. Из них «методом слу-
чайной выборки» определили по од-
ному «контрольному УИКу» и опроси-
ли приписанных к нему избирателей, 
пояснил господин Мурзагулов. Всего 
было опрошено 1509 респондентов 
— около 10,5% от общего количества 
избирателей на 12 УИКах. Авторов ис-
следования интересовали два вопро-
са: участвовали ли жители в выборах 
и голосовали ли за «Единую Россию».

По данным Центризбиркома, в 
исследуемых регионах участвова-

ло в выборах в среднем 57% избира-
телей, из которых 74% проголосова-
ли за «Единую Россию». Данные ин-
ститута по итогам исследования су-
щественно расходятся с официаль-
ными: «Единая Россия» набрала в 
среднем 35% при явке 59%. Напри-
мер, за Амана Тулеева на выборах 
главы Кемеровской области (96,7%) 
на УИК №329 проголосовали 95%, а 
согласно опросу института — только 
54%. В гордуму Ростова-на-Дону «Еди-
ная Россия» по УИК №1760 набрала 
80%, а по данным опроса — 25%. C 
учетом «абсолютно однонаправлен-
ной корреляции результатов по всем 
двенадцати регионам» можно гово-
рить об «административном влия-
нии» на них, резюмировали авторы.

Делать выводы на основе опроса 
избирателей с одного участка непра-
вильно, уверен гендиректор ВЦИО-
Ма Валерий Федоров. «На один изби-
рательный округ приходится десятки 
и сотни УИКов. Даже результаты голо-
сования жителей новостроек и ста-
рых советских домов, которые нахо-
дятся на одной улице, могут сильно 
отличаться»,— говорит он. В рамках 
сентябрьских выборов ВЦИОМ так-
же проводил поствыборный опрос в 
Иркутской области и «существенных 
отклонений не было», отметил Вале-
рий Федоров. Он подчеркнул, что для 
получения наиболее достоверных ре-
зультатов поствыборные опросы не-
обходимо проводить «как можно бы-
стрее после дня голосования», жела-
тельно в течение двух недель. «Как 
только проходит какое-то время, у ре-
спондентов начинаются фантазии. 
Конечно, и на выходе с участка ряд 
людей из каких-то соображений врут, 
но все же на экзит-полах этот фактор 
минимизирован»,— пояснил он. По-
литолог Аббас Галлямов отметил, что 
«на экзит-полах обычно высокий про-
цент отказов»: «Эмоционально лю-
ди (в день голосования.— 

”
Ъ“) более 

взвинчены и склонны к социально 
одобряемым ответам». Но если про-
водить «ретроспективные опросы 
слишком поздно, то есть опасность, 
что многие избиратели забудут, за ко-
го голосовали».

Член ЦИКа с правом совещатель-
ного голоса от «Единой России» Кон-
стантин Мазуревский заявил 

”
Ъ“, 

что «самая достоверная социология 
— это результаты выборов, они ста-
бильны».

Наталья Корченкова, 
Максим Иванов

Социологи 
недосчитали голоса 
«Единой России»
В рамках поствыборного опроса

В Конституционный суд (КС) по-
ступили отзывы сторон по  делу 
о нарушении адвокатской тай-
ны в связи с обыском и изъяти-
ем документов в  Новосибирской 
городской коллегии  адвокатов. 
Полпред президента Михаил 
Кротов подтвердил, что оспорен-
ные адвокатами и их доверите-
лями нормы Уголовно-процес-
суального кодекса (УПК) не соот-
ветствуют Конституции. Сенатор 
Алексей Александров обнаружил 
в этом деле очередную коллизию 
между позициями КС и Европей-
ским судом по правам человека. 

Постановление по делу о наруше-
нии адвокатской тайны и прав гра-
ждан на квалифицированную юрпо-
мощь КС намерен вынести без прове-
дения открытых слушаний — на ос-
новании письменных позиций сто-
рон (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Жало-

бу в КС направили глава Новосибир-
ской городской коллегии адвокатов 
Александр Балян, два его заместите-
ля, а также еще двое защитников и 
трое их доверителей по делу о мошен-
ничестве, один из которых — Дмит-
рий Петров, находится под стражей. 
Они оспаривают нормы УПК, позво-
лившие провеcти в коллегии обыск и 
изъять адвокатские досье по 26 делам, 
что, по мнению заявителей, лишает 

смысла сам «институт защитника». 
Отметим, что 24 сентября, после при-
нятия дела КС к рассмотрению, следо-
ватели вернули коллегии адвокатов 
крупную сумму наличных, адвокат-
ские досье и оргтехнику, изъятые год 
назад в ходе оспоренного обыска. За 
последнее время самым известным 
клиентом коллегии стал экс-губерна-
тор Новосибирской области Василий 
Юрченко, которого защищает один из 
обратившихся в КС адвокатов Алек-
сандр Балян.

Полпред президента в КС Миха-
ил Кротов поддержал позицию зая-
вителей, отметив, что «институт ад-
вокатской тайны» — условие «эффек-
тивной деятельности адвокатуры» и 
«важная гарантия обеспечения пра-
ва граждан на квалифицированную 
юрпомощь». Если обстоятельства де-
ла доверителя не связаны с действия-
ми адвоката, производить у него обы-
ск, изымать документы и использо-
вать их во вред доверителю законом 
запрещено, согласен с заявителями 
господин Кротов. Это возможно лишь 
при условии, что адвокат сам являет-
ся фигурантом уголовного дела, а у су-
да и следствия есть «обоснованные 
подозрения в том, что адвокатское 
досье содержит сведения, изоблича-
ющие самого адвоката, а не довери-
теля». Оспоренные нормы УПК были 

применены в новосибирском деле «в 
искаженной интерпретации», кото-
рая «не соответствует Конституции», 
заключил полпред президента.

Полпред Госдумы в КС Дмитрий 
Вяткин не усмотрел проблем в приме-
нении спорных норм, заявив, что они 
конституционных прав граждан не 
нарушают. С этим согласился и пол-
пред Совета федерации, в прошлом 
адвокат, Алексей Александров. Одна-
ко, по его мнению, «в рассматривае-
мом случае имеется несоответствие 
между правовыми позициями КС и 
ЕСПЧ», который, в отличие от КС, при-
знавал их неопределенность, отсутст-
вие четких критериев допустимости 
действий при проведении обыска и 
«гарантий того, что последствия обы-
ска не выйдут за рамки разумного». 
В частности, УПК, вопреки позиции 
ЕСПЧ, не требует указывать в разре-
шении суда на обыск, какие предме-
ты и документы предполагается при 
этом обнаружить.

Представитель Алекcандра Баля-
на в КС, адвокат Сергей Голубок счи-
тает точку зрения полпреда СФ необо-
снованной, заявив, что имеющие от-
ношение к делу «правовые позиции 
ЕСПЧ в полной мере коррелируют с 
позициями КС». В соответствии с УПК 
«следователи получают в свое распо-
ряжение универсальный механизм 

воздействия на сторону защиты» и 
могут «использовать полученные 
сведения против адвокатов и, самое 
главное, против их доверителей, фак-
тически заставив доверителей выну-
жденно отказаться от своих защитни-
ков»,— заявил господин Голубок. По 
его мнению, это дело имеет «принци-
пиальное значение для адвокатской 
корпорации».

По словам господина Баляна, жа-
лобу поддержала и Федеральная па-
лата адвокатов, указав на то, что ряд 
решений КС по этой теме до сих пор 
не реализованы. УПК не содержит 
ряда гарантий защиты адвокатской 
тайны при обысках адвокатов, при-
знанных членами Совета Европы 
— в частности, обязательного уча-
стия при таких обысках независи-
мых третьих лиц, говорится в заклю-
чении Института права и публичной 
политики (ИППП), направленном в 
КС от имени «друга суда». Дефекты 
УПК, оспоренные в данном деле, яв-
ляются системными, заключили экс-
перты ИППП, рекомендовав КС вос-
становить конституционные права 
граждан и тем самым снизить веро-
ятность выявления ЕСПЧ новых на-
рушений Европейской конвенции 
со стороны РФ.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Решение об адвокатской тайне  
будет принято в закрытом режиме
Полпред президента в КС встал на сторону заявителей

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Вчера стало известно о завершении  
расследования громкого уголовного  
дела о хищении 38 млн руб., выделен-
ных на развитие волейбольного центра 
«Заречье» в Одинцово. Эти средства, по 
версии СКР, украл бывший заместитель 
министра спорта Мособласти Сергей 
Малин, который уже признал свою вину 
и пообещал постепенно компенсировать 
нанесенный им ущерб. С этой целью во 
время следствия он устроился работать 
начальником отдела в Минэкономики.

По данным источников 
”
Ъ“, правоохра-

нители заинтересовались деятельностью 
замминистра физкультуры, спорта и рабо-
ты с молодежью Подмосковья Сергея Мали-
на случайно. Повод для этого появился после 
состоявшейся в конце прошлого года встре-
чи тогдашних министра спорта региона Оле-
га Жолобова с гендиректором государствен-
ного автономного учреждения «Волейболь-
ный центр Московской области 

”
Заречье“» 

Валерием Панченко. Тогда министр поинте-
ресовался у директора, как тот распорядил-
ся грантом в размере 45 млн руб., выделен-
ным в начале 2014 года центру на развитие 
правительством Мособласти. Господин Пан-
ченко ответил, что по распоряжению само-
го министра почти всю эту сумму потратил 
на билеты на спортивные соревнования для 
школьников-отличников. Министр, как ока-
залось, не отдавал подобного распоряжения. 
Собеседники заподозрили, что к нецелево-
му расходованию средств причастен замми-
нистра Сергей Малин, и инициировали слу-
жебную проверку в его отношении. По ее ре-

зультатам ГСУ СКР по Мособласти возбуди-
ло уголовное дело о мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Госпо-
дин Малин, оказавшийся единственным об-
виняемым в деле, был сразу уволен из пра-
вительства региона. Он во всем признался, 
попросив рассмотреть его уголовное дело в 
особом судебном порядке — без проведения 
судебного разбирательства. Господин Малин 
рассказал следствию, что, узнав о крупном 
гранте, отправился к гендиректору Панчен-
ко и сообщил ему, что деньги на самом де-
ле предназначались не волейбольному цен-
тру, а были переведены в «Заречье» для по-
ощрения юных спортсменов и отличников 
учебы в регионе. Господин Панченко по-
требовал документального подтверждения 
этих слов, и тогда замминистра лично из-
готовил поддельное письмо директору «За-
речья» от руководства некоего молодежно-
го общественного движения подмосковных 
экологов с просьбой обеспечить их билета-
ми на крупные спортивные мероприятия в 
столице. Гендиректора письмо не убедило, 
и тогда Сергей Малин принес ему «распоря-
жение» министра Жолобова с требованием 
«изыскать финансовые возможности» для ма-
териального стимулирования юных дарова-
ний. Текст этого документа обвиняемый, по 
его словам, придумал сам, а подпись своего 
шефа на нем выполнил примитивным «мето-
дом светокопирования» на оконном стекле.

В итоге за несколько месяцев 2014 года 
38 млн из 45 млн полученных волейболь-
ным центром рублей ушли на «покупку» би-
летов на такие спортивные мероприятия, 

как ледовые шоу в «Лужниках» и подмосков-
ном Чехове, бои известных боксеров Роя 
Джонса и Дениса Лебедева и др. При этом 
следствие установило, что в реальности ни-
каких билетов приобретено не было. «Ис-
пользуя мошенническую схему, обманув 
руководство центра, обвиняемый дал ука-
зание переводить эти деньги на счета под-
ставных фирм, после чего они были обнали-
чены»,— говорится в сообщении ГСУ СКР по 
Московской области.

Отметим, что господин Малин не толь-
ко признал вину, но и согласился погасить 
причиненный им ущерб. Однако собствен-
ных средств ему для этого не хватило — его 
попавшие под арест квартира, загородный 
дом, земельный участок и автомобиль бы-
ли оценены всего в 23 млн руб. Оставшиеся 
деньги чиновник, по данным близкого к рас-
следованию источника 

”
Ъ“, пообещал посте-

пенно перечислять потерпевшей стороне из 
своих будущих доходов. Для их получения 
Сергей Малин, пока велось расследование, 
устроился работать начальником отдела в де-
партамент социального развития и иннова-
ций Минэкономики России.

В Минэкономики не стали отвечать на во-
прос 

”
Ъ“ о том, как удалось обвиняемому в 

крупном мошенничестве человеку занять 
руководящую должность в министерстве, 
сославшись на положения закона о защите 
персональных данных. В ведомстве лишь от-
метили, что господин Малин «дорабатывает» 
у них «последние дни».

Сергей Машкин,  
Евгения Крючкова

СКР завершил расследование уголовно-
го дела в отношении бывшего сенатора 
от Карелии, депутата республиканско-
го законодательного собрания Девлет-
хана Алиханова. Он обвиняется в мошен-
ничестве с муниципальным имуществом 
администрации Петрозаводска с причи-
нением ущерба в размере 35 млн руб., 
а также незаконном пересечении гос-
границы по дипломатическому паспор-
ту, который господин Алиханов не сдал 
после сложения полномочий члена Со-
вета федерации. Сам он свою вину ка-
тегорически не признает, утверждая, 
что его дело инспирировано противни-
ками по политике и бизнесу.

Как стало известно 
”
Ъ“, сейчас с материала-

ми уголовного дела, которое насчитывает око-
ло 100 томов, знакомятся потерпевшие, кото-
рыми признаны администрация Петрозавод-
ска и правительство Карелии. Вслед за этим 
их начнут изучать сам господин Алиханов и 
его адвокаты. По прикидкам защитников, это 
будет весьма длительный процесс и до суда де-
ло вряд ли дойдет до следующего лета.

Согласно окончательной редакции об-
винения, Девлетхан Алиханов обвиняет-
ся в десяти эпизодах незаконного пересече-
ния границы с Финляндией в 2013-м и нача-
ле 2014 года (ч. 1 ст. 322 УК РФ). Другое, гора-
здо более серьезное обвинение в мошенни-
честве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) касается операций с принадлежавши-
ми администрации Петрозаводска 13 поме-
щениями, которые арендовало Карельское 
отделение Сбербанка. По версии следствия, 
в 2007 году эти помещения были выставле-
ны на продажу, чем и решил воспользовать-
ся господин Алиханов, один из крупнейших 
бизнесменов и политиков Карелии, в разное 
время занимавший посты замглавы респу-
блики и вице-спикера ее законодательного 
собрания. Как говорится в деле, он ввел в за-
блуждение главу отделения Сбербанка Елену 
Палкину и тогдашнего мэра города Виктора 
Маслякова: первой он пообещал сначала вы-
купить недвижимость у города, а затем пере-
уступить ее Сбербанку, у горадминистрации 
же в общей сложности, по версии следствия, 
обвиняемый сумел приобрести на аффили-
рованные с ним лица все 13 помещений по 
заниженной цене. Их рыночная стоимость, 
по подсчетам следствия, составляла 42 млн 
руб., а проданы они были за 33,65 млн руб.

Однако после завершения операции по-
литик и бизнесмен не только не переусту-
пил помещения Сбербанку, но и незаконно 
получил от горадминистрации 27 млн руб., 
уже заплаченных кредитным учреждением 
в качестве арендной платы.

Адвокат господина Алиханова Михаил 
Шогин сообщил 

”
Ъ“, что его клиент, кото-

рый провел в СИЗО Петрозаводска уже по-
чти год, своей вины категорически не при-
знает ни по одному пункту обвинения. По 
словам защитника, госграницу его подза-
щитный пересекал на совершенно закон-
ных основаниях, имея как обычный загран-
паспорт с открытым «шенгеном», так и дип-
паспорт. Последний же он не сдал, по сло-
вам адвоката, поскольку в момент его ухода 
из Совфеда еще не была отработана процеду-
ра возврата этого документа. Господин Шо-
гин при этом отметил, что невозврат диппа-
спорта вообще не считается преступлением, 
да и сам документ в то время аннулирован 
еще не был. Защитник особо отметил, что по 
шести из десяти эпизодов дела следователи 
СКР предлагали прекратить производство в 
связи с истечением сроков давности, но его 
клиент категорически отказался, намерева-
ясь отстоять свою невиновность.

Сам экс-сенатор считает надуманным об-
винение в мошенничестве. Продажи поме-
щений по заниженной цене, по утвержде-
нию господина Шогина, быть не могло, по-
скольку она проводилась на публичном аук-
ционе. Обмануть Елену Палкину, говорит 
адвокат, его подзащитный также не мог, так 
как филиал Сбербанка, согласно закону, в то 
время не имел права приобретать имущест-
во у муниципальных органов власти. Что ка-
сается полученных от горадминистрации 
27 млн руб., то, утверждает адвокат, они бы-
ли выплачены по решениям арбитражных 
судов. Причем администрация Петрозавод-
ска не считает, что ей был причинен ущерб.

Отметим, что сначала в деле о мошен-
ничестве господин Алиханов фигурировал 
вместе с группой «неустановленных лиц», 
но в итоге остался единственным фигуран-
том расследования. По словам адвокатов, 
экс-сенатор связывает свое уголовное де-
ло с противостоянием с нынешним главой 
республики Александром Худилайненом и 
конфликтом с конкурентами по бизнесу, в 
частности строительному.

Владимир Баринов

Подмосковный замминистра  
взял деньги на отличников
Экс-чиновник признался в хищении средств,  
выделенных волейбольному центру

Бывшему сенатору  
предъявили его диппаспорт
В Карелии завершено дело  
известного политика и бизнесменаВчера в Сочи прокуроры 35 стран  

и представители девяти международ-
ных организаций обсуждали, как про-
тивостоять терроризму и насильствен-
ному экстремизму. Участники встречи 
пришли к выводу, что в отношении тер-
рористических организаций нужно дей-
ствовать жестко, гибко и 24 часа в сутки. 
А эффективной эта работа станет только 
в случае, если страны будут проявлять 
взаимность — замораживать активы тер-
рористов и выдавать друг другу обвиня-
емых, даже когда те, пытаясь уйти от на-
казания, заявляют, что их преследуют 
по политическим мотивам.

«Терроризм и экстремизм — это самые 
опасные вызовы современности,— зая-
вил генпрокурор РФ Юрий Чайка, откры-
вая конференцию Международной ассоци-
ации прокуроров для государств Централь-
ной и Восточной Европы, а также Централь-
ной Азии.— Сейчас уже всем понятно, что 
бороться с ними можно лишь объединен-
ными усилиями. При этом требуется при-
нятие принципиальных и решительных 
действий, прежде всего в правоохранитель-
ной сфере. В настоящее время радикальные 
группировки, совершая преступления на 
национальной и религиозной почве, угро-
жают стабильности и правопорядку во мно-
гих государствах мира, в том числе на евра-
зийском континенте. Международными тер-
рористическими организациями 

”
Ислам-

ское государство“, 
”
Джебхат ан-Нусра“ и дру-

гими территории Сирии и Ирака превраще-
ны в арену боевых действий». Вместе с тем, 
отметил господин Чайка, появилась опасная 
тенденция — террористы возвращаются из 
зон вооруженных конфликтов в свои стра-
ны, чтобы вербовать новых боевиков и гото-
вить теракты. Еще одной проблемой, по сло-
вам генпрокурора РФ, стала «информацион-
ная война, развернутая в интернете», в пер-
вую очередь в соцсетях — с их помощью в 
незаконные вооруженные формирования 
(НВФ) привлекают все новых и новых участ-
ников из разных государств.

В отношении граждан России, воюющих 
на стороне иностранных НВФ, проходив-
ших обучение в лагерях террористов, а так-
же занимающихся вербовкой будущих бое-
виков, следственными органами возбужде-
но около 650 уголовных дел. По требовани-
ям прокуроров прекращен доступ более чем 
к 800 сайтам в интернете, которые призыва-
ли к террористической и экстремистской 
деятельности, еще с 4,5 тыс. интернет-ре-
сурсов удалена «противоправная» информа-
ция. Однако всего этого пока явно недоста-
точно. Как считает господин Чайка, для эф-
фективного противодействия терроризму 
должна быть прежде всего разработана все-
объемлющая, как он выразился, конвенция 
ООН, которая бы исключала, например, от-
казы в экстрадициях обвиняемых по поли-
тическим «оговоркам». Должен действовать 
принцип «выдай или суди сам», считает ген-
прокурор. Очевидно, он имел в виду, что в 
случае отказа в экстрадиции страны сами 
должны рассматривать уголовные дела в от-
ношении обвиняемых в преступлениях тер-
рористической направленности.

Исполнительный директор исполни-
тельного директората Контртеррористиче-
ского комитета Совбеза ООН Жан-Поль Ла-
борд сказал, что проблема противодейст-
вия международным террористическим ор-
ганизациям, в том числе ИГ, связана с тем, 
что правоохранительные органы пока не 
могут действовать столь же «гибко», как тер-
рористы. Многие вопросы, которые возни-
кают при обмене информацией между стра-

нами о делах террористической направлен-
ности, а также при выдаче обвиняемых и 
подозреваемых, считает господин Лаборд, 
можно было бы разрешить централизован-
но, создав, например, при ООН спецгруп-
пу, которая работала бы 24 часа в сутки, по-
тому что и террористы действуют сутки на-
пролет. А еще господин Лаборд сказал об 
«огромном количестве» жертв терроризма, 
сообщив, что к ним относятся и погибшие 
в результате катастрофы российского само-
лета А321 на Синае. В том, что это был имен-
но теракт, участники встречи, во всяком слу-
чае иностранцы, похоже, не сомневались. 
Об этом, например, заявил представитель 
Чешской Республики Павел Земан, заодно 
сообщивший, что «теракты можно устраи-
вать, не только взрывая самолеты». Не мень-
ший риск, по его словам, несут в себе бежен-
цы. Ведь из 100 тыс. беженцев, находящих-
ся сейчас в Европе, около 1% может оказать-
ся связанными с экстремистами.

Замдиректора ФСБ — руководитель аппа-
рата Национального антитеррористическо-
го центра Евгений Сысоев, как бы отвечая на 
подозрения прокуроров, заявил, что все об-
стоятельства крушения российского лайне-
ра изучаются с «особой тщательностью» и, хо-
тя окончательные выводы еще не сделаны, 
авиасообщение с Египтом на всякий случай 
уже приостановили. Господин Сысоев сооб-
щил, что боевики ИГ (а именно они, по вер-
сии иностранных спецслужб, организова-
ли взрыв в аэробусе) контролируют терри-
торию, на которой проживают около 8 млн 
человек. При этом, как выяснилось, самих 
боевиков относительно немного — около 
80 тыс. человек. Собрались в Сирию и Ирак 
они едва ли не со всего мира. Во всяком слу-
чае, почти половина из них — иностранцы. 
А среди не местных боевиков почти 7 тыс.— 
выходцы из России и других стран бывшего 
СССР. Из тех же стран, как оказалось, ИГ полу-
чает и существенную финансовую помощь. 
Так, например, сотрудниками ФСБ было вы-
явлено около 3 тыс. россиян, которые пере-
водили средства «Исламскому государству».

Вторым очагом распространения терро-
ризма господин Сысоев назвал Афганистан, 
в котором действуют 45–50 тыс. сторонни-
ков «Талибана». Однако одна из провинций 

Афганистана уже объявлена «землей ИГ», и 
лидеры этой террористической организа-
ции в ближайшем будущем планируют взять 
под контроль не только всю страну, но и со-
седние государства — Таджикистан, Туркме-
нию, Иран и Северный Китай. Все это, отме-
тил замдиректора ФСБ, может серьезно дес-
табилизировать обстановку в Средней Азии. 
В России же, по словам господина Сысоева, 
удалось существенно снизить террористи-
ческую активность, во всяком случае, по-
сле уничтожения целого ряда главарей бан-
дформирований в Дагестане и Ингушетии, 
присягнувших ИГ, в стране не было допуще-
но ни одного крупного теракта. Счет же пре-
дотвращенным преступлениям террористи-
ческой направленности идет на десятки. До-
статочно вспомнить недавний арест трех вы-
ходцев из Чечни, которые собирались совер-
шить диверсию в столичном метро.

Генпрокурор КНР Цао Цзяньмин, напро-
тив, сообщил, что в его стране зафиксирован 
рост преступлений, связанных с террориз-
мом и экстремизмом, поэтому местные зако-
нодатели вынуждены были пойти на введе-
ние в Уголовный кодекс статей, по которым 
усиливается ответственность за их соверше-
ние. «Мы вынуждены сурово бороться с тер-
роризмом, чтобы защитить свой народ»,— 
подчеркнул господин Цзяньмин. Однако, 
по его словам, все принимаемые меры мо-
гут оказаться тщетными, если противодей-
ствие терроризму и экстремизму будет осу-
ществляться на уровне одной страны. Необ-
ходимо по всему миру замораживать акти-
вы лиц, уличенных в террористической дея-
тельности, оповещать друг друга о террори-
стической опасности, сказал генпрокурор 
КНР. А потом несколько раз повторил слова, 
произнесенные господином Чайкой. Только 
в китайской версии они уже превратились в 
лозунг: «Возбуждай или экстрадируй, экстра-
дируй или возбуждай!».

А потом прокуроры стран, входящих в 
БРИКС, одобрили положения концепции, 
в рамках которой они предполагают сотруд-
ничать, в том числе в области противодей-
ствия терроризму. Когда обсуждался итого-
вый документ, представитель генпрокура-
туры Индии попросил отдельно зафиксиро-
вать в нем сотрудничество в области проти-
водействия отмыванию криминальных де-
нег и финансированию терроризма. «Терак-
ты не будут совершаться, если под них не бу-
дет денег»,— справедливо заметил он.

Николай Сергеев

«Возбуждай или экстрадируй!»
Прокуроры обсуждают, как бороться с терроризмом

Как стало известно ”Ъ“, на днях МВД воз-
будило уголовное дело по факту хищения 
4,5 млрд руб. у Банка Москвы руководст-
вом и собственниками группы компаний 
JFC, некогда являвшейся крупнейшим 
российским импортером фруктов. В бли-
жайшее время оно будет соединено с ма-
териалами основного расследования — 
о хищении у семи банков 13,5 млрд руб., 
выданных JFC в виде кредитов. Основ-
ным фигурантом и организатором группы 
по нему проходит бывший гендиректор 
JFC, ныне гендиректор Михайловского 
театра и Новосибирского театра оперы 
и балета Владимир Кехман. Сам он новое 
дело не комментирует.

Два кредита в размере $140 млн и 305 млн 
руб. на закупку бананов Банк Москвы вы-
дал группе JFC осенью 2011 года. В качестве 
их обеспечения были оформлены поручи-
тельства юридических лиц, в том числе JFC 
Group Holding, Garold Projects Ltd и Whilm 
Management Ltd. По данным правоохрани-
тельных органов, все компании были зареги-
стрированы по указанию собственников JFC 
и никакой хозяйственной деятельности не ве-
ли. Их якобы использовали исключительно 
для транзита денежных средств, перераспре-
деление которых, как считают в МВД, проис-
ходило по указанию Владимира Кехмана.

Деньги ни заемщик, ни его поручители 
банку так и не вернули, а в 2012 году арби-
тражный суд Санкт-Петербурга признал JFC 
банкротом. В том же году ГСУ ГУ МВД РФ по 
Санкт-Петербургу и Ленинградской области 
возбудило уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном разме-
ре) в отношении руководства группы JFC. 
Поводом стали заявления от ЗАО «Райффай-
зенбанк» и ОАО «Банк 

”
Уралсиб“», а также от 

председателя Северо-Западного подразделе-
ния Сбербанка России. Позже к числу потер-
певших добавились Промсвязьбанк и ряд 
других, а теперь еще и Банк Москвы.

По данным следствия, в 2010–2012 годах 
группа лиц из числа руководителей и собст-
венников JFC под предлогом исполнения до-
говоров с фиктивными и аффилированны-
ми коммерческими организациями получи-
ла от этих финансовых структур кредиты на 
18 млрд руб. Как полагают в МВД, группа JFC 
изначально «не намереваясь выполнять кре-
дитные обязательства». В самих же банках-
кредиторах считают, что структуры господи-
на Кехмана не могли обслуживать свои дол-
ги, так как полученные деньги на самом деле 
направлялись не на закупку фруктов, а выво-
дились в другие проекты, в частности деве-
лоперские. В 2014 году материалы этого де-
ла были переданы для расследования в след-
ственный департамент МВД России. Сейчас, 
по данным 

”
Ъ“, расследование близится к за-

вершению и трем его фигурантам — помимо 

господина Кехмана, ими являются председа-
тель совета директоров JFC Юлия Захарова 
и генеральный директор группы компаний 
Андрей Афанасьев,— планируется предъя-
вить обвинение в окончательной редакции. 
Сумма нанесенного ими ущерба, по всей ви-
димости, в итоге составит 18 млрд руб., взя-
тые JFC у банков в виде кредитов.

На допрос в следственный департамент 
МВД Владимира Кехмана вызывали всего 
один раз, в октябре прошлого года, для предъ-
явления обвинения в мошенничестве. Тогда, 
по данным 

”
Ъ“, господин Кехман показания 

давать отказался, сославшись на 51-ю статью 
Конституции. Захочет ли обвиняемый пояс-
нить свою позицию по эпизоду с Банком Мо-
сквы, пока неизвестно. Вчера Владимир Кех-
ман комментировать 

”
Ъ“ ситуацию не стал.

Между тем в Великобритании, где лон-
донский суд рассматривает иск Банка Мо-
сквы к господину Кехману о мошенничест-
ве, последний через своего адвоката заявил, 
что после того как в 2007 году был назначен 
директором Михайловского театра, не уча-
ствовал в управлении группой JFC. Впрочем, 
суд этому не поверил, отметив, что участие 
Владимира Кехмана в бизнесе группы JFC, 
после того как он перешел работать в театр, 
было более активным, чем он признает.

Стоит отметить, что Банк Москвы стал 
единственным из потерпевших, кто иници-
ировал дело о мошенничестве в отношении 
Владимира Кехмана за рубежом. Произошло 
это в апреле 2014 года, после того как тот же 
лондонский суд признал господина Кехма-
на банкротом. На тот момент Банк Москвы 
требовал взыскать с ответчика $150 млн, ко-
торые выдал JFC в виде кредита. Сейчас эта 
сумма с учетом набежавших процентов со-
ставляет около $200 млн. Как уже рассказы-
вал 

”
Ъ“, недавно банк предоставил суду до-

полнительные доказательства мошенниче-
ской деятельности ответчика. В частности, 
Банк Москвы считает, что при выдаче креди-
та ему была предоставлена заведомо ложная 
финансовая отчетность группы JFC, показа-
тели которой были завышены на сотни мил-
лионов долларов за счет искусственного уве-
личения выручки компании Garold Projects 
Ltd, входящей в группу. Кроме того, истец за-
явил об умышленном сокрытии сотрудника-
ми JFC при получении кредита информации 
о том, что более 50% акций компании JFC 
Group Holding уже находятся в залоге у Сбер-
банка, также кредитовавшего группу компа-
ний. Приняв эти дополнения, суд пришел к 
выводу, что у банка имеются высокие шан-
сы на удовлетворение иска, особенно в той 
части, где говорится о том, что господин Кех-
ман «сообщил суду ложные сведения отно-
сительно своей якобы неосведомленности о 
финансовом состоянии группы JFC».

Олег Рубникович

Владимиру Кехману 
добавили 4,5 млрд рублей
В отношении бизнесмена возбуждено еще одно дело

Генпрокурор РФ Юрий Чайка считает, 
что для эффективного противодействия  
терроризму должна быть разработана 
«всеобъемлющая конвенция ООН»
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новости

Главное управление Следственного ко-
митета по Санкт-Петербургу сообщи-
ло во вторник, что родители умершего 
в больнице пятимесячного Умарали На-
зарова «без уважительных причин» от-
казались сдать кровь на анализ. Анализ 
должен был способствовать выявлению 
источника «генерализованной цитоме-
галовирусной инфекции», от которой, 
по версии следствия, 13 октября умер 
изъятый из семьи ребенок. Одновремен-
но Совет по правам человека при прези-
денте России завершил работу над до-
кладом о результатах общественного 
расследования причин гибели младенца.

Главное управление Следственного ко-
митета (ГУ СКР) по Санкт-Петербургу во втор-
ник официально сообщило о ходе расследо-
вания смерти пятимесячного Умарали На-
зарова 13 октября 2015 года в центре меди-
цинской и социальной реабилитации детей, 
оставшихся без попечения родителей. Сын 
мигрантов из Таджикистана Зарины Юнусо-
вой и Рустама Назарова был обнаружен мер-
твым через несколько часов после того, как 
был изъят полицией Адмиралтейского рай-
она у матери в присутствии других родст-
венников и доставлен в центр имени Цим-
балина на скорой помощи на основании со-
ставленного полицейскими акта «об изъя-
тии подкинутого или заблудившегося ре-
бенка». Уголовное дело возбуждено СКР по 
признакам преступления, предусмотренно-
го ч. 2 ст. 109 УК (причинение смерти по нео-
сторожности вследствие ненадлежащего ис-
полнения лицом своих профессиональных 
обязанностей). Как сообщил СКР, «в насто-
ящее время получено заключение экспер-
тов, согласно выводам которых причиной 
смерти ребенка является заболевание: гене-
рализованная вирусная (цитомегаловирус-
ная) инфекция». Чтобы установить источник 
происхождения инфекции, следствие назна-
чило экспертизу, для которой необходимы 
образцы крови родителей умершего мальчи-
ка. А те «без уважительных причин», как счи-

тают следователи, отказались от их неодно-
кратного предложения сдать образцы крови 
для сравнительного исследования — в том 
числе и во вторник, после того, как они «бы-
ли подвергнуты принудительному приводу 
в медучреждение». СКР предупредил, что за 
такой отказ свидетеля и потерпевшего пред-
усмотрена уголовная ответственность в со-
ответствии со ст. 308 УК. Адвокаты семьи на-
стаивают, что, согласно ст. 51 Конституции 
и УК РФ, лицо не подлежит уголовной ответ-
ственности за отказ от дачи показаний про-
тив себя самого, а родители с постановлени-
ем о назначении экспертизы и ее результата-
ми не ознакомлены.

Тем временем члены Совета по правам 
человека подготовили доклад о трагедии 
(текст доклада есть на сайте «Ъ»). Главным 
итогом расследования можно считать вывод 
комиссии о том, что результаты судмедэкс-
пертизы «никак не могут влиять на юриди-
ческую квалификацию действий сотрудни-
ков МВД», которые могут быть квалифици-
рованы как «злоупотребление должностны-
ми полномочиями». «Можно определенно 
сказать, что после отделения его от матери 
(совершенно, на наш взгляд, неправомерно-
го) ребенок был лишен именно материнско-
го, родительского попечения,— полагают 
докладчики.— Всю ответственность за его 
здоровье и жизнь приняли на себя соответ-
ствующие государственные учреждения». 
Напомним, 31 октября МВД России заяви-
ло, что полицейские не виноваты в смерти 
ребенка и действовали правильно. Один из 
членов общественной комиссии СПЧ Мак-
сим Шевченко заявил 

”
Ъ“, что «у этой исто-

рии не было бы такого резонанса, если бы 
сразу разобрались и наказали виновных».

Анна Пушкарская,  
Владислав Литовченко,  
Санкт-Петербург;  
Ольга Алленова

полная версия 
kommersant.ru/11577

Неокончательный анализ
Общественная комиссия не до конца восстановила 
причины смерти 5-месячного Умарали Назарова

Комиссия правительства РФ по зако-
нопроектной деятельности одобри-
ла разработанный ФМС законопроект, 
который предусматривает льготы при 
получении вида на жительство для тех, 
кто был незаконно депортирован с тер-
ритории Крымской АССР. Документ да-
ет право депортированным в 1944 году 
в Среднюю Азию крымским татарам, ар-
мянам, грекам, болгарам, немцам или 
их родственникам легализоваться в РФ 
на основании одной лишь справки о ре-
абилитации, которую те могут получить 
в МВД или прокуратуре. По данным ав-
торов проекта, в ближайшие годы по-
сле его принятия в Крым могут вернуться 
до 40 тыс. человек.

Проект закона готовился в ФМС с мая 
2015 года. Документ вносит поправки в 
закон «О правовом положении иностран-
ных граждан в РФ». Согласно поправкам, 
незаконно депортированным из Крыма 
(в основном крымским татарам, но так-
же немцам, армянам, болгарам, грекам и 
представителям еще нескольких этниче-
ских групп) предлагается получить вид на 
жительство в РФ без оформления разре-
шения на временное проживание, если 
они представят справку о реабилитации 
из МВД, прокуратуры или суда. Режим рас-
пространяется не только на тех, кто непо-
средственно подвергся депортации, но и 
на их родственников — детей, внуков, бра-
тьев, сестер, родителей или усыновителей, 
супругов, бабушек и дедушек. По предвари-
тельным данным, после принятия этого за-
кона в Крым могут вернуться около 40 тыс. 
человек (согласно переписи населения 
Крыма 2014 года, в республике проживают 
примерно 2 млн человек, около 250 тыс. из 
них крымские татары).

Депутат Госсовета Крыма от «Единой Рос-
сии» Лентун Безазиев назвал проект закона, 
разработанный ФМС, «торжеством справед-
ливости» и «большой радостью» для потен-
циальных репатриантов за пределами РФ. 
«Это завершение проблемы. Понятно, что 
40 тыс.— это примерная оценка. Никто же 

не заставляет возвращаться. Но то, что воз-
можность вернуться появилась,— это хоро-
шо»,— сказал господин Безазиев.

Руководитель крымскотатарского об-
щественного движения «Единство Крыма» 
Сейтумер Ниметуллаев сообщил 

”
Ъ“, что 

подобный закон Крыму нужен, так как за 
пределами полуострова до сих пор остается 
множество крымских татар, которые хотят 
вернуться на родину. «Наш президент Вла-
димир Путин сказал, что до 30 млн соотече-
ственников находятся сейчас за пределами 
РФ. Это и крымских татар касается»,— зая-
вил Сейтумер Ниметуллаев. Он рассказал, 
что на территории стран СНГ (кроме РФ) до 
сих пор проживают больше 100 тыс. депор-
тированных крымских татар и их ближай-
ших родственников. По словам господина 

Ниметуллаева, большинство из них плани-
руют вернуться на родину в Крым.

Первый заместитель председателя Мед-
жлиса крымских татар Нариман Джелялов 
сообщил 

”
Ъ“, что у многих крымских татар, 

которые живут за пределами Крыма, дейст-
вительно есть желание вернуться на роди-
ну. В то же время он выразил сомнения, что 
в ближайшее время стоит ждать массового 
возвращения репатриантов. «Обстановка в 
Крыму сейчас дискуссионная, а жизнь не-
привлекательная,— сказал господин Джеля-
лов.— Помимо понятия 

”
родина“ есть эко-

номическая ситуация, а она оставляет же-
лать лучшего». При этом господин Джелялов 
поддерживает любые упрощения для репа-
триантов процедур получения документов, 
особенно гражданства. Он также добавил, 
что у многих крымских татар, не успевших 
получить украинское гражданство до рефе-
рендума, возникли «проблемы с легализа-
цией в Крыму». Части из них, по его словам, 
пришлось выехать за пределы Крыма.

Вадим Никифоров, Симферополь

Крымским татарам  
упростят путь на родину
Репатрианты смогут в льготном порядке получить вид на жительство в РФ

Мосгорсуд оставил вчера под стражей 
Варвару Караулову — студентку МГУ, 
которая стала известна после попыт-
ки примкнуть к боевикам запрещенно-
го в РФ «Исламского государства» (ИГ). 
Следствие считает, что по возвращении 
в Россию она не оставляла попыток по-
пасть в Сирию, а ее защита уверена, что 
спецслужбы отомстили ей за отказ про-
должать переписку с боевиками для рас-
крытия схемы вербовок. 

Варвара Караулова находится под арестом 
с 28 октября этого года по обвинению в при-
готовлении к участию в террористической 
группировке — запрещенной в России ИГ. 
Летом ее возвращение в Россию с сирийско-
турецкой границы обсуждали все россий-
ские СМИ. В Общественной палате (ОП) РФ с 
тех пор запустили «горячую линию» для роди-
телей, чьи дети подверглись вербовке боеви-
ков в интернете, отец несостоявшейся участ-
ницы бандподполья Павел Караулов на мно-
гочисленных пресс-конференциях расска-
зывал, что нужно внимательнее относиться 
к своим детям и что его дочь идет на поправ-
ку. В Следственном комитете говорили, что 
не видят оснований для привлечения студен-
тки МГУ к уголовной ответственности. Тем 
неожиданнее стали заявления представите-
лей ФСБ о том, что после возвращения госпо-
жа Караулова не утратила связей с боевика-
ми и планировала новый побег на террито-
рию ИГ. Вчера ее новые адвокаты Сергей Ба-
дамшин и Гаджи Алиев приняли участие в 
обжаловании ареста своей подзащитной, но 
безуспешно — суд счел, что на свободе госпо-
жа Караулова может скрыться и «продолжить 
преступную деятельность». 

”
Ъ“ попытался ра-

зобраться в том, как из невинной жертвы пси-
хологического воздействия боевиков Варва-
ра Караулова в глазах государства преврати-
лась в потенциальную террористку, и восста-
новить этапы ее пути в Сирию.

Студентка философского факультета МГУ 
Варвара Караулова, как говорят ее родители, 
всегда была замкнутой и общению со сверст-
никами предпочитала социальные сети. По 
данным 

”
Ъ“, злополучную переписку со сво-

им вербовщиком госпожа Караулова начала в 
марте 2013 года. В группе «ВКонтакте», посвя-
щенной футбольному клубу ЦСКА, она позна-
комилась с молодым человеком под ником 
«Клаус Клаус». Общие интересы нашлись до-
вольно быстро: Варвара Караулова на тот мо-
мент увлекалась национализмом, собеседник 
студентку поддерживал. Как утверждают ро-
дители госпожи Карауловой, она влюбилась, 
но в какой-то момент ее собеседник в односто-
роннем порядке прервал переписку. Снова на 
связь он вышел в 2014 году, сообщив, что при-
нял ислам и предложил сделать то же госпоже 
Карауловой. Та не стала отказываться.

Как удалось выяснить 
”
Ъ“, собеседником 

госпожи Карауловой был ранее условно осу-
жденный за хранение наркотиков уроженец 
Татарстана Айрат Саматов. Сейчас он заочно 
обвиняется в участии в террористической ор-
ганизации. По данным 

”
Ъ“, в 2014 году он не-

ожиданно для родных устроился на работу, 
стал ходить в мечеть и копить деньги на по-
ездку в Сирию. Скопив необходимую сумму, 

он тут же взял билет до Стамбула, а затем ока-
зался в ИГ. К весне он договорился с Варварой 
Карауловой о том, что в июне она к нему при-
соединится. Господин Саматов сам купил би-
лет студентке, ставшей к тому моменту ему 
женой по исламскому обряду, и прислал ей 
номер брони. На следующий день Варвара Ка-
раулова сообщила матери, что едет в институт, 
а сама, захватив загранпаспорт, отправилась в 
аэропорт Шереметьево. Дальнейшая история 
ее поисков хорошо описана в СМИ: отец сту-
дентки Павел Караулов появлялся в вечерних 
выпусках новостей, рассказывая, как пытает-
ся выйти на связь с турецкими спецслужбами.

В Турции Варвару Караулову встретили ра-
ботавшие на ИГ проводники — уроженцы Да-
гестана. Они уже бывали на территории Си-
рии, но вернулись в Стамбул, чтобы встре-
чать новобранцев из России: преимущест-
венно жителей Поволжья, Чечни и Северно-
го Кавказа. Параллельно они помогали воз-
вращаться с поля боя в Турцию раненым бо-
евикам. Некоторые из них получали дорого-
стоящую медицинскую помощь, счета дохо-
дили до нескольких десятков тысяч долла-
ров. Деньги, по данным источников 

”
Ъ“, зна-

комых с ситуацией, проводники получали 
напрямую от членов ИГ, а приезжающие но-
вобранцы им ничего не платили. Когда Вар-
вару Караулову вместе с очередной парти-
ей выходцев из РФ отвезли на конспиратив-
ную квартиру, она уже знала, что о ней бес-
престанно говорят в новостях. Проводники 
веселились, «муж» студентки писал ей, как он 
ждет встречи, билеты на автобус до турецко-
сирийской границы были куплены.

Из формулировок обвинения следует, что 
путь Варвары Карауловой в ИГ прервался «по 
не зависящим от обвиняемой причинам». 
Когда она оказалась в приграничном горо-
де Килис, ее вместе с еще около 20 потенци-
альными перебежчиками в ИГ задержали ту-
рецкие пограничники.

Теперь следователи считают, что Варвара 
Караулова, вернувшись в Россию, только и де-
лала, что продолжала переписываться с Айра-
том Саматовым, хотя все ее средства связи и 
аккаунты в социальных сетях уже были под 
контролем ФСБ. Якобы уже в августе она про-
сила «мужа» помочь ей со второй попыткой 
попасть в Сирию. При этом адвокат госпожи 
Карауловой Сергей Бадамшин считает, что в 
деле есть серьезные нестыковки. «Родители 
говорят, что их дочь вела переписку в первую 
очередь по требованию силовиков, чтобы те 
могли раскрыть схему вербовки и переправ-
ки в ИГ. Следователь в ходе судебного заседа-
ния подтвердил, что все технические устрой-
ства Варвары были поставлены на техниче-
ский контроль ФСБ. Однако в какой-то мо-
мент она, устав от давления, делать это отказа-
лась — ее буквально засасывало опять в ситуа-
цию. После этого и начались ее проблемы»,— 
считает он. Господин Бадамшин отметил, что 
после возвращения в РФ его подзащитная 
сменила имя и фамилию на Александру Ива-
нову. Ее прежний загранпаспорт был утрачен 
еще в Турции, возвращалась она по выданной 
посольством справке, а новый паспорт на но-
вое имя так и не оформила.

Григорий Туманов

Варваре Карауловой 
продлили срок содержания 
вдали от Сирии
Бывшая студентка МГУ осталась под стражей

Новые правила получения  
вида на жительство позволят  
репатриироваться тысячам  
крымских татар, вынужденным жить  
за пределами Крыма  ФОТО AFP

Увеличить впятеро число жителей Но-
вой Москвы, доведя их к 2035 году до 
1,5 млн человек, а число рабочих мест — 
до 1 млн,— такие планы вчера были ут-
верждены столичными властями. Меж-
ду тем ранее чиновники ставили более 
амбициозные задачи: в 2012 году кон-
цепция Большой Москвы предполага-
ла перенос за МКАД всех госведомств 
с переселением туда 2,5 млн москвичей 
и созданием на периферии 1,5 млн но-
вых рабочих мест, что могло обойтись 
в 7,5 трлн руб.

О планах обустройства Новой Москвы до 
2035 года было объявлено на вчерашнем за-
седании столичного правительства. Соглас-
но проектам территориальных схем Ново-
московского и Троицкого административ-
ных округов, в ближайшие десять лет там 
должно появиться более 30 млн кв. м ново-
го жилья, свыше 16 млн кв. м офисов и 9 млн 
кв. м заводов и предприятий. В срок же до 
2035 года планируется построить 100 млн 
кв. м недвижимости. По словам главного ар-
хитектора Москвы Сергея Кузнецова, ставят-
ся задачи довести число жителей двух этих 
округов до 1,5 млн человек (сейчас 283 тыс.), 
а количество рабочих мест — до 1 млн. Так-
же в планах — 32 км новых железных дорог, 
50 км столичного метрополитена и семь 
транспортно-пересадочных узлов. Протя-

женность магистральных автодорог в Тро-
ицком округе планируется удвоить, постро-
ив несколько новых магистралей (напри-
мер, из Внуково в Щербинку, а из Солнце-
во — в Видное). По словам столичного мэра 
Сергея Собянина, в ближайшие годы имен-
но Новая Москва станет «одной из основ-
ных территорий привлечения инвестиций 
и строительства жилья».

Напомним, что в 2012 году к Москве бы-
ло присоединено 144 тыс. га на юго-западе от 
МКАД (площадь столицы официально увели-
чилась более чем вдвое). Полученные земли 
разделили на два административных окру-
га. Поначалу власти обещали перенести за 
МКАД административный центр столицы 
(для разгрузки центра города от пробок) и да-
же провели соответствующий конкурс архи-
тектурных концепций. Примечательно, что 
тогда ставились более амбициозные цели: по-
мимо переноса всех госведомств за МКАД го-
ворилось о переселении 2,5 млн москвичей с 
созданием 1,5 млн рабочих мест (и сокраще-
нием их числа в «старой» Москве на 1 млн).

О конкурсе концепций в мэрии вчера не 
вспоминали, но некоторые идеи могли быть 
оттуда заимствованы. Так, победители кон-
курса — проектировщики Большого Пари-
жа из французского бюро Antoine Grumbach 
et Associes предложили выстроить Новую 
Москву по оси Калужского шоссе с запуском 

вдоль него скоростных поездов. Кроме то-
го, конкурсанты предлагали размещать жи-
телей в городах-сателлитах. В представлен-
ных вчера в мэрии материалах говорится о 
расширении Калужского шоссе, строитель-
стве его дублера, а также о первоочередном 
развитии 12 населенных пунктов, включая 
Коммунарку, Внуково, Троицк и Мосрен-
тген. В Antoine Grumbach et Associes выводи-
ли цену реализации проекта в 7,5 трлн руб. 
(при этом правительственный комплекс в 
Коммунарке обошелся бы в 350 млрд руб.). 
В мэрии цену реализации проекта вчера не 
уточняли. Господин Собянин сказал, что о 
«конкретных планах» можно будет говорить 
лишь после опубликования генплана разви-
тия Новой Москвы. По словам городского ви-
це-мэра Марата Хуснуллина, документ выне-
сут на обсуждение в начале 2016 года.

Глава Союза архитекторов России Андрей 
Боков приветствует, что планы мэрии опи-
раются на результаты архитектурного кон-
курса, но говорит, что «самое интересное — 
как будут выглядеть эти миллионы квадрат-
ных метров», а это будет ясно лишь после 
опубликования генплана. Президент ком-
пании «Сергей Скуратов Architects» Сергей 
Скуратов опасается, что «все равно победит 
рынок, и всю Новую Москву девелоперы за-
строят 20-этажками».

Александр Воронов

Новой Москве прописали двадцать лет роста
Власти надеются переселить за МКАД более миллиона человек

Судебных приставов в ближайшее время 
наделят новыми инструментами воздей-
ствия на должников. Граждане, которые 
не платят вовремя алименты и штрафы, 
рискуют временно остаться без права на 
управление автомобилем. Соответст-
вующий законопроект Госдума приняла 
вчера во втором чтении.

Поправки к закону «Об исполнительном 
производстве» и КоАП, принятые вчера во 
втором чтении, разработаны группой депу-
татов, включая Вячеслава Лысакова («Еди-
ная Россия») и Александра Агеева («Справед-
ливая Россия»). Согласно законопроекту, с 15 
января 2016 года у судебных приставов по-
явится право «приостановить действие» во-
дительских прав у граждан, имеющих за-
долженности по алиментам или при долге 
по штрафам (более 10 тыс. руб.). Ограниче-
ние можно будет также использовать в отно-
шении родителя, который не дает видеться 
с ребенком отцу или матери (если эти встре-
чи обеспечены решением суда).

По оценке Федеральной службы судебных 
приставов (ФССП), действие законопроекта 
может коснуться 300 тыс. человек, имеющих 
долги. Предполагается, что решение об огра-
ничении прав будет принимать самостоятель-
но пристав или суд (в зависимости от вида и 
размера долга). Должнику дадут пять дней 
на добровольное погашение задолженности 

после письменного уведомления. Действие 
прав приостанавливается после того, как при-
став лично уведомит гражданина: удостовере-
ние при этом не изымается, но информация 
направляется в базу данных ГИБДД, которой 
пользуются инспекторы дорожно-патруль-
ной службы. В любой момент водитель может 
погасить задолженность и оперативно, в тече-
ние суток, возобновить действие прав (предо-
ставив, к примеру, квитанцию об оплате или 
другой документ). Если гражданин долг не по-
гасил и все равно ездит за рулем, то его смогут 
приговорить к 50 часам обязательных работ 
или «полноценно» лишить прав на год. В этом 
случае вернуть удостоверение досрочно нель-
зя будет даже после уплаты долга.

Напомним, что сегодня у властей уже есть 
инструменты для принудительного взыска-
ния неоплаченных штрафов. ФССП при дол-
ге более 10 тыс. руб. по штрафам может по 
решению суда ограничить гражданину вы-
езд за рубеж. За просроченный штраф (бо-
лее 70 дней с момента вынесения постанов-
ления) суд может обязать гражданина упла-
тить штраф в двойном размере. В определен-
ных ситуациях, при очень большом долге по 
штрафам, приставы имеют право даже аре-
стовать автомобиль должника и продать его 
на аукционе. В Госдуме в ФССП также плани-
руют ограничить доступ должников к госу-
слугам и в интернет.

В ФССП законопроект вчера не коммен-
тировали. «Изначально идея была в том, 
чтобы ограничивать права у должников по 
алиментам. И с этим все вроде бы согласи-
лись,— заявил 

”
Ъ“ депутат от ЛДПР Сергей 

Иванов.— Но в итоге появились совсем дру-
гие составы. Прав может лишиться води-
тель, накопивший долг 10 тыс. руб., а в Мо-
скве для этого достаточно четыре раза нару-
шить правила парковки». Господин Лыса-
ков заявил 

”
Ъ“, что этот лимит будет увели-

чен до 20–30 тыс. руб., соответствующий за-
конопроект уже готовится. Сергей Иванов 
также считает, что «нельзя лишать людей 
возможности дополнительного заработка 
в качестве таксиста в то время, когда в Рос-
сии живут более 3 млн человек ниже уровня 
бедности». «Мне не очень понятно, какое от-
ношение имеют к безопасности движения 
должники по алиментам,— отмечает глава 
Федерации автовладельцев России Сергей 
Канаев.— Ведь лишение прав всегда приме-
нялось к нарушителям ПДД. А если у долж-
ника нет водительских прав, то как его на-
казать? У некоторых права есть, но на маши-
не они не ездят, как быть с такими? В этой 
категории должников очень много людей, 
которые не будут платить ни при каких об-
стоятельствах, независимо от применяе-
мых к ним мер».

Иван Буранов

Приставы забирают водительские права
Водителям-должникам ограничивают доступ к автомобилям
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Премьер Израиля Биньямин Нета-
ньяху посетил Вашингтон с визи-
том, главной интригой которого 
стали переговоры с президентом 
США Бараком Обамой. Несмотря 
на союзнические отношения меж-
ду двумя государствами, отноше-
ния их лидеров оставались напря-
женными из-за разногласий по 
иранской ядерной сделке и пале-
стино-израильскому конфликту. 
В этой ситуации Биньямину Нета-
ньяху и Бараку Обаме предстояло 
преодолеть взаимную личную не-
приязнь и договориться о продол-
жении сотрудничества в области 
безопасности. Главным итогом 
встречи в Белом доме стала дого-
воренность ускорить переговоры 
о подписании долгосрочного со-
глашения в области безопасно-
сти, предусматривающего пре-
доставление Израилю в течение 
десяти лет американской воен-
ной помощи на сумму $50 млрд.

Встреча Барака Обамы и Бинья-
мина Нетаньяху, состоявшаяся в Бе-
лом доме, продлилась на 45 минут 
дольше запланированного прото-
колом времени. По ее итогам изра-
ильский гость сообщил, что перего-
воры прошли «в хорошей, конструк-
тивной и очень деловой атмосфере». 
«Это был спокойный диалог — как 
по тону, так и по содержанию. Мы 
предпочли искать пути взаимодейст-
вия, а не продолжать наши споры»,— 
добавил он, дав понять, что Израиль 
больше не будет делать акцент на 
прошлых разногласиях с Вашингто-
ном по Ирану.

«Не секрет, что у нас с премьер-ми-
нистром (Израиля.— 

”
Ъ“) были серь-

езные разногласия по этому узкому 
вопросу. Но у нас нет разногласий по 
поводу того, что необходимо исклю-
чить возможность создания Ира-
ном ядерного оружия»,— продол-
жил иранскую тему Барак Обама. Ос-
вещавшие американо-израильский 
саммит в Белом доме журналисты в 
качестве одной из новостей сообщи-
ли о замеченных на лицах двух лиде-
ров улыбках.

Израильский премьер посетил 
Вашингтон уже второй раз за послед-
ние месяцы, однако его нынешняя 
встреча с Бараком Обамой в этом го-
ду стала первой (лидеры двух стран 
не виделись больше года). В марте Би-
ньямин Нетаньяху прилетал в столи-
цу США, чтобы обратиться к Конгрес-
су и призвать его не допустить заклю-
чения соглашения по иранской ядер-
ной программе. Учитывая, что тот ви-
зит проходил по приглашению ре-
спубликанского руководства Кон-
гресса и не был согласован с Белым 
домом, израильского лидера тогда 
не захотели принимать ни прези-
дент Обама, ни вице-президент Джо-
зеф Байден, а госсекретарь Джон Кер-
ри в день приезда господина Нетань-
яху улетел в Швейцарию.

Вплоть до завершившейся встре-
чи двух лидеров в Вашингтоне отно-
шения между США и Израилем ис-
пытывали острую нехватку позити-
ва, учитывая, что господину Нетань-
яху в итоге так и не удалось предо-
твратить подписание соглашения с 
Ираном и его ратификацию в Кон-
грессе США. Снять напряженность 
не позволила и встреча израильско-
го премьера с госсекретарем Керри, 
прошедшая 22 октября в Берлине. 
К разочарованию своего американ-
ского собеседника, господин Нета-
ньяху возложил ответственность за 
эскалацию палестино-израильско-
го конфликта лишь на палестинско-
го лидера Махмуда Аббаса. Тем са-

мым он поставил в неловкое поло-
жение Вашингтон, пытающийся иг-
рать роль посредника между сторо-
нами конфликта.

Список недоразумений и сканда-
лов в отношениях США и Израиля 
пополнило объявленное в прошлый 
четверг назначение советником по 
прессе и главой Национального ин-
формационного управления Израи-
ля известного своими консерватив-
ными взглядами публициста Рана 
Бараца. До того как получить пред-
ложение стать официальным пред-
ставителем израильского кабинета, 
господин Барац оставил ряд записей 
в своем блоге в Facebook, дав уничи-
жительные оценки президенту Оба-
ме и госсекретарю Керри. Барака Об-
аму он назвал антисемитом. Что же 
касается Джона Керри, то господин 
Барац и вовсе усомнился в умствен-
ных способностях госсекретаря, за-
метив, что его интеллект соответст-
вует умственному развитию 12-лет-
него ребенка.

Впрочем, чтобы еще больше не 
раскачивать ситуацию, Биньямин 
Нетаньяху прилетел в США без Рана 
Бараца. Перед отлетом в Америку он 
дал понять, что едет не усугублять 
конфликт с Бараком Обамой, а ве-
сти переговоры о развитии долгос-
рочных стратегических отношений 
двух стран. «Я думаю, что эта встре-
ча будет важной для прояснения во-
проса о продолжении американ-
ской помощи Израилю на ближай-
шее десятилетие»,— заявил премь-
ер Нетаньяху в ходе заседания сво-
его кабинета.

Уже по прибытии в Вашингтон 
израильский лидер развил тему во-
енно-технического сотрудничества 
с США, прозрачно намекнув, что по-
сле подписания соглашения по ато-
му с Ираном США должны будут уде-
лять гораздо большее внимание без-
опасности своего ключевого ближ-
невосточного союзника и снять его 
озабоченность. «Нельзя сравнивать 
наши нужды в области обеспечения 
безопасности десятилетие назад с 
нуждами по обеспечению безопас-
ности будущего»,— пояснил он.

В настоящее время Израиль по-
лучает военную помощь США в раз-
мере $2 млрд ежегодно, однако дей-
ствие двустороннего соглашения, 
обеспечивающего поставки амери-
канских вооружений еврейскому го-
сударству, истекает в 2017 году. Учи-
тывая это, встреча в Вашингтоне да-
ла старт переговорам о подписании 
нового соглашения сроком на десять 
лет, общий объем которого составит 
$50 млрд. По данным израильских 
СМИ, Израиль рассчитывает полу-
чить партию многоцелевых истре-
бителей пятого поколения F-35, кон-
вертопланы V-22, новые самолеты-
заправщики, высокоточные боепри-
пасы и средства для создания совре-
менных систем ПРО.

Накануне встречи в администра-
ции президента Обамы давали по-
нять, что согласование условий со-
глашения в области военно-техни-
ческих связей не будет быстрым. Од-
нако уже после саммита стороны за-
говорили о готовности работать над 
тем, чтобы попытаться завершить 
работу над документом в оставшие-
ся 14 месяцев правления Барака Об-
амы. Если соглашение все-таки бу-
дет подписано до истечения его пре-
зидентского срока, то господин Оба-
ма запишет в свой актив перезагруз-
ку отношений с Израилем, не остав-
ляя эту задачу будущему главе Бело-
го дома.

Сергей Строкань

Верховная рада Украины одо-
брила ключевые составляющие 
пакета законов, принятие кото-
рых в Киеве считают решающим 
шагом на пути модернизации 
страны по европейским стан-
дартам. Украинские власти ожи-
дают, что утверждение законов 
преимущественно антикорруп-
ционной направленности приве-
дет к либерализации визового 
режима с ЕС и продемонстриру-
ет первое реальное достижение 
на пути «вхождения в Европу». 
Пытаясь подтвердить привер-
женность курсу на евроинтегра-
цию, вчера депутаты одобрили 
изменения в уголовный и гра-
жданский кодексы «для устра-
нения коррупционных рисков». 
Впрочем, у «безвизового паке-
та» есть немало влиятельных 
противников, не желающих сло-
ма старой олигархической сис-
темы. Кроме того, в ЕС уже дали 
понять: принятие этого паке-
та вовсе не гарантирует Украине 
автоматического снятия визово-
го занавеса.

Вчера в Верховной раде Украи-
ны состоялось решающее голосова-
ние по списку из 13 законопроектов, 
входящих в так называемый безви-
зовый пакет. По итогам дня лидер 
фракции «Блок Петра Порошенко» 
Юрий Луценко объявил о «практиче-
ском принятии всех ключевых зако-
нов», необходимых для либерализа-
ции визового режима с Евросоюзом. 
Эта победа далась президентскому 
лагерю с большим трудом.

Острые разногласия по законо-
проектам «безвизового пакета» воз-
никли неслучайно: их утвержде-
ние затронет весьма чувствитель-
ные вопросы контроля над сомни-
тельно нажитой собственностью и 
денежными потоками. Одним из 
наиболее противоречивых стал ут-
вержденный Радой законопроект 
№2541а, вносящий изменения в 
уголовный и гражданский кодек-
сы. Как считают авторы докумен-
та, его принятие позволит «усовер-
шенствовать институты специаль-

ной конфискации» и «устранить 
коррупционные риски».

В частности, новый закон пред-
усматривает конфискацию денег и 
ценностей, находящихся на банков-
ских счетах или на хранении в бан-
ках или других учреждениях, а так-
же иного имущества, нажитого пре-
ступным путем. Объясняя смысл за-
конопроекта №2541а, глава комите-
та Рады по вопросам законодатель-
ного обеспечения правоохранитель-
ной деятельности Андрей Кожемя-
кин напомнил, что изначально в тек-
сте предложенного правительством 
документа содержались более ради-
кальные предложения по расшире-
нию института специальной конфи-
скации. Однако в принятом вчера до-
кументе значатся более мягкие фор-
мулировки.

Также вчера были одобрены (в 
первом чтении) закон, позволяю-
щий выдворять иностранцев и лиц 
без гражданства, и (во втором чте-
нии) закон, ограничивающий пол-
номочия СБУ по осуществлению до-
судебного расследования престу-
плений в сфере нацбезопасности 
и обороны. Проголосовали депута-
ты и за арест имущества любых лиц 
при его использовании в качестве 
доказательств в уголовном произ-
водстве. Кроме того, Рада поддержа-
ла создание национального агент-
ства по вопросам выявления, розы-
ска и управления активами, полу-
ченными от коррупционных и дру-
гих преступлений. Принятию по-
следнего законопроекта ранее, по 
словам источника 

”
Ъ“, близкого к 

администрации президента Укра-
ины, активно противились депута-
ты, контролируемые украинскими 
олигархами Игорем Коломойским и 
Дмитрием Фирташем.

Большинство из 13 законов «без-
визового пакета» имеют антикор-
рупционную направленность, од-
нако часть из них призвана под-
твердить приверженность Украины 
европейским ценностям толерант-
ности и уважения прав человека. 
Для того чтобы устранить возмож-
ные обвинения в преследовании 

сексуальных меньшинств, «безви-
зовый пакет» предусматривает вне-
сение изменений в трудовой ко-
декс, которые должны исключить 
дискредитацию работников по 
признаку сексуальной ориентации.

Как пояснил 
”
Ъ“ депутат от Ра-

дикальной партии Игорь Попов, 
вокруг этого законопроекта также 
развернулась ожесточенная борь-
ба. «Несмотря на то что 

”
Блок Петра 

Порошенко“ поддержал эту норму, 
против выступили 

”
Самопомощь“, 

Радикальная партия и часть 
”
Народ-

ного фронта“ премьера Яценюка»,— 
пояснил господин Попов. В резуль-
тате за законопроект вчера прого-
лосовали лишь 207 парламентари-
ев при необходимых 226. Не помо-
гло и объяснение президента Петра 
Порошенко, что данная «поправка 
касается исключительно трудовых 
правоотношений и никоим обра-
зом не затрагивает вопросы семьи 
и брака». Новая попытка принять 
спорный законопроект может быть 
предпринята в ближайшие недели.

В президентском лагере заявляют 
о решимости довести процесс при-
нятия «безвизового пакета» до кон-
ца, апеллируя к тому, что сближение 
с Европой было главным требовани-
ем революции Евромайдана. Одна-
ко в ЕС уже дали понять: принятие 
этого пакета не гарантирует Украи-
не автоматического снятия визово-
го занавеса.

За день до вчерашнего голосо-
вания с украинскими депутатами 
встретилась прибывшая в Киев с ви-
зитом верховный представитель ЕС 
по иностранным делам и политике 
безопасности Федерика Могерини. 
Подробности рассказал 

”
Ъ“ Игорь 

Попов, присутствовавший на встре-
че. По его словам, в ходе обсуждения 
украинские законодатели, вопреки 
ожиданиям, так и не получили под-
тверждения того, что в случае при-
нятия «безвизового пакета» ЕС в са-
мом деле будет готов отменить визы 
для украинцев. «Заявления Могери-
ни сводились к тому, что автоматиче-
ского перехода к безвизовому статусу 
с Украиной в любом случае не прои-

зойдет, процесс будет долгим, и в це-
лом вопрос об отмене виз не должен 
стать для Киева самоцелью. Могери-
ни сделала упор на том, что главной 
задачей должна стать модернизация 
Украины по европейским стандар-
там, осуществляемая не ради Брюс-
селя, а ради самих украинских гра-
ждан»,— пояснил 

”
Ъ“ Игорь Попов.

Схожее c позицией Федерики 
Могерини заявление сделал посол 
ЕС в Киеве Ян Томбиньский. По его 
словам, до решения вопроса о ви-
зах Брюссель хочет увидеть на Ук-
раине реальную борьбу с корруп-
цией, а не просто создание нерабо-
тающих структур по противодейст-
вию этому злу.

Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев

США и Израиль 
сблизили разногласия
После годичного перерыва президент Обама 
возобновил контакты с премьером Нетаньяху

Украинские реформы  
ждут европейской визы
Верховная рада обсуждает «безвизовый пакет» на пути сближения с ЕС

Новая польская мода
Будущий премьер Беата Шидло представит правительство Ярослава Качиньского

В Польше представлен новый  
состав правительства, которое  
должно быть сформировано 
 после состоявшихся в конце ок-
тября парламентских выборов. 
Вопреки сдержанной предвы-
борной программе консерватив-
ной партии «Право и справед-
ливость» (ПиС) ключевые посты 
в кабинете министров в итоге 
 заняли близкие к экс-премьеру  
и главе ПиС Ярославу Качиньско-
му сторонники «жесткой линии», 
в том числе в отношениях  
с Россией.

Отставка старого правительства 
и приведение к присяге нового со-
стоится завтра: сегодня в Польше от-
мечают национальный праздник — 
День независимости. Однако состав 
нового правительства еще накану-
не представили будущий премьер 
Польши Беата Шидло и лидер ПиС 
Ярослав Качиньский, брат-близнец 
погибшего в авиакатастрофе под 
Смоленском президента Польши 
Леха Качиньского.

По итогам парламентских выбо-
ров 25 октября ПиС удалось не про-
сто вернуться к власти, но и впер-
вые в истории современной Поль-
ши самостоятельно сформировать 
правительство. Это абсолютная по-
беда, учитывая, что ранее, в мае, 
пост президента страны также за-
нял кандидат от консерваторов Ан-
джей Дуда. В победе 43-летнего пре-
зидента Дуды многие эксперты тог-
да увидели свидетельство обновле-
ния глубоко консервативной пар-
тии Ярослава Качиньского. Однако 
в итоге средний возраст министров 
— 53 года, и три четверти из них уже 
занимали посты в предыдущих ка-
бинетах ПиС.

«Экономический блок прави-
тельства эксперты единодушно 
приветствовали, а вот политиче-
ский блок практически целиком со-
ставлен из людей, близких к Яро-
славу Качиньскому — вопреки до-
вольно сдержанной предвыборной 
кампании ПиС, делавшей акцент 
на обновление партии»,— пояснил 

”
Ъ“ аналитик варшавского центра 

Polityka Insight Войцех Шацкий.
В последние месяцы в качестве 

кандидатов на ключевые — с точки 
зрения Москвы — посты министров 
иностранных дел и обороны в Вар-
шаве упоминались в том числе до-
вольно умеренные польские поли-
тики. Но в результате оба министер-
ства возглавили «ястребы», не раз 
выступавшие с антироссийскими 

высказываниями и с проамерикан-
ских (как отмечает The Wall Street 
Journal) позиций.

Портфель министра обороны 
получил бывший заместитель гла-
вы ведомства и вице-председатель 
ПиС 67-летний Антоний Мацере-
вич. Видный и неоднозначный по-
литик и силовик ранее занимал так-
же посты министра внутренних дел 
и главы службы военной контрраз-
ведки. Скандальную известность 
он получил после публикации в 
1992 году так называемого списка 
Мацеревича, который включал де-
сятки фамилий ведущих польских 
политиков, якобы сотрудничавших 

со спецслужбами, в том числе Леха 
Валенсы. На следующий день после 
публикации списков правительст-
ву Яна Ольшевского был вынесен 
вотум недоверия, приведший к ро-
спуску кабинета. Позже бурную ди-
скуссию вызвали обвинения со сто-
роны Антония Мацеревича в адрес 
бывших министров иностранных 
дел Польши в «работе на советские 
спецслужбы», а также нынешне-
го главы Европейского совета До-
нальда Туска — в сотрудничестве 
со «Штази».

Свою оценку господин Мацере-
вич не раз давал и политике Мо-
сквы. В частности, он обвинял рос-
сийскую контрразведку в Польше в 
попытках захватить контроль над 
всей IT-инфраструктурой в стра-
не, а российские власти — в «объ-
явлении войны» Польше «через ата-
ку» на «элиту нации» (имея в виду 
трагедию под Смоленском). Вопре-
ки версии польской генпрокурату-

ры, вчера вновь подтвердившей, 
что в катастрофе Ту-154М под Смо-
ленском были виноваты экипаж 
и диспетчеры, господин Мацере-
вич, возглавивший парламентскую 
группу по расследованию катастро-
фы под Смоленском, заявлял, что 
причиной крушения стала серия 
взрывов на борту.

Внешнеполитическое ведомст-
во, как ожидается, возглавит Ви-
тольд Ващиковский, ранее также 
занимавший посты замглавы ми-
нистерства в 2005–2008 годах (в те-
чение этого времени он возглавлял 
польскую делегацию на перегово-
рах с США по противоракетной обо-
роне) и замглавы польского Бюро 
национальной безопасности. В ка-
честве депутата Сейма он стал авто-
ром нескольких парламентских до-
кладов, в том числе по Украине, Бал-
канам и противостоянию информа-
ционной политике РФ. В понедель-
ник, как и предсказывал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ 

от 24 октября), он заявил, что новое 
правительство намерено оспорить 
итоги расследования авиакатастро-
фы под Смоленском.

В беседе с корреспондентом 
”
Ъ“ 

в Варшаве в июне этого года он на-
стаивал на необходимости про-
дления антироссийских санкций 
вплоть до полного выполнения 
минских договоренностей и возоб-
новления контроля границы со сто-
роны Киева.

Кроме того, отметив, что «у НА-
ТО нет наступательной доктрины», 
он рассказал, что в ПиС «надеют-
ся на размещение на территории 
Польши военнослужащих и оборо-
нительного вооружения альянса», 
и напомнил о планах размещения 
элементов евроПРО в Польше в 2018 
году. «Мы будем стараться отстаи-
вать более жесткие позиции в ЕС, 
в том числе пытаться влиять на Гер-
манию, чтобы Берлин не был столь 
наивным в отношении России. Нам 
надо оживить наши отношения со 
странами Прибалтики, Скандина-
вии и Вышеградской группы и до-
биваться солидарности, в том чи-
сле в отношении российской агрес-
сии»,— пояснил он тогда 

”
Ъ“ внеш-

неполитическую стратегию ПиС.
«Двадцать лет назад мы повери-

ли, что Россия может стать если не 
членом Евросоюза, то, во всяком 
случае, абсолютно европейской 
страной. Но мы были наивны»,— за-
вершил будущий глава МИД Поль-
ши тогда беседу с 

”
Ъ“.

Галина Дудина

Новый глава Минобороны 
Польши Антоний Мацеревич 
обвинял Россию в попытках  
захватить контроль над IT-ин-
фраструктурой страны  
и «атаке на элиту нации»   
ФОТО EAST NEWS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19671,26 (+28,52)
РТС 854,08 (–1,18)
FTSE 100 6275,28 (–19,88)

DAX 30 10832,52 (+17,07)
DJIA* 17705,46 (–25,02)
NASDAQ Composite* 5066,35 (–28,96)

*На 21:06.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.11.15
Австралийский доллар 45,4406
Английский фунт 97,2365
Белорусский рубль** 36,5545
Датская крона* 92,8236

Доллар США 64,3908
Евро 69,2394
Индийская рупия*** 96,9960
Казахский тенге*** 21,0029

Канадский доллар 48,4980
Китайский юань* 10,1199
Норвежская крона* 74,4308
СДР 88,9655

Сингапурский доллар 45,2819
Новая турецкая лира 22,1312
Украинская гривна* 28,2106
Шведская крона* 74,1266

Швейцарский франк 64,1662
Японская иена*** 52,2123
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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пересчитывает по абонентской 
базе корреспондент отдела 
потребительского рынка

Анна Балашова

22 октября в Москве начал работать 
новый мобильный оператор — «Т2 
РТК Холдинг» под брендом Tele2. К 
концу месяца компания набрала в 
столице 242 тыс. абонентов. Мно-
го это или мало? Исходя из общего 
количества абонентов в столичном 
регионе по итогам второго кварта-
ла — 40,246 млн, набранная «Т2 РТК 
Холдингом» база соответствует 0,6% 
рынка. По итогам второго квартала 
у дочернего «Т2 РТК Холдингу» «Скай 
Линка» в Москве и области было 
0,3% рынка, с учетом которых сейчас 
бренды компании могут занимать 
уже 0,9%. Но это число не учитывает 
пока не опубликованных данных за 
третий квартал, а также тот факт, что 
общее количество абонентов про-
должает расти квартал к кварталу.

В среднем в день «Т2 РТК Холдинг» 
подключал 26,8 тыс. абонентов. Если 
такие темпы сохранятся до кон-
ца квартала, общее количество но-
вых абонентов компании достигнет 
1,881 млн. Для сравнения: лидер сто-
личного рынка «Вымпелком» во вто-
ром квартале подключил 2,856 млн 
абонентов, МТС — 1,564 млн, «Мега-
Фон» — 2,22 млн абонентов, расска-
зал 

”
Ъ“ один из участников рынка. 

Здесь опять же стоит сделать уточне-
ние: «Т2 РТК Холдинг» ведет отсчет 
не с начала квартала, темпы роста 
могут пойти на спад после ажиотажа 
на старте продаж, и, наконец, акту-
альные цифры компании сравнива-
ются с показателями «тройки» за по-
запрошлый квартал.

Проблема в том, что даже по ито-
гам четвертого квартала, имея дан-
ные всех четырех игроков москов-
ского рынка, нельзя будет сделать 
полноценный вывод об успешно-
сти «Т2 РТК Холдинга» в столице, по-
скольку база оператора будет учи-
тывать и неактивных абонентов. 
«Т2 РТК Холдинг», как и операторы 
«тройки», списывает абонентов, если 
те не пользуются услугами в течение 
трех месяцев. В «тройке» считают, что 
часть абонентов могут покупать SIM-
карту нового оператора из любопыт-
ства и после того, как попробуют, от-
ложат ее в сторону, то есть станут не-
активными. Количество таких кли-
ентов станет известно только по ито-
гам первого квартала 2016 года. В «Т2 
РТК Холдинге» согласны, что первые 
месяцы не будут показательными, и 
рассчитывают, что уровень оттока в 
столичном регионе нормализуется 
только к середине 2016 года.

«Вымпелком», МТС и «МегаФон» 
пока заняли выжидательную пози-
цию. В компаниях официально не 
комментируют действия конкурен-
тов, хотя в неформальных разгово-
рах отмечают, что первые данные о 
количестве привлеченных «Т2 РТК 
Холдингом» абонентов их «не потря-
сли». «При такой рекламной кампа-
нии оператор мог бы подключить 
на старте гораздо больше»,— уверя-
ет собеседник 

”
Ъ“, близкий к одно-

му из операторов «тройки». Но и к 
таким утверждениям прилагается 
своя оговорка: очевидно, что «трой-
ка» в любом случае напряглась и 
пристально следит за действиями 
нового конкурента.

вчера

БАНК РОССИИ

сообщил о намерениях скор-
ректировать комиссии бан-
ков за снятие наличных по кар-
там. ЦБ ждет от банков более глубо-
кой проработки вопросов установ-
ления комиссий за снятие наличных 
средств по картам сверх лимита, со-
общил в рамках конференции Ассо-
циации российских банков директор 
департамента финансового мони-
торинга и валютного контроля Банка 
России Юрий Полупанов. По его сло-
вам, «есть определенный лимит сня-
тия — без процентов можно снять ка-
кую-то сумму, 100–200–300 тыс. руб., 
есть понятие экономического смы-
сла операции. Но если сумма свы-
ше этого порога, может быть комис-
сия 1–2–3%, при этом шкала может 
быть дифференцирована». По оцен-
кам господина Полупанова, по срав-
нению с прошлым годом размер те-
невой комиссии вырос вдвое, и таким 
образом комиссия 1–2% перестала 
быть заградительной. Согласно ана-
лизу ”Ъ“, комиссия за снятие средств 
в рамках установленного лимита в ря-
де банков (крупных и небольших иг-
роках) составляет, как правило, от 1% 
до 4%. При этом, чем ниже комис-
сия за снятие наличных, тем выше ве-
роятность, что услугами банка мо-
гут воспользоваться недобросовест-
ные клиенты, указывают банкиры. 
Впрочем, помимо комиссии за сня-
тие банки также используют и иные 
методы контроля за снятием налич-
ных по картам клиентов (например, 
учитывают количество совершенных 
операций по одной карте в течение 
определенного периода времени). 
«Интерфакс»; отдел финансов

ПРОМСВЯЗЬБАНК

сообщил о завершении сдел-
ки по приобретению компани-
ей Promsvyaz Capital B. V. (ма-
жоритарный акционер Пром-
связьбанка) 86,54% акций са-
марского Первобанка. В свою 
очередь, акционеры Первобанка по-
лучили в результате сделки 4,54% ак-
ций Промсвязьбанка. Сделка одо-
брена ЦБ и ФАС. При этом мино-
ритарным акционерам Первобан-
ка, владеющим оставшейся ча-
стью акций, будет сделано обяза-
тельное предложение по покуп-
ке бумаг. Присоединение Перво-
банка к Промсвязьбанку будет про-
исходить в течение 2016 года. По-
сле завершения интеграции кре-
дитный портфель Промсвязьбан-
ка должен вырасти на 31   млрд руб., 
объем привлеченных депозитов — 
на 62   млрд руб., число клиентов уве-
личится почти на 177 тыс. человек. 
 Отдел  финансов

QIWI PLC,

управляющая системой мо-
ментальных платежей, сооб-
щила о снижении скорректиро-
ванной чистой прибыли в тре-
тьем квартале 2015 года на 3%, 
до 1,133   млрд руб. Компания от-
метила влияние замедления эконо-
мики в России и ужесточение регули-
рования в отношении агентской сети. 
Акции Qiwi поднялись на 9% от пре-
дыдущего закрытия после публика-
ции квартальной отчетности. Аме-
риканский технологический индекс 
NASDAQ снизился на 0,5%. Reuters

АКТЮБИНСКАЯ 
 МЕДНАЯ КОМПАНИЯ,

входящая в Русскую медную 
компанию (РМК) Игоря Алтуш-
кина, привлекла четырехлет-
ний предэкспортный синдици-
рованный кредит на $200 млн 
(участники — Sberbank CIB, ВТБ, ING 
Bank, «Юникредит», Natixis), он га-
рантирован головной Russian Copper 
Company Limited (BVI) и рядом дочер-
них предприятий холдинга. Кредит 
пойдет на рефинансирование и те-
кущую деятельность. Общий раз-
мер долга РМК, занимающей тре-
тье место по выпуску меди в России 
(186 тыс. тонн в 2014 году), не рас-
крывается. Инвестиции РМК в Актю-
бинскую медную компанию к 2016 го-
ду должны составить около $1   млрд. 
Анатолий Джумайло

правила  
игры

В «тройке» считают, 
что часть абонентов 
могут покупать 
SIM‑карту нового 
 оператора из любо‑
пытства и после того, 
как  попробуют, отло‑
жат ее в сторону

На фоне ускоряющего-
ся падения автопродаж 
ряд автоконцернов пред-
ложил Минпромторгу 
очередной способ под-
держки — за счет конку-
рентов. Компании хотят 
изменить распределение 
квот по программе ути-
лизации в свою пользу, 
используя за критерий 
выигрышный для них 
уровень локализации. 
Впрочем, эксперты оце-
нивают идею скептиче-
ски и считают, что резуль-
тат будет невелик: эффект 
госпрограммы с учетом 
дефицита спроса значи-
тельно снизился.

С учетом «неопределенно-
сти по вопросу финансирова-
ния мер господдержки отра-
сли на 2016 год» автоконцер-
ны предлагают поменять пра-
вила текущих схем — как рас-
сказали 

”
Ъ“ участники рын-

ка, сейчас в Минпромторге 
обсуждается идея коррекции 
системы выплат компенса-
ций по госпрограмме обнов-
ления парка (субсидирова-
ние скидок в 40–350 тыс. руб. 
при утилизации старой ма-
шины или сдаче ее в trade-in). 
Речь идет о том, чтобы с 2016 
года в случае продления ме-

ры выдавать автоконцернам 
квоты пропорционально 
уровню локализации произ-
водства. До сих пор квоты по 
программе распределялись в 
зависимости от объемов вы-
пуска машин.

Собеседник 
”
Ъ“ добавляет, 

что также, возможно, будет 
учитываться и объем инвес-
тиций, поясняя, что идея в на-
чальной стадии разработки и 
финальной схемы ее техниче-
ской реализации и критери-
ев расчета еще нет. Зато есть 
«общая концепция», с кото-
рой, по данным источников 

”
Ъ“, согласен Минпромторг, 

поскольку «государство долж-

но поддерживать тех, кто в не-
го инвестирует и кто настро-
ен на долгосрочное сотрудни-
чество». Так будет стимулиро-
ваться рост уровня локализа-
ции на падающем рынке, до-
бавляет источник 

”
Ъ“.

Госпрограмма запущена 
в сентябре 2014 года, в ней 
участвуют легковые маши-
ны, LCV и грузовики россий-
ской сборки. С начала года на 
программу выделено 20 млрд 
руб. (документы о еще 2,5 мл-
рд руб., обещанных на чет-
вертый квартал, до сих пор 
не подписаны). По данным 
Минпромторга, в январе—
октябре по программе про-

дано более 280 тыс. машин, 
из которых на АвтоВАЗ при-
шлось 95 тыс. машин (34% от 
всех продаж по программе и 
42% от всех продаж марки).

Источники 
”
Ъ“ среди ком-

паний российских брендов 
или владельцев соглашений 
по новой промсборке, с бо-
лее высокими требованиями 
к уровню локализации (по ре-
зультатам этого года должны 
выйти как минимум на 45%), 
сходятся во мнении, что идея 
нового механизма «справед-
лива» и целесообразна. «По-
чему компании, которые ин-
вестируют в российский ры-
нок, запускают новые цеха и 

заводы, должны получать го-
споддержку наравне с пред-
приятиями с низким уров-
нем локализации?» — возму-
щается один из собеседников 

”
Ъ“. Но другой источник в от-

расли замечает, что уровень 
локализации определен со-
глашениями о промсборке, 
заключенными с государст-
вом, то есть владелец старого 
соглашения с более низкими 
требованиями «также выпол-
няет все свои обязательства, 
и нет причин для его дискри-
минации в вопросах господ-
держки».

Исходя из логики новой 
системы, в выигрыше оста-
нутся в первую очередь рос-
сийские бренды и компа-
нии с наиболее высоким 
уровнем локализации. За 
2014 год у альянса АвтоВАЗ-
Renault-Nissan, по данным 
Renault, этот показатель до-
стигает 68%. На калужском 
Volkswagen Group и у Ford — 
45%. На петербургском заводе 
Hyundai (производятся и мо-
дели Kia) локализация состав-
ляет 46%, на заводе Nissan — 
39%. На «Автоторе» (выпускает 
BMW, Hyundai, Kia) уровень в 
среднем 18–25%.

деловые новости  — с9

Впервые за последние пять лет иностран-
ные ритейлеры, торгующие в России оде-
ждой, закрыли больше магазинов, чем от-
крыли, утверждает компания «Магазин 
магазинов». Из-за кризиса проблемы испы-
тывают в основном торговые сети, работаю-
щие в среднем ценовом сегменте: потреби-
тели, пытаясь сэкономить, переключились 
на марки подешевле. 

В этом году в России прирост магазинов между-
народных fashion-ритейлеров впервые за пять лет 
показал отрицательную динамику. С июля 2014 го-
да по июль 2015 года открылось 991 торговых то-
чек, а закрылось — 1,024 тыс., говорится в ежегод-
ном исследовании «Магазина магазинов». Для срав-
нения: с июля 2013 года по июль 2014 года между-

народные сети открыли в России 1,234 тыс. магази-
нов, закрыли — 314. В 2013 году, до текущего кри-
зиса, было открыто 1,075 тыс. новых розничных за-
ведений, в 2012 году — 1,2 тыс. 

Около 90% закрытых с июля 2014 года по июль 
2015 года магазинов принадлежали одежным брен-
дам среднего ценового сегмента, включая Desigual, 
Esprit, American Eagle Outfitters, говорит старший 
консультант по исследованиям «Магазина магази-
нов» Юлия Ситникова. Уход этих брендов из Рос-
сии, продолжает она, вызван операционными про-
блемами марок: непонятное для российских потре-
бителей позиционирование сети при относитель-
но высоких ценах. В то же время некоторые сети 
масс-маркета (H&M, Triumph или детские магази-
ны Chicco и Mothercare), напротив, были активны 

на рынке за исследуемый период, добавляет Юлия 
Ситникова. У многих одежных ритейлеров — не 
только международных, но и федеральных — эти 
проблемы усугубились в кризис, соглашается ген-
директор Inventive Retail Group (управляет сетями 
re:Store, Samsung, Lego, Nike и др.) Тихон Смыков. 

Причина закрытие магазинов — текущий кри-
зис в России и, как следствие, падение платежеспо-
собного спроса. «Очевидно, что рынок ждет серьез-
ный передел, следует ожидать поглощение сетей 
и банкротства некоторых из них»,— прогнозирует 
господин Смыков. Спад активности одежных ри-
тейлеров ощутили на себе девелоперы компании, 
управляющие торгцентрами.

деловые новости  — с10

Кризис раздел иностранных ритейлеров
Продавцы одежды не готовы открывать новые магазины
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Автоконцерны наезжают на конкурентов
Схема госпрограммы утилизации может измениться



Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Олег Жизненко покинул регистратор 
Р.О.С.Т., который возглавлял с 1996 года. 
Формальной причиной этого является раз-
решение конфликта интересов — с лета го-
сподин Жизненко является совладельцем 
регистратора НРК (ранее Computershare), 
конкурента Р.О.С.Т. В его планах — объеди-
нение крупных игроков рынка в «мегаре-
гистратор».

Как сообщила регистраторская компания 
Р.О.С.Т., вчера Олег Жизненко покинул пост ген-
директора, который занимал 19 лет. Компанию 
возглавила Людмила Миронова, занимавшая ра-
нее должность первого заместителя гендиректо-
ра — коммерческого директора компании. По 
словам госпожи Мироновой, задача ее как руково-
дителя в полной мере отражает требования акци-
онеров компании (99,66% акций принадлежит Ро-
ману Абрамовичу). «У нас два приоритетных на-
правления — клиенториентированность и обес-
печение надежного хранения доверенных нам 
реестров. В этой связи у нас все будет по-прежне-
му, вся команда компании остается в полном со-
ставе на своих местах»,— пояснила она.

В июле 2015 года господин Жизненко стал од-
ним из акционеров Computershare — единствен-
ного на тот момент иностранного игрока на рос-
сийском рынке (см. 

”
Ъ“ от 17 июля). Позже 

Computershare был переименован в «Независи-
мую регистраторскую компанию» (НРК). Но все 
это время господин Жизненко продолжал оста-
ваться гендиректором конкурирующей компа-
нии Р.О.С.Т. и публично не оглашал своих планов 
что-либо в данной схеме менять. Однако кон-
фликт интересов, при котором акционер и пред-
седатель совета директоров одной компании яв-
ляется топ-менеджером другой, был очевиден 
и требовал решения. Этим решением в итоге ста-
ла отставка господина Жизненко. «Когда предста-
вилась возможность стать совладельцем регистра-
тора, я сразу ею воспользовался. И теперь могу 
сосредоточить свои усилия на развитии бизнеса 
НРК»,— сказал господин Жизненко.

Сейчас, по словам Олега Жизненко, между НРК 
и Р.О.С.Т. (а также между НРК и еще одним круп-
ным игроком, название которого не раскрывает-
ся) ведутся переговоры на тему объединения биз-
несов. «Мы пока обдумываем идею создания 

”
ме-

гарегистратора“. Возможно, он и не будет единым 
юридическим лицом. Нельзя сказать, что такая 
консолидация — это задача ближайшей перспек-
тивы, но мы намерены так или иначе ее ре-
шить»,— подчеркнул он.

Попытка объединить две столь разные ком-
пании (основные клиенты Р.О.С.Т.— крупные 
компании с госучастием, НРК — крупные част-

ные компании) отражает общую тенденцию 
к консолидации регистраторского рынка, гово-
рят его участники. В этом смысле термин «мега-
регистратор», который упомянул господин Жиз-
ненко, не кажется им натяжкой. Впрочем, не все 
они уверены, что идею удастся реализовать в за-
думанном варианте. «Мы тоже думали о покупке 
нескольких мелких регистраторов и даже вели 
переговоры с европейскими компаниями на 
предмет их участия в сделке»,— рассказал один 
из представителей регистраторского бизнеса. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, процесс укрупне-

ния регистраторов — естественное продолже-
ние реформы акционерных обществ и корпора-
тивных действий. Сокращение количества АО 
с одновременным повышением технических 
требований к обслуживанию клиентов реги-
страторами ведет к тому, что мелкие компании 
будут вынуждены уйти с рынка. «Если через де-
сять лет на рынке останется около десяти игро-
ков, то через двадцать их будет всего три-пять»,— 
считает он. Идея «мегарегистратора» обсужда-
лась ранее и с регулятором, напоминает другой 
участник рынка. «Осуществлять контроль над 
двумя-тремя крупными, системно значимыми 
игроками гораздо проще, чем над десятками 
и сотнями мелких»,— подчеркивает он.

Мария Сарычева

Олег Жизненко покинул Р.О.С.Т.
Бывший глава крупного регистратора хочет создать крупнейший

ЦБ заявил о планах списания 
субординированных обяза-
тельств банка «Уралсиб». Со-
гласно отчетности, речь идет 
о сумме более 14 млрд руб. Если 
же кредиторы оспорят такие 
действия ЦБ и нового инвесто-
ра банка, а подобный преце-
дент уже был с банком «Таври-
ческий», не исключено, что по-
требуется увеличение объема 
господдержки на финоздоров-
ление банка.

О том, что в рамках финансового 
оздоровления банка «Уралсиб» бу-
дут списаны его субординирован-
ные кредиты, сообщил вчера зам-
пред ЦБ Михаил Сухов. «В ближай-
шее время будут проведены кор-
ректировки отчетности 

”
Уралсиба“, 

связанные со списанием суборди-
нированных кредитов и формиро-

ванием части резервов,— сказал он 
(цитата по 

”
РИА Новости“).— Впо-

следствии будет представлен план 
мер по оздоровлению».

Согласно МСФО «Уралсиба» на 30 
июня 2015 года, объем его суборди-
нированных обязательств составля-
ет 14,2 млрд руб.: из них кредит от 
Регионального фонда, предостав-
ленный в 2008 на 6 млрд руб., при-
влеченные в 2007 году и реструкту-
рированные в январе 2015 года суб-
ординированные облигации на сум-
му $77,25 млн от ABN Amro и субор-
динированный кредит на $71,6 млн, 
предоставленный в конце 2014 года 
(по новым правилам.— 

”
Ъ“) акцио-

нером Николаем Цветковым. В Реги-
ональном фонде 

”
Ъ“ сообщили, что 

по условиям договора списание кре-
дита в одностороннем порядке не-
возможно: «Мы готовы вести перего-
воры об изменении условий согла-
шения». В ABN Amro на запрос 

”
Ъ“ 

вчера не ответили.
Согласно действующей редак-

ции закона «О банкротстве», усло-
вием получения финансовой помо-
щи от АСВ является списание субор-
динированных обязательств банка, 
однако эта норма вступила в силу 
лишь в конце 2014 года. «В условиях 
субординированных кредитов, 
привлеченных после декабря 2014 
года, всегда содержится оговорка 
о том, что кредит может быть обну-
лен, если в отношении банка запу-
скается процедура финоздоровле-
ния,— указывает партнер юридиче-
ской компании 

”
Инфралекс“ Артур 

Рохлин.— В отношении ранее при-
влеченных кредитов такая норма 
не действует, единственная воз-
можность у банка — договориться 
с кредиторами». Впрочем, ЦБ с та-

кой трактовкой не согласен, в рам-
ках судебного процесса по списа-
нию субординированных долгов 
санированного банка «Тавриче-
ский» представители регулятора 
высказывали позицию, что списа-
ние распространяется и на суборди-
нированный долг, привлеченный 
до декабря 2014 года. Но суд не под-
держал ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября).

Хотя господин Сухов не сооб-
щил, о списании каких субордини-
рованных кредитов идет речь 
и в пресс-службе ЦБ это уточнить не 
смогли, собеседники 

”
Ъ“, знакомые 

с ситуацией, указывают, что речь 
идет обо всем субординированном 
долге. Такой подход может вызы-
вать судебные претензии кредито-
ров, предоставивших средства до 
декабря 2014 года, уверены юри-
сты. «В законе нет указания, что по-

правка о возможности списания 
субординированного долга может 
распространяться на ранее привле-
ченные займы, а значит, кредиторы 
банка имеют все основания идти 
в суд и оспаривать данные дейст-
вия»,— считает руководитель пра-
ктики несостоятельности и бан-
кротства фирмы «Некторов, Савель-
ев и партнеры» Радик Лотфуллин.

Впрочем, случай «Уралсиба» сам 
по себе нестандартный. 4 ноября бы-
ло объявлено о выборе инвестора 
для финансового оздоровления бан-
ка. Им стал бизнесмен Владимир Ко-
ган, получивший на «восстановле-
ние финансовой устойчивости» бан-
ка кредиты от АСВ на сумму 81 млрд 
руб. В отличие от стандартных схем 
санации в данном случае не было от-
странения собственника (Николай 
Цветков сохранил долю 15%), капи-
тал банка не был списан до 1 руб. 
(см. 

”
Ъ“ от 5 ноября). В такой ситуа-

ции однозначно прогнозировать ре-
шения суда юристы не берутся.

Если кредиторы оспорят списа-
ние долгов, то инвестор может на 
этом основании просить увеличе-
ния госпомощи на оздоровление 
банка, полагают эксперты. Коммен-
тировать этот вопрос представитель 
Владимира Когана не стала, отметив 
лишь, что «банк обслуживает все 
свои обязательства согласно дейст-
вующим договорам и соглашени-
ям». Михаил Сухов не исключил, что 
объем господдержки может быть 
увеличен. «Сумма в размере 81 млрд 
руб., выделенная 

”
Уралсибу“ на фи-

нансовое оздоровление… может 
быть увеличена, но на непринципи-
альную величину»,— заявил он.

Юлия Локшина,  
Евгений Хвостик

«Уралсибу»  
разрешили списывать
Кредиторы банка могут недосчитаться  
14 млрд субординированных рублей

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России активизирует над-
зор за взаимодействием рос-
сийских банков с зарубежными 
контрагентами по размеще-
нию средств: иностранными 
банками, депозитариями и пр. 
Целесообразность наличия та-
ких активов банкам нужно бу-
дет доказать регулятору, в про-
тивном случае от них потребу-
ется доначислить резервы. Пер-
выми «на карандаш» к ЦБ попа-
дут банки, сотрудничающие 
с иностранными игроками, 
 ранее замеченными в схемном 
взаимодействии с банками, 
 лишенными лицензий.

О том, что размещение средств 
банками в любых формах у партне-
ров-нерезидентов (на корсчетах 
или в депозитариях в виде ценных 
бумаг, в виде аккредитивов, не яв-
ляющихся настоящим торговым 
финансированием, без фактическо-
го пересечения товаром границы) 
станет предметом повышенного 
внимания регулятора, вчера в ходе 
встречи банкиров с руководством 
ЦБ заявил зампред Банка России Ва-
силий Поздышев. Опасения ЦБ вы-
зывают ситуации, в которых такое 
размещение экономически нецеле-
сообразно: например, не приносит 
дохода или не требуется для обыч-
ной хозяйственной деятельности, 
в частности в сделках репо или рас-
четах. Как показал случай Пробиз-
несбанка и ряда других игроков, от-
сутствие движения по зарубежным 
активам может свидетельствовать 
о том, что они обременены или 
и вовсе отсутствуют.

Позже и. о. директора департа-
мента банковского надзора ЦБ Вера 
Молчанова пояснила, в чем на пра-

ктике будет проявляться это «повы-
шенное внимание». По ее словам, 
пока ЦБ будет проводить адресную 
работу (запрос документов, анализ 
договоров, в том числе с депозита-
риями) с кредитными организация-
ми, имеющими такие активы, вне 
зависимости от их доли и объема. 
При этом особый интерес для ЦБ бу-
дут представлять такие банки, чьи 
контрагенты уже зарекомендовали 
себя не лучшим образом во взаимо-
действии с банками, лишенными 
лицензий.

Таким образом, внимание регуля-
тора автоматически должны при-
влечь банки, работающие с зарубеж-
ными депозитариями, в которых 
держал бумаги Пробизнесбанк (как 
ранее сообщалось,  это были 
Brokercreditservice (Cyprus) Ltd 
и Otkritie Capital International Ltd), 
или, например, банки, сотруднича-
ющие с зарубежными кредитными 

организациями, где ряд российских 
банков, лишенных лицензий (в част-
ности, Витас-банк, Петрофф-банк), 
размещали так называемые фидуци-
арные депозиты (австрийский Meinl 
Bank и швейцарский Russian 
Commercial Bank Ltd соответствен-
но). Если ЦБ не получит внятного 
обоснования размещению средств 
за рубежом, такие активы должны 
быть соответствующим образом за-
резервированы российскими банка-
ми. Все это не потребует изменений 
в нормативной базе ЦБ. Таким обра-
зом, изменится только надзорный 
процесс: он станет более активным.

Масштаб проблемы в ЦБ не рас-
крывают. Эксперты тоже затрудни-
лись дать свои оценки. «С учетом зна-
чительного совокупного объема 
средств, размещенных в банках-не-
резидентах (около 6 трлн руб. на кор-
респондентских счетах и на рынке 
МБК), а также большого объема уч-
тенных аккредитивов, оценить до-
лю сомнительных операций сложно 
даже на экспертном уровне, по-
скольку такой анализ зачастую тре-
бует большого объема дополнитель-
ной информации»,— отмечает ана-
литик S&P Роман Рыбалкин.

Сама идея рынку понятна. «Гло-
бально она верна — не секрет, что не-
которые участники рынка пользуют-
ся такими схемами, что мы видим по 
результатам отзывов лицензий»,— 
говорит руководитель службы риск-
менеджмента банка «Уралсиб» Ната-
лия Тутова. Однако, по мнению чле-
на экспертного совета Института фи-
нансового планирования Алексея Гу-
сева, механизм будет рабочим, толь-
ко если ЦБ сформулирует критерии 
отнесения таких сделок к фиктив-
ным и запишет их в своих норматив-

ных актах. «В противном случае 
у банков остается возможность оспо-
рить применяемые к ним санкции 
в суде»,— считает он. При этом, пока 
соответствующих норм в докумен-
тах ЦБ нет, банкиры предупреждают 
о рисках субъективизма индивиду-
ального подхода.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

ЦБ заглянет за рубеж
Регулятор повышает внимание к иностранным контрагентам российских банков

Курс евро на мировом рынке 
обновил семимесячный мини-
мум, опустившись ниже уровня 
$1,07. Намерения европейского 
ЦБ бороться с низкой инфляци-
ей в регионе дали повод инвес-
торам сыграть на понижение 
курса общеевропейской валю-
ты. При этом в условиях гряду-
щего ужесточения монетарной 
политики в США курс евро мо-
жет опуститься ниже $1,05, ожи-
дают участники рынка.

Европейская валюта продолжает 
ослаблять свои позиции на миро-
вом рынке. Вчера курс евро впер-
вые с апреля этого года опустился 
ниже уровня $1,07. В ходе торгов 
курс достигал отметки $1,0675, что 
на 0,6% ниже закрытия предыдуще-
го дня. За четыре недели уверенно-
го снижения европейская валюта 
подешевела на 6,4%. По итогам вче-
рашних торгов на Московской бир-
же курс европейской валюты за-
крылся на отметке 68,89 руб./€, что 
на 42 коп. ниже закрытия понедель-
ника. В ходе торгов курс опускался 
до отметки 68,42 руб./€.

Поводов для игры на понижение 
курса евровалюты у зарубежных ин-
весторов накопилось много. Самый 

весомый из них — планы европей-
ского ЦБ по расширению программы 
монетарного стимулирования эконо-
мики еврозоны. Такую возможность 
не исключил глава ЕЦБ Марио Драги 
во время выступления на пресс-кон-
ференции по итогам октябрьского за-
седания. На прошлой неделе он под-
твердил готовность регулятора сде-
лать все возможное для достижения 
своего ориентира по инфляции.

Подогревают негативные настро-
ения инвесторов в отношении евро 
макроэкономические прогнозы Ев-
ропейской комиссии. В минувший 
четверг она повысила прогноз роста 
ВВП еврозоны на 2015 год с 1,5% до 
1,6%, но ухудшила прогноз на 2016 
год, снизив его с 1,9% до 1,8%. Инфля-

ция в странах валютного блока ожи-
дается в следующем году на уровне 
1%, а не 1,5%, как предполагалось вес-
ной. Оценка на текущий год оставле-
на на уровне 0,1%. «В текущих усло-
виях участники рынка начали гото-
виться к возможной новой реально-
сти — отрицательным ставкам по 
привлечению фондирования от ЕЦБ. 
Судя по ставкам денежного рынка, 
инвесторы готовятся к снижению 
ставки на декабрьском заседании до 
уровня минус 0,15%»,— отмечает 
главный аналитик Бинбанка Ната-
лия Шилова.

Дополнительное давление на 
курс евро оказывает сильная стати-
стика в США. В минувшую пятницу 
Министерство труда сообщило о ре-

кордном в этом году приросте числа 
рабочих мест в американской эконо-
мике. По официальным данным, по-
казатель вырос на 271 тыс., превы-
сив прогноз аналитиков на 86 тыс. 
«Такие сильные данные не оставили 
сомнения: ФРС США решится на пер-
вое повышение ставки уже в декаб-
ре. Вероятность этого события дости-
гла 68%, а значит, стоимость долларо-
вого фондирования подорожает»,— 
отмечает госпожа Шилова.

Поэтому участники рынка ожида-
ют дальнейшего снижения курса ев-
ро. «На горизонте ближайших недель 
в фокусе внимания игроков будут 
данные по инфляции в Европе 
и США, первые оценки ВВП стран ев-
розоны, а также протоколы с послед-
него заседания ФРС. Эти новости за-
дадут ожидания по действия ФРС 
и ЕЦБ на декабрьских заседаниях»,— 
отмечает руководитель направления 
анализа отраслей и рынков капитала 
Промсвязьбанка Евгений Локтюхов. 
Если в декабре ЕЦБ примет положи-
тельное решение в отношении даль-
нейшего расширения монетарных 
стимулов, курс евро опустится ниже 
$1,05/€, отмечает аналитик Росбанка 
Евгений Кошелев.

Виталий Гайдаев

Евро падает навстречу инфляции
 ЕЦБ ослабляет свою валюту словесными интервенциями

Курс руб./€ Курс $/€

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ЕВРО НА МИРОВОМ РЫНКЕ   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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ЦИТАТА

Региональным банкам, очевидно, 
не нужно держать большое коли-
чество миллионов долларов 
на счетах в банках-нерезидентах. 
Размещать на корсчетах в зару-
бежных банках нужно денежные 
средства, которые нужны 
для расчетов
— Василий Поздышев,
зампред Банка России

14,2 миллиардов рублей
составлял объем субординированных 
 обязательств банка «Уралсиб»  
согласно  международной отчетности  
на 30 июня
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Как и предполагал 
”
Ъ“, скан-

дальное решение Межгосу-
дарственного авиационного 
комитета (МАК) об отзыве сер-
тификатов типа на самолеты 
Boeing 737 вылилось в попыт-
ку перераспределить функции 
МАК между другими ведомст-
вами. Эта возможность, по дан-
ным 

”
Ъ“, обсуждается давно, но 

мешал серьезный лоббистский 
ресурс главы комитета Татьяны 
Анодиной. Теперь, по словам 
источников 

”
Ъ“, ее аппаратный 

вес уменьшился, а участники 
рынка и чиновники «недоволь-
ны неразберихой». Главным 
претендентом на полномочия 
МАК выступает Росавиация.

Общественная палата обратилась 
в правительство с просьбой «рассмо-
треть возможность передачи функ-
ций МАК (подробнее о них см. справ-
ку.— 

”
Ъ“) в федеральные органы ис-

полнительной власти, отвечающие 
за авиационную безопасность», за-
явил член палаты Владислав Гриб. 
Он пояснил, что сейчас МАК сосре-
доточил порядка 35 различных пол-
номочий в сфере гражданской ави-
ации и часть этих функций «можно 
передать Росавиации, Ространснад-
зору и Минтрансу». Эту идею поддер-
жал глава общественного совета при 
Ространснадзоре Петр Иванов, при-
чем, по его мнению, вопрос переда-
чи полномочий нужно решать «кар-
динально». По мнению господина 
Иванова, одна организация «не мо-
жет сертифицировать самолеты и 
при этом заниматься расследовани-
ем авиакатастроф».

Петр Иванов отметил, что тема пе-
редачи полномочий МАК другим ве-
домствам поднималась не раз, но 
«связи у председателя МАК (Татья-
ны Анодиной.— 

”
Ъ“) были высоки-

ми, и разумные решения в отноше-
нии комитета не были приняты». «Ре-
шения правительства здесь недоста-
точно, должно быть решение прези-
дента»,— резюмировал чиновник. За 
то, чтобы «решением правительства» 
отозвать у МАК право на сертифика-
цию самолетов и на расследование 
авиапроисшествий, на вчерашнем 
совещании ОП высказался и глава об-
щественного совета при Ростуризме 
Сергей Марков. Связаться с предста-
вителем МАК вчера не удалось. В Роса-
виации отказались от комментариев. 

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией, подтверждают, что «идея пе-
рераспределения полномочий МАК 
между другими ведомствами обсу-
ждается давно». Один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ отмечает, что «во многом это 

аппаратная борьба между МАК и Ро-

савиацией за право быть единым 
регулятором отрасли». Но ситуация 
«резко обострилась» после того, как 
4 ноября авиарегистр комитета при-
нял решение приостановить дейст-
вие всех выданных сертификатов ти-
па на самолеты семейства Boeing 737.

По официальной версии, речь 
идет лишь о рядовой работе МАК в 
рамках расследования катастрофы 
Boeing 737 в Казани в 2013 году и ви-
новата в ситуации, по мнению МАК, 
Росавиация. В МАК утверждали, что 
«фактически с первого дня» рассле-
дования катастрофы Росавиация 
«ставила вопрос, что вероятной при-
чиной происшествия является отказ 
системы управления рулем высоты», 
но не предпринимала «конкретных 
действий» по ограничению полетов 
Boeing 737. В результате разразился 
скандал. Уже 6 ноября в Росавиации 
состоялось совещание, на котором 
обсуждалось решение МАК, но ни 
Татьяна Анодина, ни глава авиареги-
стра Владимир Беспалов на него не 
явились. По итогам совещания глава 
Росавиации Александр Нерадько за-
верил, что оснований для остановки 
полетов Boeing 737 нет, добавив, что 
МАК и сам просит «считать ранее на-
правленный текст заявления недей-
ствительным». При этом МАК 8 ноя-
бря демонстративно опроверг это за-
явление, подчеркнув, что решение 
по Boeing 737 «не отзывалось». 

Источники 
”
Ъ“ говорят, что реше-

ние МАК и «неразбериха, начавшаяся 
после него, настроили против коми-
тета фактически всю отрасль». «Даже 
если самолеты нуждаются в конструк-
тивных доработках, это не повод 

”
са-

жать“ четверть российского парка 
иностранного производства»,— под-
черкивает один из собеседников 

”
Ъ“. 

В итоге в отрасли восприняли реше-
ние МАК, глава которого Татьяна Ано-
дина приходится матерью крупней-
шему акционеру «Трансаэро» Алек-
сандру Плешакову, «как некую месть 
за остановку этой авиакомпании».

«При этом есть понимание, что 
многие функции МАК уже малоак-
туальны, например, когда комитет 
создавался, большая часть россий-
ского парка судов была отечествен-
ного производства и у специали-
стов комитета были компетенции в 
их сертификации, теперь же основ-
ная часть судов — иностранные и 
специалисты по ним есть не толь-
ко в МАК»,— говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“. Другой добавляет, что «в 

основном в мире сертификацией су-
дов занимается национальный ор-
ган и, почему в России этим зани-
мается межгосударственный коми-
тет, не совсем понятно». Собеседни-
ки 

”
Ъ“ уточняют, что основной объ-

ем взносов в МАК платит Россия, и 
если страна выйдет из него, то «зна-
чимость комитета резко упадет».

То, что очередной виток аппарат-
ной борьбы закончится не в пользу 
МАК, собеседники 

”
Ъ“ считают впол-

не вероятным, но все-таки призыва-
ют «не списывать со счетов лоббист-
ский ресурс МАК, в том числе в пра-
вительстве», и не ждать быстрого ре-
шения. В частности, отмечает один 
из источников 

”
Ъ“, пока у Росавиа-

ции недостаточно «квалификации 
и кадров», чтобы взять на себя функ-
ции МАК. Существующую схему он 
называет «в целом рабочей», считая 
основной проблемой именно «кон-
фликт интересов руководства Роса-
виации и МАК». В то же время, пола-
гает независимый авиаэксперт Анд-
рей Крамаренко, этот конфликт по-
казал, что «никто в России не пони-
мает, как разграничиваются полно-
мочия МАК, Росавиации, а также вла-
стей Бермудов и Ирландии, где заре-
гистрирована большая часть само-
летов». С упразднением МАК, кото-
рый «по сути, занимается валидаци-
ей сертификатов, выданных страной 
регистрации», в отрасли, по мнению 
эксперта, будет «больше порядка».

Егор Попов,  
Анатолий Джумайло

Авиабезопасность из рук в руки
МАК может лишиться части полномочий

Как и предполагал 
”
Ъ“, июль-

ское решение суда по много-
летнему спору между «Фосагро» 
и «Газпром серой» вокруг по-
ставок жидкой серы заложило 
основы для продолжения кон-
фликта. Теперь «Фосагро» за-
являет, что гарантированные 
судебным решением постав-
ки идут не полностью, из-за че-
го компании пришлось даже 
останавливать мощности в Че-
реповце. По мнению «Газпром 
серы», проблема в дефици-
те специальных вагонов-серо-
возов и чрезмерных требова-
ниях «Фосагро». Очевидного 
выхода из ситуации не вид-
но, и она может завершиться 
 очередным судебным разбира-
тельством.

«Фосагро», основной потреби-
тель жидкой серы в России, обвини-
ло структуру «Газпрома» — «Газпром 
серу» — в недопоставке сырья на «Фо-
сагро-Череповец». Как пояснили 

”
Ъ“ 

в химической компании, ситуация 
«уже привела к срыву производст-
венной программы предприятия, 
простаиванию части мощностей и 
невыполнению договоренностей пе-
ред рядом потребителей удобрений в 
период проведения ими закупочной 
кампании перед весенними поле-
выми работами». По данным «Фосаг-
ро», за январь—август «Газпром сера» 
недопоставила заводу в Череповце 
70 тыс. тонн жидкой серы из 740 тыс. 
тонн годового контрактного объема.

• «Газпром сера» — торговый опе-
ратор группы «Газпром», в которую 
входят два крупнейших российских 
производителя серы — «Газпром до-
быча Астрахань» и «Газпром добы-
ча Оренбург». Транспортный опе-
ратор — «Газпром транс». В 2014 
году «Газпром» поставил в России 
1,9 млн тонн серы (81% потребле-
ния). Компания выпускает гранули-
рованную и жидкую серу (крупней-
шие потребители жидкой — «Фо-
сагро» и «Еврохим»).

Новый конфликт потребителя с 
поставщиком серы стал продолже-
нием старого, который промежу-
точно завершился в июле вердик-
том арбитражного суда Московско-
го округа. Тогда «Фосагро» удалось 
добиться изменения ценообразова-
ния на жидкую серу, а также роста 
контрактных объемов ее поставок 
в 2015–2017 годах на 20% с пример-
но 1,65 млн тонн в 2014 году (см. 

”
Ъ“ 

от 13 июля). В августе «Газпром сера» 
опротестовала решение кассацион-
ной инстанции в Верховном суде.

Заместитель гендиректора по 
юридическим вопросам «Газпром се-
ры» Ольга Образцова пояснила 

”
Ъ“, 

что сейчас поставка жидкой серы 
всем покупателям, в том числе ком-
паниям «Фосагро-Череповец» и «Апа-
тит» (тоже входит в «Фосагро»), «осу-
ществляется исходя из технических 
ограничений, связанных с дефици-
том вагонов для перевозки серы». По 
словам госпожи Образцовой, груп-
пе «Фосагро» жидкая сера отгружает-
ся в установленных судом объемах, 
но при этом «Фосагро» регулярно тре-
бует увеличения поставок для «Апа-
тита». При этом, по решению суда, в 
2015 году на «Фосагро» и так прихо-
дится около 89% объемов жидкой се-
ры, который возможно перевезти су-
ществующими цистернами-серово-
зами, тогда как у «Газпром серы» уже 
заключены договоры поставки с дру-
гими покупателями жидкой серы на 
23% от общего объема. Ольга Образцо-
ва уверяет, что «Фосагро-Череповец» 
может увеличить потребление грану-
лированной серы, но не делает этого.

В «Фосагро» отмечают, что «Газ-
пром сера» сама гарантировала по-

ставки именно жидкой серы, после 
чего потребители отказались от пла-
вильных агрегатов для потребления 
гранулированной серы. С начала го-
да, подчеркивают в холдинге, на по-
ставки жидкой серы он потратил бо-
лее 4,5 млрд руб. «при ее практиче-
ски нулевой себестоимости» (сера из-
влекается как побочный продукт при 
переработке газа.— 

”
Ъ“). По мнению 

«Фосагро», «при таком уровне рента-
бельности продаж серы» группа «Газ-
пром» вполне могла бы заменить 
устаревшие вагоны-серовозы.

Парк цистерн для серы характе-
ризуется высоким уровнем износа, 
говорит глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров: средний воз-
раст парка в России (1,5 тыс. штук) 
— 28 лет при нормативных 24 го-
дах. К 2020 году должны быть списа-
ны почти все вагоны. При этом ци-
стерна для жидкой серы очень доро-
гая — от 6 млн руб. за штуку, а аль-
тернативными видами подвижно-
го состава производители восполь-
зоваться не могут, поскольку давно 
демонтировали плавильные мощ-
ности. Раньше основным методом 
поддержания парка цистерн была 
их модернизация, обходящаяся су-
щественно дешевле закупки новых 
(0,8–1,3 млн руб.), однако после за-
прета продления срока службы ва-
гонов к этому методу прибегнуть 
уже не удастся. 

В «Фосагро» говорят, что в слу-
чае отсутствия «приемлемого ре-
шения» холдинг снова пойдет в суд. 
Впрочем, пока не очевидно, чем 
там могут помочь.

Ольга Мордюшенко,  
Наталья Скорлыгина

«Фосагро» не хватает серы
Компания обвиняет «Газпром»  
в недопоставках

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  М А К

Межгосударственный авиационный комитет — надгосударственный исполнительный 
орган, отвечающий за безопасность полетов в странах СНГ. Учрежден в 1991 году 
на основании межправительственного Соглашения о гражданской авиации и об ис-
пользовании воздушного пространства, является правопреемником ряда комиссий 
Министерства гражданской авиации СССР. Участниками соглашения сейчас являются 
11 республик бывшего СССР (кроме Прибалтики и Грузии). Основные функции МАК — 
выдача сертификатов типа самолетов, сертификатов аэропортов, выработка рекомен-
даций и предписаний, расследование авиапроисшествий. Функции по сертификации 
авиакомпаний в начале 2000-х годов перешли от МАК к Росавиации. Председателем 
МАК с 6 декабря 1991 года является Татьяна Анодина, назначенная решением Совета 
глав правительств. Финансирование МАК идет за счет взносов стран—участниц согла-
шения (размер пропорционален объему авиаперевозок, взнос РФ в 2015 году составил 
253,9 млн руб.), а также отчислений от сборов за аэронавигационное обслуживание 
полетов и сборов за сертификацию. Общий бюджет не раскрывается.

Крупные энергосбыты пошли 
на отчаянный шаг, пытаясь по-
лучить от Минобороны платежи 
за электроэнергию. «Мосэнер-
госбыт» (входит в «Интер РАО») 
и «ТНС Энерго Ростов-на-Дону» 
(входит в «ТНС Энерго») подали 
иск о банкротстве ОАО «Оборонэ-
нергосбыт» — единственного по-
ставщика электроэнергии для 
Минобороны. В случае банкрот-
ства правительство может на-
значить нового поставщика, ли-
бо военные перейдут на прямые 
договоры со сбытами. Но в лю-
бом случае активов поставщи-
ка не хватит на погашение за-
долженности почти 6 млрд руб., 
а долги перед истцами Минобо-
роны обещает скоро погасить.

ПАО «ТНС Энерго Ростов-на-До-
ну» 28 октября обратилось в Арби-
тражный суд Москвы с заявлением 
о банкротстве «Оборонэнергосбыта» 
(ОЭС), сообщение об этом появилось 
вчера в картотеке арбитражного су-
да. «Мосэнергосбыт» (МЭС) присое-
динился к иску 2 ноября. Суд принял 
заявление и рассмотрит его 21 янва-
ря 2016 года. ОЭС, единственный по-
ставщик электроэнергии для нужд 
Минобороны, закупает ее у гаран-
тирующих поставщиков (основной 
энергосбыт региона) и имеет хрони-
ческие проблемы с платежной дис-
циплиной. Долг структуры перед по-
ставщиками и сетями на середину 
августа составлял 7,2 млрд руб., отме-
чают в Минэнерго. В Минобороны 
заверили, что погасят долги перед 
истцами в течение двух-трех недель.

Как сообщал 
”
Ъ“ 22 октября, МЭС 

уведомлял Минобороны и Минэнер-

го о расторжении c 1 ноября всех де-
сяти договоров энергоснабжения с 
ОЭС из-за нарушений обязательств 
по оплате. Согласованная с постав-
щиком Минобороны задолженность 
на 1 июля составляла 428 млн руб. В 
последний момент МЭС отозвал уве-
домление, получив гарантии от Ми-
нобороны по погашению задолжен-
ности до конца года, но, судя по иску, 
в обещания верит слабо. По мнению 
ГК «ТНС Энерго», процедура банкрот-

ства прежде всего остановит дальней-
шее накопление долга, который на 
1 октября составил 543 млн руб.

В Минэнерго отмечают, что в слу-
чае признания ОЭС банкротом ком-
пания автоматически лишится ста-
туса субъекта оптового рынка элек-
троэнергии и мощности, из-за чего 
уже не сможет выполнять функции 
единого поставщика Минобороны. 
Тогда есть два варианта: либо наде-
ление статусом единого поставщика 
другого сбыта, либо переход к пря-
мым договорам между Минобороны 
и гарантирующими поставщиками в 
регионах. В последнем случае необ-
ходима отмена распоряжения пра-
вительства от 2010 года, которое да-
ло ОЭС статус единственного постав-
щика. В Минэнерго не видят пробле-
мы в переходе к прямым договорам, 

которых давно добиваются гаранти-
рующие поставщики. Однако до сих 
пор Минобороны эту схему не под-
держивало, а ФАС запрещала растор-
гать договоры с ОЭС даже при нали-
чии критической задолженности, 
ссылаясь на статус ОЭС как единст-
венного поставщика.

В 2014 году банкротить ОЭС уже 
пытались небольшие сбытовые ком-
пании, но дела не получали развития, 
так как ОЭС начинал погашать долг. 

Даже если на этот раз сбытам удаст-
ся добиться банкротства, это не помо-
жет погасить все долги: на конец 2014 
года основные средства компании, 
по данным «СПАРК-Интерфакс», со-
ставляли лишь 1 млрд руб. Между тем 
долг ОЭС перед энергосбытами на 
розничном рынке превышает 6 млрд 
руб. и продолжает увеличиваться, от-
мечает глава НП гарантирующих по-
ставщиков и энергосбытовых компа-
ний Наталья Невмержицкая. Но даже 
в этой ситуации, поясняет она, с уче-
том отсутствия положительной дина-
мики по расчетам, гарантирующие 
поставщики вынуждены подавать на 
банкротство, чтобы не наращивать 
дебиторскую задолженность, кото-
рая со временем переходит в разряд 
«безнадежной».

Анастасия Фомичева

Энергетики пошли в атаку
«Интер РАО» и «ТНС Энерго» банкротят «Оборонэнергосбыт»

Впрочем, уточняют участники от-
расли, серьезного вреда от изменения 
схемы не будет: в этом году на падаю-
щем рынке (в январе—октябре про-
дажи легковых и легких коммерче-
ских автомобилей упали на 33,6%, до 
1,3 млн машин) мера поддержки по-
теряла свою эффективность и являет-
ся слабым стимулом спроса. Об этом 
говорят и результаты продаж. Напри-
мер, Kia уже отказалась от участия в го-
спрограмме с июля, а за январь—май 
доля продаж по утилизации и trade-in 
составила 15% от общего объема. При 
этом по итогам октября продажи мар-
ки сократились намного меньше, чем 
у АвтоВАЗа,— на 17%, до 14,4 тыс. ма-

шин, тогда как спрос на Lada рухнул 
на 46%, до 20,6 тыс. машин. У Hyundai, 
который также чувствует себя луч-
ше, чем большинство брендов (паде-
ние продаж лишь на 8%, до 14,1 тыс. 
машин), программа все еще работает, 
но, как сообщил 

”
Ъ“ директор по про-

дажам ГК «Автоспеццентр» Александр 
Зиновьев, доля продаж по ней не пре-
вышает 7–10%. Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитала» согласен, что измене-
ние механизма существенно не по-
влияет на расклад сил на рынке: Ав-
тоВАЗ и так традиционно был основ-
ным бенефициаром программы, а те 
небольшие квоты, которые выделя-
лись иностранным производителям, 
не спасали от падения продаж.

Яна Циноева

Автоконцерны наезжают 
на конкурентов

 45 миллиардов рублей  составлял 
долг монопольного поставщика тепла 
для Минобороны РЭУ к моменту признания 
банкротом в сентябре 2015 года

 81 процент  всей потребленной  
в России в 2014 году серы поставила  
группа «Газпрома»

с7 ЦИТАТА

Диверсификация брендов  
и номенклатуры и наличие  
в портфеле каждого дилера  
высоколокализованных моделей 
— это ключевое условие успеш-
ной работы
— Александр Морозов,
замминистра промышленности РФ, 
23 октября на конференции  
«Росавтодилер-2015»
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деловые новости

«Если раньше тот или иной бренд рассматривал для 
выхода несколько торгцентров, то сейчас может только 
один объект»,— рассказывает директор департамента 
по брокериджу торгцентра «Авиапарк» Юлия Дьякова. В 
текущий кризис особенно сложно франчайзинговым 
сетям, так как владельцы брендов практически не под-
держивают партнеров, работающих в России, добавля-
ет руководитель направления услуг ритейлерам JLL Еле-
на Задорожная.

Впрочем, не все участники рынка склонны драмати-
зировать ситуацию. Отрицательный показатель ввода 
магазинов по итогам периода с июля 2014-го по июль 
2015 года не говорит о массовом уходе международных 
брендов с российского рынка, отмечает региональный 
директор департамента торговой недвижимости Colliers 

International Анна Никандрова. По ее словам, почти 20% 
от общего числа закрытых магазинов составили магази-
ны Adidas (с начала 2015 года компания проводит по все-
му миру оптимизацию своего бизнеса и закрывает убы-
точные торговые точки). Не очень корректно оценивать 
ситуацию, используя только математическую разницу 
между открытыми и закрытыми магазинами, соглашает-
ся директор департамента аналитики Knight Frank Ольга 
Ясько. По ее мнению, процесс ухода и прихода арендато-
ров в полной мере отражает уровень вакантных площа-
дей в торгцентрах, который за год вырос почти в два ра-
за, превысив значение 10%. Сейчас наблюдается скорее 
не отток международных брендов, а изменение баланса 
— место некоторых ушедших западных брендов занима-
ют турецкие и азиатские ритейлеры, отмечает госпожа 
Никандрова.

Халиль Аминов, Анастасия Дуленкова

Кризис раздел  
иностранных ритейлеров

Объем книжного рынка по ито-
гам 2015 года может вырасти 
в рублевом выражении на 5%, 
составив около 80 млрд руб., 
 следует из предварительных 
данных участников отрасли. 
При этом рост обеспечит повы-
шение цен: в натуральном вы-
ражении продажи стагнируют, 
а объем выпускаемых тиражей 
снизится примерно на 10%. 
 Рынок легальных электронных 
книг по итогам года увеличится 
вдвое, достигнув 2% всех книж-
ных продаж.

Группа «Эксмо» (включает однои-
менное издательство, АСТ, «Дрофу» и 
«Вентану-Граф») ожидает по итогам 
2015 года роста российского книж-
ного рынка в денежном выражении 
до 5%, или примерно до 80 млрд руб., 
рассказал 

”
Ъ“ основной владелец 

группы Олег Новиков. Ранее Роспе-
чать прогнозировала снижение обо-
рота книжного рынка на 4,3%, до 
73,68 млрд руб. Интерес к чтению па-

дает, признает господин Новиков: 
тиражи сократятся на 10%, рост рын-
ка в рублевом выражении обеспечит 
инфляционное повышение цен. 
Продажи «Эксмо» вырастут на 8–10%, 
рассчитывает он. Легальный рынок 
электронных книг по итогам года уд-
воится, а в 2016 году может вырасти 
примерно на 70%, сейчас на этот сег-
мент приходится более 2% всего 
книжного рынка.

Средний чек в книжных магази-
нах увеличится на 10–15%, до при-
мерно 500 руб. в Москве и 300 руб. в 
регионах, подтверждает гендирек-
тор розничной сети «Читай-город» 
Михаил Иванцов. Объем продаж в 
натуральном выражении сохранится 
примерно на уровне прошлого года, 
считает он. Объединенная сеть под 
брендами «Читай-город», «Новый 
книжный» и «Буквоед» по итогам 
2015 года рассчитывает увеличить 
продажи на 15%, до 12 млрд руб., в 
2016 году — до 15 млрд руб. На книги 
приходится 70% продаж, доля интер-

нет-продаж в структуре оборота до-
стигает 10%. К концу 2015 года сеть 
планирует увеличить число магази-
нов до 350, открыв за год 70 новых 
объектов. В 2016 году количество от-
крытий магазинов снизится до 50.

Темпы восстановления рынка за-
медляет кризис, к тому же около 3% 
оборота ранее приходилось на Укра-
ину, добавляет Олег Новиков. Основ-
ными проблемами книжного рын-
ка, связанными с волатильностью 
валютных курсов, он называет со-
кращение количества новинок и не-
достаточное предложение со сторо-
ны целлюлозно-бумажных комбина-
тов: из-за разницы в курсах валют 
комбинатам выгоднее продавать 
целлюлозу за рубеж вместо произ-
водства бумаги в России. Около 10–
15% переводных изданий печата-
лись в зарубежных типографиях, из-
за ослабления рубля показатель упал 
на 70 процентных пунктов, добавил 
господин Новиков.

Елизавета Макарова

Литература выросла в цене
Книжный рынок по итогам года покажет рост в рублевом выражении

Обсуждаемая схема будет выглядеть так. Дольщик за 
свой счет страхует риски, возникающие в случае неи-
сполнения застройщиком своих обязательств по переда-
че объекта долевого участия. Такой договор можно заклю-
чить со страховщиками, список которых должен публи-
коваться на сайте ЦБ РФ. Минимальный размер компен-
сации при наступлении страхового случая не может быть 
меньше стоимости жилья, рассчитанной исходя из сред-
нерыночной стоимости квадратного метра в конкретном 
регионе. «Но гражданам предлагают страховаться от того, 
на что они никак не влияют. Покупатель исполняет свои 
обязательства — оплачивает жилье. На застройщика он 
не оказывает влияния»,— недоумевает Александр Хинш-
тейн, настаивая, что принятие этой поправки обрушит 
строительный рынок.

Застройщики предупреждают, что введение страхова-
ния для дольщиков усложнит покупку жилья и приведет 
к росту цен на квартиры. «Это произойдет с большой до-
лей вероятности»,— считает первый заместитель гене-
рального директора ГК МИЦ Даромир Обуханич. Сейчас 
обязанность уплаты страховых взносов возложена на за-
стройщика — они уже включены в затраты, и клиент ни-
чего не платит дополнительно. «При возникновении обя-
занности страхования у покупателя ставки страхования 
договора долевого участия (ДДУ) возрастут, притом что 
они и сейчас уже не опускаются ниже 1,5% стоимости дого-
вора. Это приведет к оттоку клиентов с рынка новостроек 
в пользу готового жилья, введенного в эксплуатацию, ли-
бо на вторичный рынок»,— предупреждает коммерче-
ский директор ГК «Кортрос» Василий Фетисов.

По мнению страховщиков, возложение обязанностей 
по страхованию на дольщика не является эффективным 
механизмом защиты его интересов, а для страховой ком-
пании риск остается тем же, что и при страховании самого 
застройщика: страховщик отвечает за последствия прио-
становки работы застройщика. «Мы с большой осторожно-
стью относимся к данному риску, так как к нему неприме-
нимы классические инструменты андеррайтинга и он но-

сит макроэкономический характер»,— говорит директор 
департамента страхования ответственности и финансо-
вых рисков «АльфаСтрахования» Денис Зенка. По словам 
заместителя начальника управления страхования ответст-
венности СПАО «Ингосстрах» Дмитрия Шишкина, пробле-
мой является и то, что в предложенной схеме застройщик 
не является стороной по договору страхования и не обязан 
предоставлять документы страховщику, что осложняет 
возможность оценки его финансовой устойчивости.

Пока чиновникам не удалось привлечь крупных стра-
ховщиков на строительный рынок. Так, с 1 октября вступи-
ли в силу поправки к закону «Об участии в долевом строи-
тельстве», ужесточившие требования к страховым компа-
ниям, имеющим право заключать договоры с застройщи-
ками. Но, как оказалось, новым требованиям соответству-
ют 20 страховщиков, из них только две компании готовы 
продавать полисы девелоперам (см. 

”
Ъ“ от 21 октября). Что-

бы не допустить критического падения продаж, девелопе-
ры стали массово вступать в Общество взаимного страхова-
ния застройщиков (ОВС), членами которого с начала октя-
бря стали 40 компаний (сейчас их 240).

Среди других поправок, вошедших в новый законо-
проект,— введение счетов эскроу, на которые могут по-
ступать средства дольщиков (см. 

”
Ъ“ от 28 сентября), и но-

вое требование к застройщикам, согласно которому ми-
нимальный размер собственного капитала всех юрлиц в 
группе, к которой он относится, должен быть не менее 
1 млрд руб. У крупнейших застройщиков — ГК «ПИК», 
«Эталона» — собственный капитал составляет 21,3 млрд 
руб. (2014 год) и 29 млрд руб. (за девять месяцев 2015 года) 
соответственно. «Появление такого условия дестабили-
зирует рынок. Останутся крупные застройщики, кото-
рые могут строить везде, но регионы им неинтересны с 
точки зрения маржинальности проектов. В регионах бу-
дет некому строить»,— предупреждает аналитик 
Sberbank CIB Юлия Гордеева. Александр Хинштейн рас-
считывает, что спорные моменты из проекта будут устра-
нены ко второму чтению.

Екатерина Геращенко, Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

Дольщики разделят и риски

Министерство туризма Израиля готово платить 
по €45 за каждого привезенного в Эйлат или на 
Мертвое море российского туриста, рассчитывая, 
что это позволит перетянуть часть турпотока 
 после запрета прямых полетов в Египет. Тем вре-
менем отрасль уже фиксирует рост цен на альтер-
нативные направления, такие как ОАЭ, Индия 
и Таиланд. Но реальной заменой Египту они вряд 
ли станут.

Делегация Министерства туризма Израиля прибыла 
в Москву для переговоров с российскими туроператора-
ми и Ассоциацией туроператоров России (АТОР). Изра-
ильские власти готовы субсидировать чартерные пере-
леты в Эйлат и на курорты Мертвого моря, рассказала 

”
Ъ“ представитель Министерства туризма Израиля Нета 

Пелег-Брискин. По ее словам, министерство готово вы-
плачивать по €45 за каждого туриста, прилетевшего чар-
терным рейсом. «С началом кризиса в 2014 году мы поте-
ряли примерно 30% российских туристов, сейчас хотим 
их вернуть»,— говорит госпожа Пелег-Брискин.

По данным Ростуризма, за первое полугодие Израиль 
посетили 91,5 тыс. россиян (1,5% выехавших из страны пу-
тешественников). Сейчас туроператоры предлагают не-
дельный тур на Новый год на Мертвое море на двоих от 
150 тыс. руб. По оценкам директора по развитию в России 
и СНГ «Авиационного чартерного сервиса», в среднем от-
правка рейса с туристами из Москвы в Эйлат будет стоить 
около 3 млн руб. Если в самолете полетят 200 человек, об-
щая сумма компенсации израильской стороны может со-
ставить 630 тыс. руб., или 21% от стоимости рейса. Ранее 
аналогичные предложения туроператорам делали турец-
кие власти. По словам представителя Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Ирины Тюриной, подобные субси-
дии не могут привлечь дополнительных клиентов или 
снизить стоимость путевок. «Это делается именно для 
поддержки бизнеса компаний, потерявших клиентов»,— 
поясняет она. Вице-президент АТОР Дмитрий Горин ука-
зывает, что Израиль не единственная страна, готовая 
предложить льготные условия для российских компа-

ний. С похожей инициативой выступает Тунис, они уже 
делали предложение Ростуризму, добавляет он. 

Тем временем туроператоры уже фиксируют рост цен 
на альтернативные направления, после запрета прямых 
полетов в Египет. По словам исполнительного директора 
АТОР Майи Ломидзе, цены выросли на 10–20% на направ-
ления, которые, по мнению участников туристического 
рынка, могли бы заменить поездки в Египет — Турцию, 
ОАЭ, Индию и Таиланд. «Ожидалось, что спрос на эти на-
правления вырастет, но реально этого не произошло, и 
мы рассчитываем, что уже к концу недели стоимость сни-
зится»,— поясняет она. По словам госпожи Ломидзе, в Еги-
пет в основном ездят люди с невысоким доходом: при-
влечь их можно только снижением цены, а не наоборот. 
Госпожа Тюрина считает, что повышение цен стало пря-
мой реакцией туроператоров на закрытие полетов в Еги-
пет. «У бизнеса забрали самое популярное направление, 
рост цен — естественная реакция рынка, который пытает-
ся выжить»,— рассуждает она. Сейчас, как следует из дан-
ных сайтов туроператоров, тур на Новый год на вос5емь 
ночей на двоих на остров Пхукет (Таиланд) предлагается 
от 230 тыс. руб., на индийский Гоа — от 122 тыс. руб., не-
дельный тур в ОАЭ на двоих стоит от 100 тыс. руб. 

По оценкам АТОР ущерб турбизнеса из-за закрытия пря-
мого авиасообщения с Египтом на два-три месяца могут со-
ставить около $200 млн. Компенсировать часть этих затрат 
могут власти: одной из статей могут стать затраты туропе-
раторов на вывоз 80 тыс. остававшихся в Египте туристов. 
Вчера на заседании у вице-премьера Аркадия Дворковича 
участники рынка оценили эти расходы в 1,5 млрд руб.— 
столько на вывоз путешественников потратили девять 
крупнейших компаний. Среди рассматриваемых вариан-
тов компенсации есть пакет мер, направленных на разви-
тие внутреннего туризма, сообщил один из источников 

”
Ъ“ на туристическом рынке. «Проще всего было бы сде-

лать это за счет авиации: зачесть средства, которые туропе-
раторы потратили на вывоз пассажиров, в счет оплаты за 
рейсы внутри страны в летний период»,— объясняет он.

Александра Мерцалова 

Израиль ждет турпотоп
Туристам предлагают альтернативу Египту

«Такой резкий рост прибыли в рыб-
ной промышленности связан с тем, 
что в 2014 году она продемонстриро-
вала очень плохие финпоказатели по 
прибыли — 592 млн руб. против 
11,8 млрд руб. в 2013 году»,— отмечает 
президент Всероссийской ассоциа-
ции рыбохозяйственных предприя-
тий, предпринимателей и экспорте-
ров Александр Фомин. Несмотря на 
двукратный прирост в 2015 году, при-
быль вряд ли достигнет показателей 
2013 года, считает господин Фомин.

В растениеводстве с августа 2014 
по май 2015 года цены выросли на 
10 п. п., отмечается в отчете Deloitte. 
Так, к маю 2015 года сильнее всего 
подорожала гречиха, на 186 п. п. Це-
на на семена подсолнечника выро-
сли на 146 п. п., капусты — на 
134 п. п. В животноводстве цены ро-
сли до февраля 2015 года, после чего 
начали снижаться. С мая 2014 по май 
2015 года индекс цен на мясо и мяс-
ную продукцию вырос на 6 п. п.

Высокую прибыль сельхозкомпа-
нии показывали еще по итогам 2014 

года, особенно это касалось растени-
еводства, напоминает заместитель 
начальника отдела экономического 
прогнозирования Газпромбанка Да-
рья Снитко. Она связывает это с вы-
соким урожаем, резким ростом от-
пускных цен и отложенным удоро-
жанием себестоимости. За первое 
полугодие 2015 года прибыль также 

принесла реализация части прошло-
годнего урожая. Начиная со второго 
полугодия такого прироста прибы-
ли в сельхозсекторе уже не ожидает-
ся, добавляет госпожа Снитко.

В этой ситуации производителям 
приходится искать способы сохране-
ния прибыли. По мнению Deloitte, в 
зависимости от объема бизнеса агра-
рии выбирают увеличение произ-
водства, снижение расходов и при-
влечение внешних источников фи-
нансирования. Так, крупные компа-
нии стремятся вывести на рынок но-
вый продукт и тяготеют к разви-
тию через слияния или поглощения. 
Компании с выручкой менее 
10  млрд руб. отдают приоритет стра-
тегии привлечения внешнего фи-
нансирования. Более мелкие игроки 
стараются сократить расходы и хед-
жировать валютные риски. В отчете 
Deloitte также отмечается, что сель-
хозбизнесу в конкуренции поможет 
экономия на энергоресурсах и сы-
рье, повышение спроса за границей, 
а также снижение административ-
ных барьеров.

Анна Зиброва

Плоды контрсанкций поспели
с1

с1

Топ-5 товаров растениеводства 
по темпам роста цен 
(май 2014 года к маю 2015 года)

Наименование Прирост (%)
Крупа гречневая 94

Сахар-песок 51

Капуста белокочанная 45

Рис шлифованный 44

Помидоры тепличные 35

Топ-5 товаров животноводства 
по темпам роста цен 
(май 2014 года к маю 2015 года)

Наименование Прирост (%)
Яйцо куриное 29

Мясо кур 27

Окорочка куриные 24

Свинина 24

Говядина 24

с7



культура

В ЦВЗ «Манеж» проходит выста
вка «Романтический реализм», 
представляющая около 80 работ  
советских художников с 1925 
по 1945 год. К проекту подключе
ны крупнейшие музейные собра
ния — от Третьяковки и Русского 
музея до Выставочного объеди
нения РОСИЗО. Рассказывает 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Репутация — вещь хрупкая, осо-
бенно в культурной сфере. В феврале 
этого года Зельфира Трегулова въеха-
ла на белом коне в Третьяковскую га-
лерею под аплодисменты экспертов, 
отмечающих ее управленческие та-
ланты, современные взгляды и спо-
собность наладить международные 
связи. Выставка «Романтический ре-
ализм» заставляет пересмотреть сло-
жившуюся точку зрения на эффек-
тивность этого менеджера. Выясня-
ется, что эффективность госпожи 
Трегуловой простирается настолько 
широко, что заканчивается где-то за 
гранью добра и зла. Удивительно уже 
то, что ее первым кураторским про-
ектом в статусе директора Третьяков-
ской галереи стала выставка-аппен-
дикс, приделанная к свежему исто-
рическому блокбастеру от Патри-
аршего совета по культуре из серии 
«Русь православная». Но этот факт 
можно хотя бы объяснить близким 
знакомством госпожи Трегуловой 
с советским материалом, который 
она осваивала на предыдущем ме-
сте работы — в РОСИЗО. А вот содер-
жание, концепцию и общий смысл 
«Романтического реализма» нельзя, 
к сожалению, объяснить ничем, кро-
ме этической и эстетической слепо-
ты. Или аппаратной изворотливо-
сти и цинизма. Возможно, это слож-
ное сочетание всех четырех факто-
ров, и каждый из них имеет смысл 
изучить по отдельности.

Начнем, пожалуй, с вопросов 
эстетики. У выставки помимо го-
спожи Трегуловой есть еще два ав-
тора — главный художник «Первого 
канала» Дмитрий Ликин и театраль-
ный деятель Эдуард Бояков. В поми-
нальнике господин Бояков заявлен 
в качестве «режиссера» экспозиции. 
Не совсем ясно, значит ли это, что 
госпожа Трегулова, музейщик с гро-

мадным опытом, не может сама раз-
весить 80 единиц хранения. В любом 
случае режиссер выставки из госпо-
дина Боякова плохой. Иначе бы он 
не стал вешать изобилующее мель-
чайшими деталями полотно Исаа-
ка Бродского «II конгресс Коминтер-
на» сразу на входе, в качестве заглав-
ной работы. Это, впрочем, мелочи по 
сравнению с тем, под каким соусом 
нам пытаются продать соцреализм, 
продукт репрессивной сталинской 
эпохи. Хорошо известно, что пока-
зать советскую пропагандистскую 
живопись как искусство с большой 
буквы — это одна из главных идей 
госпожи Трегуловой. Чтобы добить-
ся этой цели, она готова на ряд под-
мен, не основанных ни на каких раз-
умных аргументах. Сначала смягча-
ем терминологию и ставим роман-
тику вместо социализма. Потом сме-
шиваем несколько направлений под 
общей шапкой и показываем евро-
пейского уровня художников из Об-
щества станковистов, от Самуила Ад-
ливанкина до Петра Вильямса и ве-
здесущего Дейнеки, вместе с зубра-
ми тоталитарной картины типа Ва-
силия Яковлева и Григория Шегаля, 
которые писали ровно то, что требо-
валось внутри- и внешнеполитиче-
ской повесткой. Следующий шаг — 
порассуждать об «образах рая», будто 
бы сконструированных сталински-
ми художниками: невероятная пош-
лость, если не сопровождать ее чет-
ким и глубоким анализом обещаю-
щих счастье идеологем. Наконец, 
осыпать зрителя ворохом блестящих 
ассоциаций и параллелей, напри-
мер, найти в картине того же Брод-
ского «У гроба вождя» (1925) сходст-
во с экзотическими пейзажами Та-
моженника Руссо. Глядя на эти трю-
ки, хочется спросить: «Послушайте, 
ну кого вы хотите обмануть?» Брод-
ский, безусловно, был художником 
тонким и знающим, но не настоль-
ко, чтобы цитировать ненавистных 
ему модернистов. В общем, с искус-

ствоведческой точки зрения «Ро-
мантический реализм» опрокиды-
вает наше осмысление соцреализма 
на 30 лет назад, когда между ОСТом 
и Студией Грекова, скажем, еще не 
делали различий.

Теперь об этике. Выставка «Роман-
тический реализм» работает в те же 
сроки, что и «Русь православная». 
Суть последней довольно трогатель-
ная: в утомительной бездне мульти-
медийных инсталляций зрителям 
предлагается простая идея, что Рос-
сией управляет непосредственно 
Бог, а все реальные деятели, которые 
хоть сколько-нибудь похожи на него 
статью, для страны безусловное до-
бро. На одном из экранов вокруг пор-
трета Сталина (не совсем Господь, но 
в принципе близко) высвечиваются 
цитаты с оценками его роли в исто-
рии. Дольше всего, кажется, беско-
нечно долго, на экране висит Шоло-
хов: «Да, был культ… Но была и лич-
ность!» В «Романтическом реализме» 
сталинская тема раскрыта с небы-
валой полнотой: он появляется сра-
зу на многих полотнах, и смотреть 
на эти работы мы вроде как должны 
с незаинтересованно-эстетической 
точки зрения. Так вот, у этих работ 
низкое качество, они сделаны на за-
каз, по поводу, их авторы получили 
все мыслимые для художника зем-
ные блага и принадлежали к элите, 
до которой подавляющему большин-
ству граждан СССР было не дотянуть-
ся. Мало того что на «Романтическом 
реализме» чистят Сталина, так еще 
и заставляют ценить мелких князь-
ков соцреализма, не примечатель-
ных ничем, кроме умения делать то, 
что прикажут. Был, мол, культ, но бы-
ли и талантливые личности!

В заключение скажем несколь-
ко слов об изворотливости и ци-
низме. Встречающий зрителя текст 
к выставке отчаянно пытается быть 
одной крови с образованной публи-
кой. Тут упоминается авангард — 
в качестве крупнейшего явления со-
ветской эпохи, говорится о том, что 
соцреализм — это пропаганда, обра-
щавшаяся к «простецам» (так в текс-
те!). Но — можно же смотреть на это 
искусство как на искусство с боль-
шой буквы, можно искать «талант» 
и «остроумие» в сплетении тотали-
тарных тел. Нет, нельзя. Если вы сла-
вите советскую монументалку, будь-
те последовательны, оставьте со-
весть за порогом и целиком погру-
жайтесь в наслаждение специфи-
ческими способами контроля толп 
с помощью образов. Коготок-то увяз. 
Отступать-то некуда — за вами «Русь 
православная». И вам же бюджет дан 
невероятный, таких стен Манеж не 
видывал. Возможно, авторы скажут: 
мы же профессионалы, вот у нас та-
кой государственный заказ, мы сде-
лали все, что могли. Мы же взрослые 
люди, все понимаем. Министерство 
культуры и так далее. Да, «мы взро-
слые люди» — давайте повторять эту 
фразу, пока не отсохнет язык, и жить 
станет лучше, жить станет веселее.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Стиль репрессионизм
Выставка советского искусства в Манеже

Вчера главной темой в мировом 
спорте оставался скандал, разра
зившийся накануне после обна
родования отчета Всемирного ан
тидопингового агентства (WADA), 
в котором Россию обвинили, по 
сути, в создании контролирую
щейся на государственном уров
не системы сокрытия допинговых 
нарушений. Реакция отечествен
ных чиновников на эти обвине
ния свидетельствует об их реши
мости опровергнуть по крайней 
мере самые опасные среди них. 
Пресссекретарь президента РФ 
Дмитрий Песков назвал их «до
статочно голословными», Ми
нистерство спорта РФ призвало 
WADA «опираться на факты и до
казательства», а бывший прези
дент Всероссийской федерации 
легкой атлетики (ВФЛА) Вален
тин Балахничев вообще намерен 
обратиться для защиты репутации 
в Международный спортивный ар
битраж.

Вчера Всемирное антидопинговое 
агентство объявило о временной при-
остановке деятельности Московской 
антидопинговой лаборатории. Все 
пробы, находящиеся в ней, будут пе-
ревезены в другой центр. Это первая 
практическая мера, последовавшая 
после разразившегося накануне гран-
диозного скандала, связанного с об-
народованием отчета независимой 
комиссии WADA (см. 

”
Ъ“ от 10 ноя-

бря). Из доклада комиссии следовало, 
что в отечественном спорте продол-
жительное время якобы существова-
ла система сокрытия допинговых на-
рушений, покрывавшаяся на государ-
ственном уровне. Комиссия WADA 
в качестве возможных санкций для 
России рекомендовала наказать по-
жизненными дисквалификациями 
ряд спортсменов и тренеров, дисква-
лифицировать Всероссийскую феде-
рацию легкой атлетики и даже отка-
зать сборной страны в праве участво-
вать в следующем году в Олимпиаде 
в Рио-де-Жанейро.

Московская антидопинговая лабо-
ратория и ее директор Григорий Род-
ченков оказались в центре этих разо-
блачений. Комиссия утверждала, что 
по приказу господина Родченкова бы-
ло уничтожено 1417 проб спортсме-
нов из России, и настаивала на лише-
нии московского центра аккредита-
ции WADA.

Между тем вчерашняя реакция 
российских чиновников на доклад 
свидетельствовала об их решимости 
опровергнуть все предъявленные об-
винения. Так, Министерство спорта 
РФ, чьего руководителя Виталия Мут-
ко фактически обвинили в покрыва-
тельстве допинговых нарушений, об-
народовало вчера заявление. Доста-
точно сдержанное по форме, оно тем 
менее дает четко понять, что ведом-
ство не согласно с выводами комис-

сии, а также функцией, которую она 
взяла на себя. В заявлении говорит-
ся, что Минспорт «с уважением отно-
сится к членам комиссии WADA», но 
вместе с тем не считает, что в «компе-
тенции членов комиссии предопре-
делять дальнейшие действия между-
народных спортивных организаций, 
где представители спортивного дви-
жения России являются полноправ-
ными членами». Министерство поо-
бещало «тщательно изучить все выво-
ды отчета и факты, на основании ко-
торых данные выводы были сдела-
ны, с принятием соответствующих 
мер», однако отметило, что «рассле-
дование отличается от информации, 
представленной журналистами или 
отдельными лицами, наличием про-
веренных фактов и доказательств»: 
«Именно на факты и доказательства 
мы призываем опираться WADA». 
Также ведомство упомянуло тот факт, 
что «в период всех крупных спортив-
ных мероприятий, проводимых на 
территории России, к работе в мос-
ковской лаборатории было привле-
чено большое количество иностран-
ных специалистов и высококвали-
фицированных независимых наблю-
дателей со стороны Международно-
го олимпийского комитета, WADA, 
международных спортивных феде-
раций» и «в прозрачности организа-
ции и проведении допинг-контроля 
никто из международных компетент-
ных организаций не усомнился».

Исполняющий обязанности пре-
зидента ВФЛА Вадим Зеличенок за-
явил, что, на его взгляд, коррупции 
в федерации сейчас нет, а с того мо-
мента, как в феврале 2015 года он за-
нял свою должность, никто из сотруд-
ников «ни одному тренеру, ни одно-
му спортсмену не давал карт-бланш 
на употребление запрещенных пре-
паратов». А предшественник госпо-
дина Зеличенка Валентин Балахни-
чев, который покинул свой пост на 
волне допинговых скандалов и ко-
торого подозревают во взятках в об-
мен на сокрытие результатов тестов, 
вообще сообщил, что намерен обра-
титься в Международный спортив-
ный арбитраж в Лозанне (CAS) для за-
щиты репутации.

Опровергало обвинения и Рос-
сийское антидопинговое агентство 
(РУСАДА). Его исполнительный ди-
ректор Никита Камаев сказал, что 
«проблемы с допингом есть, но Рос-
сия находится на пути очищения». 
По его словам, РУСАДА «применяло 
больше всех в мире санкций к нару-
шителям».

Вчера скандал комментировал да-
же Кремль. Пресс-секретарь Владими-
ра Путина Дмитрий Песков, подчерк-
нув, что ему нечего добавить к пози-
ции Минспорта, говоря о выводах 
комиссии WADA, заметил, что «если 
звучат какие-то обвинения, то они 
должны подкрепляться каким-то до-

казательством»: «До тех пор пока не 
прозвучали какие-то доказательства, 
трудно воспринимать какие-то обви-
нения, они являются достаточно голо-
словными».

Валерий Федореев, глава практи-
ки спортивного права международ-
ной юридической фирмы CMS, ска-
зал 

”
Ъ“, что «пока очень сложно дать 

объективную оценку отчету незави-
симой комиссии WADA» и, на его 
взгляд, «всем заинтересованным ли-
цам нужно взять небольшую паузу 
и изучить документ самым тщатель-
ным образом». Но предварительная 
оценка господина Федореева пример-
но соответствует той, что дали докла-
ду российские чиновники: «В отноше-
нии ВФЛА и ряда других российских 
спортивных организаций выдвину-
ты довольно тяжелые обвинения. Од-
нако большинство выводов комис-
сии WADA представляются пока не-
сколько декларативными и основан-
ными лишь на косвенных доказа-
тельствах, презумпциях, допущени-
ях и вольной интерпретации фактов».

При этом юрист признал нали-
чие риска применений к российско-
му спорту санкций, допустив вероят-
ность временного приостановления 
членства ВФЛА в Международной 
федерации легкой атлетики (IAAF). 
«Если там посчитают факты, изложен-
ные в отчете, убедительными и до-
казанными, то наших легкоатлетов 
действительно могут временно от-
странить от участия в любых меж-
дународных соревнованиях, прово-
димых под эгидой IAAF, в том числе 
и в Олимпийских играх. Это прямо 
предусмотрено в Правилах по прове-
дению соревнований IAAF в качестве 
ответственности национальных фе-
дераций за нарушение антидопин-
говых правил. Решение об отстране-
нии спортсменов от участия в сорев-
нованиях IAAF принимается про-
стым большинством голосов членов 
совета IAAF, который сейчас состоит 
из 27 человек. Не хотелось бы забегать 
вперед, но если совет все-таки примет 
решение не в нашу пользу, то оно мо-
жет быть отменено лишь конгрессом 
IAAF. Но проблема в том, что следую-
щий конгресс состоится только в 2017 
году. Поэтому при худшем развитии 
ситуации ВФЛА необходимо будет об-
жаловать решение совета IAAF напря-
мую в CAS. Учитывая, что до Олимпи-
ады остается всего десять месяцев, 
а рассмотрение дел в CAS обычно тя-
нется долго, то сделать это нужно бу-
дет очень быстро»,— добавил Вале-
рий Федореев.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Россия включилась 
в антидопинговую борьбу
Отечественные чиновники опровергают обвинения комиссии WADA

Коммерсантъ   l   Среда 11 ноября 2015 №207   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

культура спорт

В московском «Крокус Сити Холле» при полном 
 аншлаге выступила американская певица и вете
ран R&B Тони Брэкстон с концертной программой 
«The Hits Tour», превратившейся в попурри из обрыв
ков старых песен и размышлений артистки за жизнь. 
Рассказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

В девяностые годы Тони Брэкстон была суперзвездой, 
популярность которой достигала стратосферного уровня. 
Тогда буквально каждый ее релиз попадал в американ-
ские чарты Billboard и Hot R&B / Hip-Hop Songs, а альбо-
мы становились платиновыми. Однако удача неожидан-
но изменила ей, с тех пор певица пережила два громких 
банкротства, рак груди, тяжелейший развод, а младший 
ребенок оказался аутистом. Одним словом, идеальная ге-
роиня ток-шоу Опры Уинфри. Казалось бы, при таком сте-
чении обстоятельств выйти в плюс уже не было никакой 
возможности, но не для Брэкстон. Она из сорта тех певиц, 
которые поют о страданиях сердца от первого лица, кото-
рые познали глубину расставаний и при этом смогли вы-
жить и выйти из передряг гордой победительницей. Вы-
пущенный в прошлом году совместный с ее давним дру-
гом по прозвищу Babyface альбом под названием «Love, 
Marriage and Divorce» стал для нее настоящим возвраще-
нием на большую сцену.

Накануне концерта Тони Брэкстон пела свои любов-
ные баллады Арасу Агаларову (владельцу компании 
Crocus Group), который при стечении всей светской Мо-
сквы и голливудского актера Роберта Де Ниро, к слову, 
хорошего друга азербайджанского бизнесмена, отмечал 
свой 60-й день рождения. Позже таблоиды запестрели 
заголовками, что Брэкстон села на колени и к удивлен-
ному 71-летнему актеру, и к самому Арасу, но вряд ли 
они знали, что таким образом она приласкает добрую 
мужскую половину концертного зала «Крокус» уже на 
следующий день.

Большинство пришедших на концерт американской 
звезды составляли пары. Сама артистка отлично пони-
мает свою целевую аудиторию, большинство ее шуток 
и развлекательных трюков рассчитаны как раз на семей-
ную пару со своей романтической историей любви, но 
уже не без проблем. Во время исполнения одной из сво-
их композиций она рассказала о своем разводе с музы-
кантом Кери Льюисом и принялась искать супругов, ко-

торые знакомы ровно столько же, сколько она знает сво-
его бывшего. Вышедшая на сцену парочка тут же была 
огорошена вопросом певицы «Как сохранить секс в от-
ношениях?», на что крупный русский мужчина ответ-
ствовал: «Тебе просто нужно влюбиться». Судя по всему, 
развод для Брэкстон — все еще незакрытый гештальт. 
Доказательство тому и название последнего альбома 
«Love, Marriage and Divorce» про отношения полного ци-
кла, и ее ненасытная жажда мужского внимания. В се-
редине шоу, видимо для «передышки», она отправилась 
в зал и нескончаемо долго делала утиные губки для сел-
фи со всеми подряд, плюхалась на колени к незнакомым 
мужчинам, гладила их лысины и всячески веселила на-
род, абсолютно не замечая, как разваливается динами-
ка шоу. При этом не найдя местного аналога Babyface, по-
тому что мало кто из присутствующих знал слова песен 
с нового альбома, полностью она исполнила лишь одну 
действительно свежую композицию — «I Wish». Очень 
личная песня про страшную женскую месть со слова-
ми «Я хочу, чтобы она разбила тебе сердце так же, как 
и ты мне» из уст Брэкстон звучала пеньем райских пти-
чек, усиленных переливами рояля. Но редкая песня бы-
ла исполнена Брэкстон до конца. Традиционно ожидае-
мой «Spanish Guitar» вообще не повезло: за один куплет 
многие просто не успели прослезиться, да и новые аран-
жировки к старым песням звучали нескладно.

Теперь настоящую силу своего удивительного кон-
тральто Брэкстон показывает нечасто, зато щедро демон-
стрирует любовь большой американской мамочки. На 
бэк-вокале у нее работали ее сестры Тованда и Трина, ко-
торым она разрешала хозяйничать на сцене во время сво-
его отсутствия. Их можно было увидеть в реалити-шоу «Се-
мейные ценности семьи Брэкстон» про их поголовно по-
ющую семью, куски из которого также были показаны 
на концерте, пока Брэкстон переодевалась в очередной 
расшитый пайетками купальник, обнажающий ее глав-
ное достояние на сегодняшний день. Как оказалось, у нее 
и песня есть с подобным названием «Big Poppa», в которой 
Брэкстон зыбко пробует себя в роли эмси и начитывает ре-
читатив. На бис артистка традиционно во всем туре испол-
няет «Unbreak My Heart» в специально заготовленном бе-
лом платье, обнаруживая никуда не девшийся талант са-
мой разбивать сердца одной лишь нежно взятой нотой.

КОНЦЕРТ ЭСТРАДА

Флирт с залом
Тони Брэкстон в «Крокус Сити Холле»

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Единая лига ВТБ
«Локомотив-Кубань»—ЦСКА 65:77.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Зенит» 5 5 0 100

2. «Нимбурк» 7 6 1 85,7

3. ЦСКА 6 5 1 83,3

4. УНИКС 6 5 1 83,3

5. «Химки» 7 5 2 71,4

6. «Нижний Новгород» 7 5 2 71,4

7. «Локомотив-Кубань» 6 3 3 50,0

8. «Цмоки-Минск» 6 3 3 50,0

9. «Красный Октябрь» 7 3 4 42,9

10. «Автодор» 7 3 4 42,9

11. «Енисей» 6 2 4 33,3

12. «Калев» 6 2 4 33,3

13. ВЭФ 7 2 5 28,6

14. «Астана» 5 1 4 20,0

15. «Байзонс» 7 1 6 14,3

16. «Вита» 7 0 7 0,0

Теннис
Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 15 285 очков. 2 (3). 
Энди Маррей (Великобритания) — 8470. 3 (2). Род-
жер Федерер (Швейцария) — 7340. 4 (4). Станис-
лас Вавринка (Швейцария) — 6500. 5 (6). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 4630. 6 (5). Томаш Бердых (Че-
хия) — 4620. 7 (8). Давид Феррер (Испания) — 4350. 
8 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 4035. 9 (9). Ришар 
Гаске (Франция) — 2850. 10 (10). Жо-Вильфрид Тсон-
га (Франция) — 2635. 11 (13). Джон Иснер (США) — 
2495. 12 (12). Кевин Андерсон (ЮАР) — 2475. 13 (11). 
Марин Чилич (Хорватия) — 2405. 14 (14). Милош Ра-
онич (Канада) — 2170.15 (15). Жиль Симон (Фран-
ция) — 2145. 16 (16). Давид Гоффен (Бельгия) — 1805. 
17 (17). Фелисиано Лопес (Испания) — 1690. 18 (18). 
Бернард Томич (Австралия) — 1675. 19 (19). Доми-
ник Тим (Австрия) — 1600. 20 (23). Бенуа Пер (Фран-
ция) — 1553… 50 (50). Теймураз Габашвили — 
863... 77 (78). Андрей Кузнецов — 663… 94 (94). 
Евгений Донской (все — Россия) — 590.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 9945 очков. 2 (2). 
Симона Халеп (Румыния) — 6060. 3 (3). Гарбинье 
Мугуруса (Испания) — 5200. 4 (4). Мария Ша-
рапова (Россия) — 5011. 5 (5). Агнешка Радвань-
ска (Польша) — 4500. 6 (6). Петра Квитова (Чехия) — 
4220. 7 (11) Винус Уильямс (США) — 3790. 8 (7). 
Флавия Пеннетта (Италия) — 3621. 9 (8). Луция Ша-
фаржова (Чехия) — 3590. 10 (9). Ангелика Кер-
бер (Германия) — 3590. 11 (13). Каролина Плишко-
ва (Чехия) — 3285. 12 (10). Тимеа Бачински (Швей-
цария) — 3133. 13 (12). Карла Суарес Наварро (Ис-
пания) — 3090. 14 (14). Белинда Бенчич (Швей-
цария) — 2900. 15 (15). Роберта Винчи (Италия) — 
2785. 16 (16). Ана Иванович (Сербия) — 2645. 17 
(17). Каролина Возняцки (Дания) — 2641. 18 (19). 
Мэдисон Кис (США) — 2600. 19 (20). Элина Свито-
лина (Украина) — 2590. 20 (18). Сара Эррани (Ита-
лия) — 2525. 23 (23). Екатерина Макарова — 
2201… 25 (26). Светлана Кузнецова — 2006… 
28 (27). Анастасия Павлюченкова — 1840… 36 
(36). Дарья Гаврилова — 1300… 62 (59). Мар-
гарита Гаспарян — 918… 72 (71). Дарья Касат-
кина — 812… 84 (84). Евгения Родина (все — 
Россия) — 730.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

«Образы рая», сконструирован
ные сталинскими художника
ми, и по сей день одурманива
ют «простецов»   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Деятельность Московской  
антидопинговой лаборатории  
временно приостановлена. 
Все пробы, находящиеся в ней, 
будут перевезены в другой 
центр  ФОТО PHOTOXPRESS
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